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проблемному подростку 

Психолог и Я
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Ирина Варламова, Алена Ларина, 
Наталья Решетникова, Роман Мерзляков

Трагедия в керченском колледже высветила много про-
блем. Одна из важнейших: за психическим здоровьем де-
тей в учебных заведениях если и следят, то не всегда и не 
везде. Так, сейчас о «керченском стрелке» и преподава-
тели, и однокурсники говорят как об агрессивно настро-
енном и очень замкнутом молодом человеке. Вопрос: по-
чему на это никто не обратил пристального внимания 
раньше?.. 

Теоретически в школе могут вычислить проблемного 
ребенка классные руководители и школьные психологи. 
Но с последними — как повезет. А учителей нередко боль-
ше волнует «эффективность» ребенка, его оценки, а не 
душевное состояние. 

Эксперты единодушны: необходим постоянный мо-
ниторинг психологического состояния подростков. И 
сейчас во многих российских школах начали проводить 
специальное тестирование учеников. Но во что это мо-
жет вылиться, нам рассказала читательница «РГ», сын 
которой учится в десятом классе одной из школ. «Я се-
годня за Лизу из седьмого класса отвечал на психологи-
ческий тест, и за это мне поставят пятерку по информа-
тике, — заявил маме сын. И пояснил: учитель на послед-
нем уроке попросил добровольцев принять участие в те-
стировании, с которым до этого плохо справи-
лись семиклассники. Вернее, его завалили с тре-
ском 80 процентов «тестируемых». 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как человеку 
доказать, что он работал, 
если нет договора

Без бумажки

Наталья Козлова

Как ни борется государство с работодателями, нанимаю-
щих граждан без трудового договора, полностью побе-
дить это зло пока не получается. Уж больно много выгод в 
такой системе для хозяев — на работнике без бумажки 
можно экономить и платить ему меньше, чем официаль-
но нанятому, а в случае чего просто выставить человека 
за дверь и не бояться за последствия.

Попытки же горе-работников все же доказать факт 
трудовых отношений с хозяином редко дают положи-
тельный результат. Именно поэтому разъяснения Судеб-
ной коллегии по гражданским делам Верховного суда РФ 
по итогам рассмотрения такого спора может помочь лю-
дям, оказавшимся в схожей ситуации. А как показывает 
судебная статистика подобные иски встречаются часто.

Главное и самое ценное в разъяснениях высокого суда 
следующее — Верховный суд сказал, кто и что должен до-
казывать в суде, чтобы подтвердить факт трудовых отно-
шений.

В нашем случае в суд пришел гражданин, житель ку-
рортного города, и стал уверять, что он работал пример-
но год на некую коммерческую фирму из соседнего реги-
она. Контора занималась торговлей. В качестве доказа-
тельства трудовых взаимоотношений истец показал 
планшет с программой для работы с клиентами. 

Он объяснил, что зарплату ему передавали водители 
фирмы, когда привозили товар в его город. Такая ситуа-
ция гражданина устраивала, но в один несчаст-
ливый день ему позвонили из офиса и сообщи-
ли, что он свободен. 

ДЕНЬГИ Благодаря процедуре личного банкротства 
тысячам граждан уже списали неподъемные кредиты

Люди высокого долга

Ирина Жандарова

П
роцент просрочки по ипо-
течным кредитам более 90 
дней в 2018 году составил 

два процента, что на процент 
меньше, чем годом ранее. Это 
лучший показатель для России за 
время существования рынка ипо-
теки, и снижается он в течение 
последних нескольких лет. Такая 
тенденция создает запас прочно-
сти, который предотвратит раз-
витие полноценного кризиса на 
рынке ипотеки.

О том, что признаки кризиса на 
рынке ипотеки будут заметны уже 
в этом году, сообщил ипотечный 
сервис «Одобри.онлайн». И сегод-
няшние рекордные темпы выдачи 
кредитов на покупку жилья здесь 
ни при чем. Ухудшат ипотечный 
портфель выданные ранее займы, 
когда к покупателям квартир 
предъявлялся минимум требова-
ний, плюс снижение доходов лю-
дей. Дело в том, что в период с 
2014 по 2016 год банки в эйфории 
выдали много рискованных кре-

дитов. Именно они приведут в ско-
ром времени к просрочкам плате-
жей. Кредиты выдавались даже за-
емщикам с плохими кредитными 
историями и с минимальным па-
кетом документов, сообщает сер-
вис. 

Возможность роста неплате-
жей по ипотечным кредитам до-
пускают и другие эксперты. Олег 
Репченко, глава аналитического 
центра «Индикаторы рынка не-
движимости» сообщил «Россий-
ской газете», что «кризис не бу-
дет иметь взрывного эффекта, 
который мы ощутим в этом и 
даже следующем году, — считает 
эксперт. —  Это угроза на перспек-
тиву — 3—5 лет».

Ожидать ухудшения платеж-
ной дисциплины ипотечных за-
емщиков можно при определен-
ных экономических условиях. 
«Если произойдет очередная вол-
на снижения доходов населения, 
— говорит эксперт, — а она может 
быть связана с разными причи-
нами: санкциями, ослаблением 
рубля, усилением инфляция, в 

номинальном выражении люди 
будут зарабатывать те же деньги, 
но станут больше тратить на то-
вары первой необходимости». В 
этой ситуации заемщикам будет 
сложнее платить по кредиту. За-
метно это будет не сразу, ипотеч-
ники зарекомендовали себя, как 
добросовестные клиенты. 

Кредиторов и клиентов бан-
ков подводит излишне позитив-
ная оценка ситуации.  «Банк и за-
емщик при оформлении кредита 
исходят из того, что завтра будет 
лучше, чем вчера. Экономика бу-
дет на подъеме, а доход заемщика 
— расти. Так вот, так не будет — 
тренд обратный: доходы падают, 
инфляция растет, это создает ри-
ски невыплаты кредита», — отме-
чает Репченко. 

В то же время он считает не-
правильным винить в возмож-
ном кризисе заемщиков, полу-
чивших кредиты в 2014—2016 
годах. «Эти кредиты ничем не 
хуже и не лучше выдан-
ных в другие годы» — от-
мечает он.

Владислав Куликов

Р
езко выросло число гра-
ждан, которые смогли 
избавиться от долгов с 
помощью непростой 
процедуры: они прошли 
через личное банкрот-
ство. На деле слово с не-
приятным оттенком оз-
начает, что человеку по-

могли выбраться из финансовой 
петли, простив долги.

За полгода арбитражные суды 
по всей стране признали банкро-
тами более 18 тысяч граждан. 
Кредиты оказались для этих лю-
дей непосильной ношей, и бан-
кам надо смириться с этим. По 
данным Судебного департамента 
при Верховного суде России, все-
го с должников было списано 74 

миллиарда рублей. Да, цифра ас-
трономическая, но пришлось 
прощать.

Напомним, закон о личном 
банкротстве вступил в силу осе-
нью 2015 года. Цель процедуры — 
спасти человека от финансовой 
петли. Это не льгота, а в букваль-
ном смысле спасение утопаю-
щих. Человеку придется многим 

пожертвовать, но процедура лич-
ного банкротства позволит ему 
решить проблемы с кредитора-
ми. Все, что гражданин может от-
дать, он отдаст. Все, что отдать не 
может (например, единственное 
жилье), ему оставят. Какие долги 
погасить невозможно — ему спи-
шут. Однако в этой процедуре 
есть свои сложности.

«Процесс признания гражда-
нина неплатежеспособным тре-
бует дополнительных финансо-
вых затрат, а также отнимает 
уйму времени и сил, — пояснила 
«РГ» адвокат Виктория Даниль-
ченко. — Казалось бы, самыми 
трудными являются судебные за-
седания. Но это не так. Перед тем 
как обратиться в суд, необходи-
мо найти финансового управля-
ющего, составить сопутствую-
щую документацию и подать за-
явление в фискальные органы».

Тем не менее число граждан, 
прошедших через такую проце-
дуру, растет. По данным Судебно-
го департамента, в прошлом году 
арбитражные суды признали 
банкротами 27,4 тысячи граждан 
и списали долгов на 104,4 милли-
арда рублей. Так что если темпы 

нынешнего года сохранятся, бу-
дет списано долгов примерно в 
полтора раза больше. 

Причем гражданам прощают 
больше, чем банкам. В этом году с 
финансовых и кредитных орга-
низаций в рамках процедуры 
банкротства было списано 980 
миллионов рублей. Кроме того 
банкротами были признаны 21 
застройщик, списано долгов на 
2,5 миллиарда рублей, найдено и 
возвращено кредиторам 2,2 мил-
лиарда.

У граждан в большинстве 
случаев даже после самых стро-
гих проверок ничего не 
находят.  Такова стати-
стика.
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За полгода арбитражные суды при-
знали банкротами более 18 тысяч 
граждан, задолжавших по кредитам.

А К Ц Е Н Т

Всего за полгода с должников, 
прошедших через процедуру личного 
банкротства, было списано долгов 
на 74 миллиарда рублей

Австралийский доллар 46,7206
Азербайджанский манат 38,7933
Армянский драм** 13,5417
Белорусский рубль 31,1275
Болгарский лев 38,3257
Бразильский реал 18,0656

Венгерский форинт** 23,1292
Вон Республики Корея*** 57,6194
Гонконгский доллар* 83,9108
Датская крона 10,0452
Доллар США 65,8129
Евро 75,0399

Индийская рупия** 89,6603
Казахстанский тенге** 17,8640
Канадский доллар 50,2427
Киргизский сом** 94,5588
Китайский юань* 94,6172
Молдавский лей* 38,4197

Новый туркменский манат 18,8306
Норвежская крона* 78,7490
Польский злотый 17,3984
Румынский лей 16,0688
СДР  91,0660
Сингапурский доллар 47,6249

Таджикский сомони* 69,8280
Турецкая лира 11,8492
Узбекский сум**** 80,0055
Украинская гривна* 23,3338
Фунт стерлингов   84,3327
Чешская крона* 29,0206

Шведская крона* 71,9668
Швейцарский франк 65,8590
Южноафриканский рэнд* 45,1959
Японская иена** 58,7904

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.10.18

Ангела Меркель 
покидает пост 
председателя ХДС 
и уходит из немецкой 
политики
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Национальная ассоциация 
офицеров запаса 
«Мегапир» за 25 лет 
помогла тысячам 
военных семей
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Стабильность ипотечного рынка напрямую зависит от дохода покупателя. Есть у него деньги — востребованы кредиты и 
квартиры. 

ДЕНЬГИ От штрафных 
санкций для самозанятых 
предлагают отказаться

Серым 
по белому

Юлия Кривошапко

На время эксперимента по введению нового налогового 
режима для самозанятых нужно отказаться от штрафных 
санкций и предусмотреть больше стимулов. Только в 
этом случае граждане, возможно, захотят «выйти из 
тени» и начать работать легально, считают эксперты. 
Эти нюансы они предлагают учесть при доработке про-
фильного законопроекта ко второму чтению.

Налоговый режим для граждан, работающих на себя, 
с 1 января собираются запустить в четырех регионах 
России: Москве и Подмосковье, в Татарстане и Калуж-
ской области. Такой законопроект Госдума на прошлой 
неделе приняла в первом чтении. 

Помимо возможности быстро и просто проводить 
расчеты и платить налог «в один клик» через специаль-
ное мобильное приложение без всякой отчетно-
сти в налоговоую, он предполагает серьезные 
штрафные санкции. 
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Верховный суд России 
разъяснил, 
в каких случаях 
возможен возврат 
купленного автомобиля
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В Москве 
простились 
с Николаем 
Караченцовым
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РЕСУРСЫ Правительство 
пригрозило нефтяникам ростом 
пошлин на экспорт топлива

Держи цены ниже

Александра Воздвиженская

Правительство усиливает перевод 
внутреннего топливного рынка на 
ручное управление: не получив 
стабилизации цен на рынке осе-
нью, премьер-министр Дмитрий 
Медведев велел вице-премьеру 
Дмитрию Козаку договориться с 
крупными нефтяными компания-
ми о сдерживании цен, пригрозив 
в противном случае ввести загра-
дительные пошлины на экспорт 
топлива.

«Несмотря на принятые меры, 
все равно в ряде случаев наблюда-
ется рост цен на бензин, — заявил 
Дмитрий Медведев. — И, как мы и 
договаривались, необходимо пе-
реходить к следующему этапу. Я 
хотел бы, чтобы минэнерго и не-
посредственно курирующий ви-
це-премьер провели в ближайшие 
несколько дней консультации с 
нашими нефтяными компаниями. 
И либо будет подготовлен и при-
нят план работы и определенные 
соглашения о поддержании сло-
жившихся сегодня цен на нефте-
продукты на внутреннем рынке, 
либо буквально в ближайшее вре-
мя мне придется подписать реше-
ние о том, чтобы ввести запрети-
тельные пошлины на нефть и не-
фтепродукты». Такое право у пра-
вительства появилось 1 августа 
этого года. Ставка постоянной 
пошлины на нефтепродукты сей-
час составляет 30 процентов, в то 
время как кабмин может поднять 
ее в случае экстренности до 90 
процентов.

По стечению обстоятельств 
Дмитрий Козак проводил в поне-
дельник совещание с нефтяника-
ми, на котором и поднял вопрос 
цен. «Мы разговаривали сегодня 
(29 октября) с нефтяными компа-
ниями. О том, что нефтяным ком-
паниям, с учетом их дохода от эк-
спорта нефти и нефтепродуктов — 
а он есть благодаря высоким це-
нам, — (надо) проявить альтруизм 
и продавать компаниям, которые 

им не принадлежат, нефтепродук-
ты по тем же ценам, по которым 
они продают своим «дочкам», для 
того чтобы удерживать цены на 
розничном рынке», — заявил 
Дмитрий Козак.

Топливо в России должно расти 
в пределах инфляции, напомнил 
вице-премьер. По итогам года она 
ожидается на уровне четырех, 
максимум пяти процентов, в то 
время как за январь — сентябрь на-
копленный рост цен на бензин со-
ставил 8,9 процента, сообщал Рос-
стат. По словам Козака, нефтеком-
пании согласны удерживать цены, 
но если вдруг этого не произойдет, 
то вице-премьер пообещал рост 
пошлин. «Рынок есть рынок — нам 
придется вводить заградительные 
пошлины на нефть и нефтепродук-
ты, для того чтобы сделать равно-
выгодными реализацию нефти и 
нефтепродуктов на внешнем и 
внутреннем рынке», — заявил он, 
добавив, что пошлину могут под-
нять «буквально на следующей 
неделе».

В мае правительство уже при-
бегало к ручному регулированию 
ситуации на топливном рынке: 
тогда из-за галопирующего роста 
цен в оптовом звене, а затем и в 
розничном нефтяников обязали 
заморозить стоимость литра бен-
зина и дизеля, а в опте нарастить 
поставки на внутренний рынок. В 
течение лета топливо и правда пе-
рестало дорожать, однако с прихо-
дом осени оптовые цены вновь 
вышли из-под контроля, потащив 
за собой вверх розницу. Так, по 
данным Росстата, в сентябре на за-
правках 36 регионов росли цены 
на бензин (в Крыму — на 1,4 про-
цента, в Севастополе и Забайкаль-
ском крае — на 1,1 процента). Цены 
производителей за тот же месяц в 
среднем выросли сразу на десять 
процентов, всего рост затронул 18 
регионов (от 0,7 процента в Яку-
тии до 13,9 процента в Нижего-
родской области). В октябре рост 
также продолжается. •

ЦИК Элла Памфилова 
поддержала идею создания 
электронного паспорта 
избирателя

Голосовать 
легко

Галина Мисливская

Избирательные процедуры будут развиваться в сторону 
цифровизации. Для голосования на выборах в перспекти-
ве может быть востребован электронный паспорт гражда-
нина России, который разрабатывает Министерство циф-
рового развития, связи и массовых коммуникаций РФ.

О том, куда и как должны идти отечественные проце-
дуры народного волеизъявления, дискутировали вчера 
участники научно-практической конференции, которая 
прошла в ЦИК и была приурочена к 25-летию избира-
тельной системы России. Открывая конференцию, глава 
ЦИК Элла Памфилова заявила, что «после президент-
ской кампании, по всем соцопросам, резко вырос уро-
вень доверия не только к Центральной избирательной 
комиссии, но ко всем избирательным комиссиям в це-
лом». В планах ЦИК — дальнейшее развитие избиратель-
ной системы, повышение ее технологичности ради удоб-
ства граждан и прозрачности работы избиркомов.

«Выбор — это большая работа, большой труд, а вот го-
лосовать должно 
быть легко. Голосо-
вать легко — вот 
наша задача. Чтобы 
можно было без вся-
ких препятствий бы-
стро свой выбор 
трансформировать в 
голос, который бу-
дет точно, адекватно оценен, достоверно показан, и у об-
щества не будет никаких сомнений в том, что его голос 
не пропал», — отметила глава ЦИК.

Последние два с половиной года, когда ЦИК работает 
в нынешнем составе, были богаты на новации: появилась 
система «Мобильный избиратель», заработали видеока-
меры в территориальных комиссиях, была усилена от-
ветственность за «карусели» и другие действия по подта-
совке результатов.

Самый свежий эксперимент — организация так назы-
ваемых дачных участков на выборах мэра Москвы 9 сен-
тября. Формально ЦИК к этому процессу отношения не 
имел, поскольку организация региональных выборов 
входит в компетенцию столичного избиркома. Однако 
создание двухсот с лишним участков в четырех соседних 
с Москвой областях проходило с «благословения» Цен-
тризбиркома и при его активной поддержке.

По словам главы общественного штаба по наблюде-
нию за выборами мэра Москвы Алексея Венедиктова, 
«дачные» участки оттянули на себя практически все 
внимание штаба, благо на трех с лишним тысячах участ-
ков в Москве проблем не возникло. «Силы, вложенные в 
экстерриториальность, не пропорциональны затратам и 
полученным результатам. Это означает, что для расши-
рения возможностей надо двигаться не по этому пути, а 
использовать новые технологии», — считает он. К тому 
же нашлось немало желающих проголосовать за канди-
датов в мэры столицы и в более отдаленных точках — за-
явки поступали из Вашингтона, Лондона, Киева, Южной 
Осетии и нескольких регионов России. 

Здесь, считают эксперты, помочь избирательной си-
стеме могут банковские процедуры идентификации кли-
ента и защиты персональных данных, а также опыт про-
ведения чемпионата мира по футболу — в плане исполь-
зования электронного паспорта болельщика — Fun ID. 
Причем это не означает отмены личного голосования на 
избирательном участке.

«Действительно, это временная мера, в масштабах 
всей страны она максимально затратна и невозможна, — 
заявила в ответ Элла Памфилова, — поэтому мы будем ис-
ходить из того, что нужен будет паспорт избирателя». Но 
прежде она предложила тщательно проанализировать 
московский эксперимент, такая договоренность была 
достигнута в ЦИК, когда столичная мэрия и Мосгориз-
бирком представляли свой проект.

За введение электронного голосования выступил и 
экс-глава ЦИК Александр Вешняков, возглавлявший ко-
миссию в 1999—2007 годах. «Будущее, конечно, за элек-
тронным голосованием, к нему надо серьезно готовить-
ся», — сказал он, добавив, что все страны очень осторож-
но подходят к вопросам электронного голосования и не 
планируют отказываться от бумажных бюллетеней в 
ближайшем будущем. «Но отрабатывать технологии, ко-
торые позволят избирателю голосовать через интернет, 
надо», — полагает он.

Технологии эти уже имеются, заявил директор депар-
тамента проектов по информатизации Минкомсвязи 
России Олег Качанов. Это проект электронного паспор-
та, который призван объединить в одном электронном 
документе несколько бумажных — собственно паспорт, 
СНИЛС, ИНН, регистрацию по месту жительства, теле-
фон, электронную почту, биометрические данные и даже 
профиль в соцсетях. «Сфера деятельности, где примени-
ма идентификация по электронному паспорту, достаточ-
но широкая. Мы считаем, что в избирательном законода-
тельстве это должна быть одна из востребованных тех-
нологий», — заявил он.

Переходным этапом этого пути может стать расшире-
ние возможностей «Мобильного избирателя», с помо-
щью которого граждане смогут голосовать на региональ-
ных выборах за пределами данного субъекта Федерации, 
считает Александр Пчелинцев, замдиректора НИИ «Вос-
ход», который занимается поддержкой системы ГАС 
«Выборы». В этом случае избиратель прикрепляется к 
удобному избирательному участку в любом регионе 
страны, а система формирует электронный бюллетень с 
возможностью печати. Опробовать новую процедуру 
возможно уже в 2019 году, заявил Пчелинцев. •

Серым по белому
Если зарегистрировав-
шийся в приложении че-
ловек забудет или не во-

время пробьет чек, получив опла-
ту за свои услуги, ему придется 
заплатить 20 процентов от зара-
ботанной суммы, но не менее 
1000 рублей. Если же нарушение 
совершается повторно в течение 
6 месяцев, то отдать придется уже 
всю сумму, на которую не был 
сформирован этот фискальный 
чек, но не менее 5000 рублей.

К параметрам налогового ре-
жима у экспертов претензий нет. 
«Анализ, ежегодно проводимый 
ЕС в отношении объемов серой 
экономики, показывает, что на ее 
размеры влияют социальные на-
логи и НДС. Чем выше эти нало-
ги, тем больше серый сектор. В 
новом налоговом режиме для са-
мозанятых нет НДС, а социаль-
ные налоги минимальны, поэто-
му для всех, кто решит зареги-
стрироваться, он будет макси-
мально благоприятен», - отмеча-
ет Геннадий Камышников, пар-
тнер Департамента консультиро-
вания по налогообложению и 
праву, «Делойта», СНГ.

Однако штрафы хотя бы на 
время проведения эксперимента 
нужно исключить, полагают спе-
циалисты. В официальном заяв-
лении Российской ассоциации 
электронных коммуникаций 
(РАЭК) отмечается, что «отра-
ботка схемы взимания нового на-
лога с большой степенью вероят-
ности может сопровождаться 

техническими сбоями, а значит, 
даже те граждане, кто будет точ-
но следовать букве закона, могут 
оказаться под угрозой штрафов».

По мнению РАЭК, при дора-
ботке законопроекта важно сос-
редоточиться на позитивном 
стимулировании самозанятых 
граждан к «выходу из тени», по-
скольку без этого у налогового 
эксперимента нет шансов на 
успех. «Предлагаемый в законо-
проекте налоговый вычет в раз-
мере 10 тысяч рублей не может 
считаться достаточным стиму-
лом. А положения о штрафах для 
тех, кто несвоевременно либо не 
в полной мере уплатил налог, 
лишь отпугнут от регистрации в 
качестве самозанятых либо де-
мотивируют граждан работать 
на себя, заниматься своим де-
лом», — считают в Ассоциации.

Граждане и сейчас не очень хо-
тят легализовываться. Если для 
тех, кто после запуска экспери-
мента все-таки захочет зареги-

стрироваться, предусмотреть 
штрафы, желающих «выйти из 
тени» просто не останется, соли-
дарен директор Центра социаль-
но-политического мониторинга 
Института общественных наук 
(ИОН) РАНХиГС Андрей Покида. 
Людям нужен не только простой 
и удобный сервис, но и понятные, 
весомые стимулы, добавляет он.

По разным оценкам, в России 
насчитывается от 13 до 33 милли-
онов человек, постоянно работа-
ющих на себя или время от време-
ни оказывающих профессиональ-
ные платные услуги помимо ос-
новной работы. Граждан, которые 
полностью соответствуют опре-
делению «самозанятые», то есть 
не имеют работодателей и наем-
ных работников, по данным Цен-
тра социально-политического мо-
ниторинга ИОН РАНХиГС, около 
8—10 миллионов человек. 

Наиболее популярными сфе-
рами «теневой» занятости явля-
ются репетиторство, уход за деть-
ми и престарелыми людьми, ре-
монт квартир и сантехники, по-
шив одежды и обуви. «Суммар-
ный заработок всех самозаня-
тых — и тех, которые помимо ос-
новной работы имеют подработ-
ку, и тех, кто трудится только на 
себя, в течение года составляет 
порядка 5 триллионов рублей — 
это то, что сегодня не облагается 
налогом, — уточняет Покида. — 
Если бы хотя бы часть этих дохо-
дов удалось вывести в легальное 
поле, это был бы приличный ре-
зультат». •

ПАРЛАМЕНТ 

В Госдуме 
обсудили меры 
сохранения 
языкового 
многообразия

РАЗГОВОР 
НА РОДНОМ
Татьяна Замахина

Концепция преподавания род-
ных языков народов России бу-
дет разработана к 1 января сле-
дующего года. Какие именно 
меры нужны для сохранения 
языкового многообразия стра-
ны, обсудили участники парла-
ментских слушаний в Госдуме. 
Среди предложений — разрешить 
сдавать экзамены на родных 
языках или ввести обязательный 
экзамен по этому предмету.

О сроке, который ставится ра-
бочей группе для подготовки 
концепции, на слушаниях сооб-
щила замминистра просвещения 
РФ Татьяна Синюгина. Документ 
пройдет широкое обсуждение с 
участием профессионалов. С их 
помощью также предстоит обно-
вить образовательные стандарты.

Одна из важнейших проблем, 
которую назвала замминистра, — 
это отсутствие учебников и 
учебных пособий. По данным 
министерства, сейчас в феде-
ральный перечень включены 
103 учебника по семи родным 
языкам — татарскому, башкир-
скому, алтайскому, чеченскому, 
якутскому, хакасскому и грече-
скому. А ведь в России препода-
ют сейчас  81 родной язык. Полу-
чается: либо обучение по боль-
шинству языков ведется по не-
проверенным пособиям, либо 
таких учебников вовсе нет.

В Госдуме понимают эти про-
блемы. Ряд учебников годами не 
может пройти экспертизу, а дети 
не виноваты в такой медлитель-
ности чиновников, заявил глава 
Комитета Госдумы по делам на-
циональностей Ильдар Гильмут-
динов. Согласно предложению 
депутатов эти полномочия сле-
дует отдать федеральным вузам, 
они уже и без того сами проводят 
экспертизу учебников.

Процесс подготовки учебных 
пособий действительно надо оп-
тимизировать, признал замгла-
вы Рособрнадзора Анзор Музаев. 
По его словам, сейчас «учебники 
получаются золотыми» из-за 
сложного алгоритма, связанного 
с проведением экспертизы и т.п.

Еще одна серьезная пробле-
ма — нехватка подготовленных 
педагогов, использующих в ра-
боте современные методики. 
«Почему родители и дети не хо-
тят связываться с изучением 
родных языков? Дело в том, что 
их отталкивают сложные, уста-
ревшие методики преподава-
ния, — заявил Ильдар Гильмутди-
нов. — Дети лучше всего учат 
язык до пяти лет. И необходимо 
именно в игровой форме вовле-
кать их в образовательное про-
странство». В профильном коми-
тете уверены, что необходима 
ведомственная программа под-
готовки кадров на федеральном 
и региональном уровнях.

Еще при изучении родных 
языков очень важна мотивация. 
В связи с этим предлагается рас-
смотреть вариант дополнитель-
ных баллов за указанный пред-
мет в вузах, а также языковые 
олимпиады. Еще необходимо на-
ладить дистанционное обучение 
детей по интернету. «Где бы ребе-
нок ни находился, он должен 
иметь возможность изучать род-
ной язык», — подчеркнул Гиль-
мутдинов. Он сообщил, что бу-
дет обсуждаться и предложение 
разрешить ученикам сдавать эк-
замены на родном языке. Надо 
пойти еще дальше и ввести обя-
зательный экзамен по родному 
языку, уверен вице-спикер зак-
собрания Дагестана Камил Дав-
диев. «Дети не всегда осознают, 
что им необходим родной 
язык», — пояснил он.

Напомним, что ключевые ре-
шения в сфере сохранения язы-
ков уже приняты. Во-первых, 
президент на днях подписал указ 
о создании специального фонда в 
этой сфере. Именно под его эги-
дой будут готовиться учебники, 
программы и кадры, сообщил 
глава Комитета Госдумы по 
образованию и науке Вячеслав 
Никонов. А в августе вступил в 
силу ключевой закон, который 
закрепил родной язык в обяза-
тельной школьной программе, 
однако дал родителям и их детям 
право выбора родного языка — 
причем в этом качестве может 
быть выбран русский. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Аэрофлота» 
планы на «пятилетку» 

В регионы с «Победой» 
Кира Латухина

О 
том, как войти в де-
сятку авиакомпа-
ний-лидеров,  шла 
речь на встрече пре-
зидента с гендирек-
тором «Аэрофлота» 
Виталием Савелье-
вым. Компания со-
бирается нарастить 

пассажиропоток и транзит, от-
крыть новые хабы и увеличить 
количество билетов по плоским 
тарифам.

Глава государства предложил 
начать с создания региональных 
хабов, а затем поговорить о пе-
ревозке. Савельев подготовил 
презентацию планов на «пяти-
летку», тем более что в 2023 
году у компанииvвековой юби-
лей. Задача номер один — пере-
везти 90—100 млн пассажиров. 
Вторая — нарастить транзитный 
поток из Юго-Восточной Азии. 
«Для этого как раз нужен регио-
нальный хаб», — заметил до-
кладчик. «И в соответствии с 
майскими указами, где вы обра-
тили внимание на развитие пе-
ревозочных мощностей именно 
в средней полосе России, мы 
предлагаем выбрать четыре ба-
зовые точки, одна из которых 
будет хабом», — сказал он. У 
компании есть и задача по стро-
ительству и вводу в эксплуата-
цию 200 отечественных авиа-
лайнеров.

В 1990 году «Аэрофлот» был 
в Книге рекордов Гиннесcа (пе-
ревозил 139 млн человек). В 
1994 году цифра упала до 3,1 
млн. «2009 год — это как раз точ-
ка, когда я пришел в «Аэроф-
лот», «Аэрофлот» с двумя дочер-
ними компаниями перевозил 
11,1 млн человек, — вспомнил 
докладчик. — В 2017-м, прошлом 
году мы официально вошли в 
двадцатку глобальных перевоз-
чиков, мы стали 19-й компа-
нией, перевезя 50,1 млн человек 
как группа «Аэрофлот». Как 
ожидает Савельев, в этом году 
будет 56 млн. «И нам очень важ-
но дойти вот в эту точку (мы на-
зываем этот график «улыб-
кой»), восстановить эту «улыб-
ку», чтобы мы реально улыба-
лись, чтобы «Аэрофлот» опять 
стал глобальной авиакомпанией 
и вошел в десятку лидеров», — 
сказал глава компании. И везде 
основные драйверы роста — лоу-
костеры, заметил Савельев и 
рассказал об успехах «Победы», 
которая вошла в десятку лоу-
костеров в Восточной Европе по 
объемам перевозок.

«У нас, как вы помните, са-
мый молодой парк в мире среди 
авиакомпаний — свыше 100 са-
молетов. Мы хотим остаться в 
премиальном сегменте», — под-
черкнул глава «Аэрофлота». А 
вот «Победу», которая в этом 
году перевезет 7 млн человек, 
нужно нагружать существенно, 
считает он, и к 2023 году воз-
можно перевезти ей 25—30 млн 
человек. «Победа» — сложная 
компания. «К ней много вопро-
сов, претензий, но она имеет за-
грузку 94 процента», — заметил 
Савельев, и два года дает чистую 
прибыль по 3,5 млрд. «Куда бы 
они ни приходили, цены падают 
моментально на 25 процентов, — 
сообщил он. — «Победа» ведет 
себя жестко, но все губернаторы 
хотят, чтобы «Победа» летала, 

потому что все-таки для населе-
ния, у которого нет денег на бо-
лее серьезные компании, «Побе-
да» очень востребована».

Рассказал докладчик и о судь-
бе авиакомпании «Россия». «Мы 
хотим ее оставить и придать ей 
роль социальной компании, по-
тому что там не очень новые са-
молеты, нам в наследство доста-
лись от «Трансаэро», — заметил 
Савельев. — Мы их сейчас полно-
стью модернизировали, мы уве-
личили у авиакомпании «Рос-
сия» корабли в экономклассе, 
потому что плоские тарифы рас-
пространяются только на эко-
номкласс». К 2023 году, по сло-
вам Савельева, «увеличится в 
два раза» и региональная компа-
ния «Аврора». 

Так как керосин подорожал, 

чтобы не взлетели цены на биле-
ты и сохранились плоские тари-
фы, была перераспределена на-
грузка, объяснил глава компа-
нии. «Если «Аэрофлот» берет на 
себя долю на Дальний Восток 56 
процентов, а «Россия» — 44, сей-
час пропорция будет обратная: 
чуть больше полетит «Россия», 
чуть меньше — «Аэрофлот», что-
бы высвободить корабли «Аэ-
рофлота» для конкуренции на 
азиатских рынках». «Но для на-
селения увеличение в целом ем-
костного предложения по пло-
ским тарифам будет на 9 про-
центов», — уточнил он и заметил, 
что принес письмо о плоских та-
рифах, которое хотел бы обсу-
дить отдельно.

Поток транзита можно нара-
стить с 5 млн до 10—15 млн, уве-
рен Савельев. «Вот это «пятно», 
которое есть в Юго-Восточной 
Азии, здесь примерно 520 млн 
туристов, которые постоянно 
двигаются в Европу. Мы этот по-
ток хотим немножко разба-
вить», — заметил он: через Рос-
сию ближе, а у «Аэрофлота» са-
мые низкие цены. «Мы уже вто-
рой год подряд становимся са-
мой любимой иностранной ави-
акомпанией в Китае, мы отте-

снили «Катарские  авиа ли-
нии», — сравнил глава компа-
нии.

Наконец, зашла речь и о ха-
бах. «Мы хотим рассматривать 
четыре точки: это Сочи, где мы 
будем базироваться, а не просто 
летать, Екатеринбург, где мы бу-
дем базироваться, Новосибирск 
и Красноярск», — перечислил 
Савельев. Хаб будет либо в Крас-
ноярске, либо в Екатеринбурге. 
«А Владивосток?» — спросил 
Владимир Путин. «Там как раз 
будет региональная наша авиа-
компания «Аврора», — ответил 
собеседник. И это тоже будет 
хаб. Еще в списке по региональ-
ным маршрутам — Хабаровск.

«Мы перевезем порядка 90—
100 млн пассажиров, междуна-
родный транзит — 10—15 млн 
пассажиров, парк самолетов — 
общий, на всю группу — будет 
520 машин, из которых 190 бу-
дут отечественного производст-
ва», — подытожил Савельев. Вы-
ручка будет 1,3 трлн рублей, и 
рыночная капитализация может 
вырасти до 400 млрд рублей. •

Виталий Савельев рассказал 
президенту, с какими показателями 
«Аэрофлот» намерен встретить 
100-летний юбилей.

А К Ц Е Н Т

Самозанятые в России чаще всего 
занимаются репетиторством, 
уходом за детьми и престарелыми 
людьми, ремонтом квартир, 
пошивом одежды и обуви

А К Ц Е Н Т

В 2023 году «Аэрофлоту» будет 100 лет. 
Задача номер один на эту «пятилетку» — 
перевезти от 90 до 100 миллионов 
пассажиров

Элла Памфилова считает, что после президентской кампании 
резко вырос уровень доверия не только к ЦИК, но ко всем 
избирательным комиссиям в целом.

Сейчас в федераль-
ный перечень 
включены 103 
учебника по семи 
родным языкам

Будущее 
за электронным 
голосованием
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ПРАВО КС РФ запретил 
ограничивать выплату 
компенсации 
за неиспользованный отпуск

Не складывается

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал 
работодателей выплатить своим 
бывшим сотрудникам компенса-
цию за весь неиспользованный 
отпуск. По мнению судей, для на-
числения такой выплаты срока 
давности не существует.

Решение вынесено без пу-
бличных слушаний, поскольку 
основано на ранее обнародован-
ных правовых позициях КС РФ. 
Стоит отметить, что жалобы на 
разрешение трудовых споров КС 
разбирает регулярно. Дело одно-
го из заявителей, ученого-физи-
ка, академика РАН Михаила Да-
нилова, ранее уже отказался рас-
сматривать. Однако ученый на-
стоял на своем. 

Как следует из материалов 
дела, у Данилова почти за 40 лет 
работы в Институте теоретиче-
ской и экспериментальной фи-
зики с 1973 по 2015 год накопи-
лось 505 дней неиспользованно-
го отпуска. У трех сотрудников 
крупной аудиторской фирмы — 
до 150 дней у каждого, и с учетом 
их уровня заработной платы 
компенсация должна была со-
ставить от 1,5 до 3,5 миллиона 
рублей. Однако во всех четырех 
случаях суды общей юрисдик-
ции путем простых арифметиче-
ских действий лишили заявите-
лей большей части выплат.

По статье 392 Трудового ко-
декса работник вправе обра-
титься в суд по трудовому спо-
ру в течение трех месяцев с мо-
мента, когда он узнал о наруше-
нии своих прав. Но Конвенция 
Международной организации 
труда № 132 «Об оплачиваемых 
отпусках» отводит 1,5 года на 
предельный срок предоставле-
ния неиспользованного отпу-
ска. Там образом, посчитали су-
дьи, срок обращения в суд за 
компенсацией не может превы-
шать 21 месяц. «Исходя из это-
го истец мог обратиться в суд в 
течение трех месяцев со дня 
истечения 18-месячного перио-
да, в течение которого у него 
было право на предоставление 
неиспользованного отпуска», — 

такое обоснование приводится 
в материалах КС. 

Тот факт, что статья 127 ТК не 
устанавливает сроки для выпла-
ты компенсации, суды проигно-
рировали. По мнению заявите-
лей, такой подход не только на-
рушает их конституционное 
право на отдых, но и не соответ-
ствуют правилу правовой опре-
деленности. КС не согласился. 

Он, в частности, напомнил, что 
согласно Конвенции соглашения 
об отказе от права на минималь-
ный ежегодный оплачиваемый 
отпуск, а равно о неиспользова-
нии такого отпуска с заменой его 
компенсацией в денежной или 
иной форме признаются, в соот-
ветствии с национальными усло-
виями, недействительными или 
запрещаются. Но статья 127 ТК, 
предусматривающая выплату 
такой компенсации, «служит 
специальной гарантией, обеспе-
чивающей реализацию особым 
способом конституционного 
права на отдых теми работника-
ми, которые прекращают трудо-
вые отношения и в силу различ-
ных причин не воспользовались 
ранее своим правом на ежегод-
ный отпуск». 

По мнению судей, статьи 392 
и 127 ТК РФ во взаимосвязи «не 
ограничивают право работника 
на получение при увольнении 
денежной компенсации за все 
неиспользованные отпуска и, 
если данная компенсация не 
была выплачена работодателем 
непосредственно при увольне-
нии, не лишают работника права 
на ее взыскание в судебном по-
рядке независимо от времени, 
прошедшего с момента оконча-
ния рабочего года». Дела заяви-
телей подлежат пересмотру. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил новый электропоезд 
и перспективы железных дорог 

Рельсы для «Иволги» 
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
приехал на станцию 
Бекасово-Сортировоч-
ное, чтобы обсудить 
программу развития 
ОАО «Российские же-
лезные  дороги»  до 
2025 года.

Бекасово-Сортировочное — 
крупнейший в Европе сортиро-
вочный пункт, где переформиро-
вывают грузопоток, входящий в 
столичный регион с Рижского, 
Смоленского и Киевского на-
правлений. С высоты диспетчер-
ской Медведев осмотрел органи-
зацию транспортного узла, 
уставленного грузовыми соста-
вами. Здесь же председателю 
правительства продемонстриро-
вали пассажирский электропо-
езд «Иволга», запущенный в эк-
сплуатацию весной прошлого 
года. Со временем он должен 
прийти на смену традиционным 
электричкам. «Надеюсь, что он 
будет и комфортным, и надеж-
ным и будет способствовать 
улучшению в целом способно-
стей, связанных с перевозкой 
пассажиров», — подчеркнул пре-
мьер.

Повышение качества обслу-
живания пассажиров — только 
одна из важнейших составляю-
щих развития российских желез-
ных дорог. Как и перед многими 
другими государственными ком-
паниями, перед РЖД поставлена 
задача активнее работать для до-
стижения национальных целей 
развития, установленных прези-
дентом страны. «Современный 
железнодорожный транспорт — 
это составляющая очень боль-
шой работы. Рост экономики без 
четкой работы железных дорог 
просто невозможен», — указал 
Дмитрий Медведев. «Поэтому 
очевидно, что долгосрочная про-
грамма развития РЖД требует 
увязки с нашими программами, 
национальными проектами, с от-
раслевыми планами и стратегия-
ми», — добавил глава кабмина.

Особенно важно, чтобы про-
грамма ориентировалась на ком-
плексный план модернизации 
и расширения магистральной 

инфраструктуры на период до 
2024 года. 9 из 11 федеральных 
проектов, включенных в план, 
направлены на модернизацию 
инфраструктуры, в том числе же-
лезнодорожной.

Сейчас в проекте документа 
обозначены два сценария: целе-
вой и консервативный. Объем 
инвестпрограммы РЖД в зависи-

мости от этого колеблется в пре-
делах 8,8—10 триллионов рублей. 
Доля частных вложений при 
этом составляет 4 триллиона. 
«По оценкам, которые делались, 
выполнение инвестпрограммы 
позволит повысить вклад желез-
нодорожного транспорта в вало-
вый внутренний продукт страны 
почти вдвое», — озвучил премьер-

министр расчеты. Одной из клю-
чевых задач Дмитрий Медведев 
считает повышение эффективно-
сти — и в части эффективности 
труда и экономических показате-
лей. «Проектом программы пред-
усмотрено повышать производи-
тельность труда в среднем не ме-
нее чем на 5 процентов в год», — 
сказал премьер-министр. Нако-
пленный эффект от оптимизации 
процессов на железной дороге 
ожидается в размере 1,1 трилли-
она рублей.

Еще одна задача — это разви-
тие инфраструктуры. Продол-
жится модернизация БАМа, 
Транссиба, создание подходов 

к портам. «Задача — увеличить 
пропускную способность для 
транзитных перевозок контей-
неров в четыре раза, сократить 
время их транспортировки, в 
частности, с Дальнего Востока 
до западной границы России — 
до семи дней», — подчеркнул 
премьер. На совещании дали 
время до 1 декабря на доработку 
долгосрочной программы раз-
вития РЖД для дальнейшего 
внесения на рассмотрение пра-
вительства. •

А К Ц Е Н Т

Рост экономики без четкой работы 
железных дорог просто невозможен

По мнению судей, 
для начисления 
компенсации 
срока давности 
не существует

СРЕДСТВА, 
ПОРАЖАЮЩИЕ ЦЕЛЬ
Если США решили выйти из Договора РСМД, то ни «оза-
боченность» стран ЕС, ни обещанный «эффективный от-
вет» России Трампа не остановят.

США приводят два основания своего решения.
Во-первых, Россия нарушает условия,  а договоров, 

которые выполняет только одна сторона, не бывает. Об 
этом речь идет давно, еще со времен Обамы, но «мягко-
телый интеллигент» говорил — а Трамп делает. На это 
Россия возражает, что никаких нарушений с ее стороны 
нет, все данные она передавала США, напротив, договор 
неточно соблюдают как раз американцы. 

Во-вторых,  на этом Болтон заостряет — договор вооб-
ще «неполноценный». Ведь он регулирует лишь поведе-
ние США и РФ, но оставляет развязанными руки у всех 
других, прежде всего Китая.

Сколько там ракет? КНР — страна закрытая. Соответ-
ственно, оценки разнятся от нескольких сотен до не-
скольких тысяч. 
Сбросив «цепи дого-
вора» США, видимо, 
надеются развязать 
ракетную гонку про-
тив КНР и выиграть 
ее.

О китайских раке-
тах Россия вообще не 
говорит. Да, у нас сей-
час почти «братские» 
отношения (хотя ни-
какого формального 
договора о Союзе 
нет), проводим сов-
местные военные учения, солидарно голосуем в ООН и т.д. 
Все так. Правда, в 1960—1970-е СССР был на грани стол-
кновений с Китаем, эта угроза считалась чуть ли не перво-
степенной… В общем, одно из двух. Или эти ракеты (в отли-
чие от американских) технически не представляют ника-
ких угроз для РФ, или Россия тоже может быть заинтересо-
вана в том, чтобы Китай вошел в этот договор.

Насколько вообще опасно преимущество в числе 
ядерных ракет?

Вопрос кажется диким, но дело обстоит не так просто.
Вот статистика. СССР, как известно, свою первую 

бомбу сделал в конце 1949 г. Можно предположить, что 
в США их было тогда никак не меньше 100. Ведь в 1952-м 
у США было уже 1000 бомб, а в СССР — 50. При этом де-
факто шла война США и СССР в Корее, которую амери-
канцы проиграли.

Дальше разрыв неумолимо сокращался. Но даже в 
1972 г. у США было 27 000 носителей, а в СССР — 15 000. 
Паритета мы достигли только в 1977-м — по 25 000 носи-
телей ЯО в каждой стране. Зато, не останавливаясь на до-
стигнутых успехах, к 1992 г. СССР (точнее, уже РФ…) 
имел те же 25 000 носителей, а США — «всего лишь» 
12 000. Далее все пошло по нисходящей, а в 2018-м со-
храняется примерное равенство — 7000 носителей в Рос-
сии, 6800 — в США.

Сравним это с общеполитической картиной. Качест-
венно уступая США по числу ракет, СССР создал Вар-
шавский договор, опять же вел с США «необъявленную 
войну» во Вьетнаме, без оглядки на НАТО вводил войска 
в Венгрию и Чехословакию… Вообще, период до конца 
70-х гг. не назвать периодом «упадка и неудач» Советско-
го Союза во внешней политике. Зато со времени дости-
жения паритета пошла музыка не та, начался обвал Им-
перии, которая окончательно проиграла «холодную вой-
ну», имея преимущество перед «потенциальным против-
ником» по числу ракет в 2 раза. И это — мощь ВПК и мощь 
государства — даже не назовешь «независимыми пере-
менными». Нет. Многие считают, что именно под тяже-
стью ракет экономика СССР окончательно сломалась — 
завершив сизифов труд, влезши на Гору Оружия, СССР 
рухнул… без единого выстрела. Вообще как представишь 
СКОЛЬКО стоило производство этих ракет (а потом еще 
их демонтаж!), то… лучше не представлять. 

Так что же — «ракеты не нужны», только разоритель-
ны, «направлены на себя»? Нет, конечно, нужны. И не 
только как атрибут Сверхдержавы. Но сакрально ли по-
нятие «паритет»? Да еще сверх какого-то контрольного 
количества, достаточного для уничтожения населения 
и инфраструктуры «потенциального противника»? Надо 
ли его уничтожать 2—3 и т.д. раз? Или одного — довольно? 
Тем более считать-то все равно будет некому — ведь мы 
уже окажемся в раю…

Какими станут последствия разрыва ДРСМД?
Болтон и генсек НАТО говорят, что сегодня нет планов 

ставить ракеты в Европу. Ну, сейчас нет, завтра могут 
быть (правда, согла-
сятся ли страны Вост. 
Европы принять от 
Дяди Сэма такой по-
дарок?). Но тогда — 
опять же «паритета 
ради» — Россия ста-
вит ракеты, скажем, 
в Калининградскую 
область. Словом, мо-
жет пойти та самая 
цепная эскалация, 
когда обе стороны 
кричат друг другу 
«ужас! останови-
тесь!» и тут же отвечают «только вы ПЕРВЫЕ останови-
тесь, ведь мы-то только ЗАЩИЩАЕМСЯ»…

А  ЗАЧЕМ ВСЕ ЭТО? 
«Цель оправдывает средства». «Война есть продолже-

ние политики другими средствами». Авторы  афоризмов 
не знали про ЯО. Ядерная война не есть «продолжение» 
политики, а есть ее окончание. Просто потому, что обоих 
противников больше не будет. Политика преследует цели 
— амбициозные, экономические, территориальные. 
Но ядерные средства поразят и уничтожат эти цели. 

Тексты военных концепций и договоров важны. Но та-
кая ли принципиальная разница «кто первый», схватив 
другого за горло, бросится из самолета? «Оба полетим», 
а разбирать «кто был виноват» — некому будет. Назад не 
вернутся, чтоб доспорить.

Термоядерная «война» — не «война». Это — программа 
САМОЛИКВИДАЦИИ Человечества. Если в неких неве-
домых нам Скрижалях записан Конец Истории — значит 
конец... Быть или не быть — это ведь ВОПРОС. «Здесь кон-
чается искусство — и дышат Почва и Судьба». Тем более 
здесь бессильно искусство политики, пиара — они вто-
ричны…

Но есть Инстинкт Жизни. Человечества и людей (в 
том числе принимающих решения). До сих пор (с догово-
рами или без них) этот Инстинкт удерживал нас всех — 
все 7 млрд Homo с ОБЩЕЙ СУДЬБОЙ — на Краю. Мы жи-
вем,  потому что верим, что жизнь будет продолжаться. 
А политика — приложится… •

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Многие считают, 
что именно 
под тяжестью ракет 
экономика СССР 
окончательно 
сломалась

Термоядерная 
«война» — 
не «война». 
Это — программа 
САМОЛИКВИДАЦИИ 
Человечества

КОШЕЛЕК 

Открылась 
Всероссийская 
неделя 
сбережений

ПОДСЧЕТНАЯ 
ГРАМОТА
Роман Маркелов

В московском парке «Зарядье» 
прошло открытие V Всероссий-
ской недели сбережений. Орга-
низаторы рассчитывают повы-
сить информированность мак-
симально широких слоев населе-
ния по вопросам финансовой 
безопасности и разумного фи-
нансового поведения.

Неделя сбережений проходит 
во всех регионах с 29 октября по 
12 ноября 2018 года. Это цикл 
бесплатных образовательно-
просветительских мероприятий, 
посвященных вопросам финан-
совой грамотности. Узнать под-
робности и записаться на меро-
приятие в каждом регионе-
участнике можно на сайте про-
екта вашифинансы.рф.

«Наша задача — научить лю-
дей правильно пользоваться воз-
можностями, которые предо-
ставляют экономика и финансо-
вые учреждения», — сообщил на 
церемонии открытия Недели 
сбережений директор проекта 
Минфина России и Всемирного 
банка «Содействие повышению 
уровня финансовой грамотно-
сти населения и развитию фи-
нансового образования в РФ» 
Андрей Бокарев, также возглав-
ляющий в министерстве депар-
тамент международных финан-
совых отношений.

В рамках Недели пройдут 
лекции, семинары и консульта-
ции по управлению семейным 
бюджетом, составлению лично-
го финансового плана, бережно-
му потреблению, формирова-
нию накопительных планов, по-
купке жилья в кредит, обяза-
тельному пенсионному страхо-
ванию и добровольному пенси-
онному обеспечению, правам 
заемщиков, рассказывал ранее 
Бокарев в интервью «Россий-
ской газете». 

По его оценке, на Неделю сбе-
режений в этом году могут прий-
ти до миллиона посетителей. 
В прошлом году на мероприятия 
Недели пришли около 600 тысяч 
человек. •

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

С высоты диспетчерской премьер-министр ознакомился с организацией работы крупнейшего в Европе транспортного узла.
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СИТУАЦИЯ Куда порой уходят кредиты госбанков, выделяемые на поддержку молочного производства

Задумали строители молоком заняться 
Максим Головин

К
ак известно, недавно во 
Внешэкономбанке смени-
лось руководство, что объ-

яснимо: минувший год стал для 
кредитного учреждения про-
вальным, ВЭБ получил около 300 
млрд рублей убытка. Госкорпора-
цию ждут серьезные перемены, 
впереди новый этап развития, а 
что и как конкретно — об этом мы 
скоро услышим. А сегодня мы хо-
тим показать на конкретных при-
мерах, как складывалась убыточ-
ность банка.

В середине ноября этого года 
Арбитражный суд Московской 
области примет решение,  касаю-
щееся деятельности крупной 
подмосковной компании ОАО 
«Асдор», основным профилем 
которой является дорожное 
строительство. Решив подзара-
ботать в молочной индустрии, 
дорожники попали в крайне не-
приятную ситуацию. Средства 
освоили, как умели. А вот молоч-
ного завода нет и, очевидно, уже 
не будет. 

Хватанем деньжат, 
а там посмотрим…

Сегодня государство оказыва-
ет бизнесу мощную поддержку. 
Так, на развитие агропромыш-
ленного комплекса выделяются 
миллиарды рублей, причем зна-
чимая часть финансовых влива-
ний приходится на производство 
молока. Львиная доля этой под-
держки распространяется через 
государственные банки, среди 
которых одним из крупнейших 
является  Внешэкономбанк 
(ВЭБ). 

Однако возможность полу-
чить значительные средства за 
счет казны привлекает людей да-
леких от сельского хозяйства. А 
отсутствие продуманной систе-
мы контроля за целевым расхо-
дованием выделенных средств со 
стороны государства формирует 
предпосылки для неэффективно-
сти их использования, а порой и 
для откровенных хищений.

Как считают эксперты, имен-
но отсутствие контроля за расхо-
дованием кредитных денег со 
стороны госбанков порождает 
ситуацию, когда тратятся огром-
ные средства, а эффективность 
для отрасли часто низкая или ну-
левая. Такая проблема — не се-
крет для менеджмента госбан-
ков. В этом плане к прежнему ру-
ководству ВЭБа были вопросы. 
Кстати, существование данной 
проблемы признает и сам банк. 
Так, в документе «Стратегия раз-
вития до 2021 г. и бизнес-модель 
деятельности ВЭБ» есть раздел 
«ВЭБ сегодня: сильные и слабые 
стороны, вызовы». Слабые сто-
роны включают в том числе «от-
сутствие единой выделенной 
службы по работе с проблемны-
ми активами; недостаточно глу-
бокую проработку бизнес-моде-
лей клиентов, что ведет к финан-
сированию неуспешных проек-
тов; недостаточную вовлечен-
ность и понимание хода проекта 
после принятия решения о фи-
нансировании». 

Новая команда ВЭБа среди 
своих целей ставит повышение 
эффективности банка, в том чи-
сле в работе с проблемными ак-
тивами.

Один из самых одиозных при-
меров, в котором слабые сторо-
ны контроля со стороны бывшего 
руководства госбанка прояви-
лись в полной мере, — это кредит-
ная линия молокопроизводите-
лю СХП «Вощажниково» из Яро-
славской области, которая ри-
скует обернуться колоссальны-
ми убытками для государства. 
Пример «Вощажниково», как пи-
шут СМИ, является прямым и за-
документированным нарушени-
ем целевого использования кре-
дита. Как избежать подобной си-
туации в будущем? 

Строители пошли за молоком
Попытки диверсифицировать 

бизнес не всегда приводят к успе-
ху. Так случилось и с компанией 
«Асдор», обратившей свое вни-
мание на перспективную молоч-

ную отрасль — совершенно не-
профильную для них деятель-
ность. Автодорожники хорошо 
строили дороги, но, чтобы до-
биться успеха в молочной инду-
стрии, нужна грамотная управ-
ленческая команда и высочай-
шая компетенция в совершенно 
другой отрасли. Было ли все это у 
«Асдора», показало время. Риск 
очевидный, но «Асдор» выступил 
не только инициатором проекта, 
но и генеральным подрядчиком 
строительства. 

АО СХП «Вощажниково» 
сталкивается с большими труд-
ностями по строительству глав-
ного элемента всего инвестици-
онного проекта — молокоперера-
батывающего завода (МПЗ). При-
дет ли когда-нибудь к заверше-
нию это строительство, сказать 
невозможно. Так куда же ушли 
полученные миллиарды?  

В 2013 году между «Вощажни-
ково» и «Асдор» («Асдор» явля-
ется владельцем 99,99 % долей 
ООО «Агроальянс», которое в 
свою очередь является, по неко-
торым данным, 100-процентным 
акционером «Вощажниково») 
был заключен договор подряда 
на строительство молокоперера-
батывающего завода, стоимость 
настоящего договора составляет 
больше 2 млрд рублей. Причем 
условием договора предусмотре-
но авансирование работ в разме-
ре 100 процентов от его стоимо-
сти. Заключение «ВЭБ Инжини-
ринг», сделанное в 2017 году, ди-
пломатично гласит, что «подоб-
ный порядок расчетов сущест-
венно отклоняется от общепри-

нятых рыночных отношений». 
Отметим, что сроки окончания 
работ по строительству завода то 
и дело переносились. 

В 2013 году контроль со сто-
роны банка не сработал, хотя 
сделки с аффилированными 
структурами находятся под при-
стальным присмотром. Что в ито-
ге? На месте завода можно уви-
деть сейчас залитую бетонную 
площадку и недостроенный ме-
таллический ангар. Аванс по до-
говору строительства МПЗ до сих 

пор не закрыт, и долг «Асдора» 
перед своей внучатой компанией 
составляет 1,56 млрд рублей.  

Разобрались
по-родственному

Итак,  генподрядчик ОАО 
«Асдор» получил через АО СХП 
«Вощажниково» огромную сумму. 
Так же, как и «Управление механи-
зации №63» (УМ-63), участвовав-
шее в осуществлении проекта. 
Причем УМ-63 поставляет «Во-
щажниково» не башенные краны, 
как заявлено на сайте компании, а 
племенной скот. Если учесть, что в 
проекте практически нет собст-
венных средств организаторов, то 
компании-подрядчики довольно 
свободно распоряжаются чужими 
деньгами. Еще один должник АО 
СХП «Вощажниково» — ООО 
«Стройтехника» (размер задол-
женности 23 млн рублей). Если ве-
рить отчету «ВЭБ Инжиниринг», 
владельцем доли в уставном капи-
тале этой организации является 
Макеев Денис Александрович — 
сын учредителя ОАО «Асдор», ко-
торый на момент возникновения 

долга входил в состав Совета ди-
ректоров АО СХП «Вощажнико-
во». Такие «схемы» разворачива-
лись на фоне тотального удорожа-
ния всего проекта — за период с 
2010-го по 2017 год стоимость 
строительства была увеличена на 
57 процентов. 

Кому что выгодно
Несмотря на все минусы кре-

дитора, ВЭБ парадоксальным 
образом не остается внакладе. Со-
гласно отчету «ВЭБ Инжини-
ринг» по состоянию на 28.02.2017 
АО СХП «Вощажниково» выпла-
тило ВЭБу процентов на общую 
сумму 3,3 млрд рублей, а основ-
ной суммы долга — всего 143 млн 
рублей. О возврате основного 
долга речь не идет, но банк полу-
чает за счет государственных 
субсидий возврат процентов дол-
га. С 2012 года по начало 2017 
года АО СХП «Вощажниково», по 
данным «ВЭБ Инжиниринг», 
было получено 3,1 млрд рублей 
субсидий, которые и были на-
правлены на выплату процентов 
по кредиту. Причем сотни милли-
онов рублей были получены на 
непостроенный объект МПЗ. Но 
ситуация с «мертвыми душами» 
не может тянуться вечно.

 В начале 2017 года в кредит-
ный договор вносятся измене-
ния. Изначально кредитный до-
говор предполагал финансирова-
ние строительства двух молочно-
товарных комплексов и МПЗ в 
Ярославской области. Теперь, со-
гласно дополнению к кредитно-
му договору «Проект», — это «со-
здание агропромышленного 
предприятия по разведению вы-
сокопродуктивного молочного 
скота в Ярославской области». 
Таким образом, из проекта 
исключено строительство клю-
чевого объекта — МПЗ, на кото-
рый с 2013 года получались суб-
сидии на возмещение расходов 
по оплате процентов за пользова-
ние кредитом - те самые сотни 
миллионов. Но на этом история 
аграриев-строителей не заканчи-
вается.

Концы в воду
Менеджмент «Асдора» реша-

ет обанкротить компанию. Это, 
по сути, единственный путь не 
возвращать дочерней компании 
деньги, полученные на строи-
тельство молочного завода. На-
логовая служба не досчиталась 
налогов, что вызвало иск о при-
знании организации неплатеже-
способной. «Асдор» должен сво-
ей внучатой компании АО СХП 
«Вощажниково» свыше 1,5 млрд 
рублей, «зависших» после замо-
розки строительства МПЗ, а само 
«Вощажниково» должно ВЭБ 
около 6 млрд рублей. При этом 
реальная стоимость залога, кото-
рый банк взял в обеспечение кре-
дита, оценивается всего в 2 млрд 
рублей. 

По мнению политолога Сер-
гея Фадина, долговая ситуация 
вокруг «Асдор» характерна для 
российской действительности. 
Новой администрации ВЭБа до-
сталось тяжелое наследство в 
виде невозвратных долгов, обес-
цененных залоговых активов и 
преднамеренных банкротств за-
емщиков.  На распутывание 
клубка проблем, очевидно, уйдет 
не один год. Уже сейчас понятно, 
что пример «Вощажниково», в 
котором случились одновремен-
но такие риски, как перевод 
средств аффилированным под-
рядчикам, банкротство генпод-
рядчика, недостаточность зало-
гов, будет на особом присмотре 
банка.

Несомненно, меры государст-
венной поддержки должны со-
провождаться и высоким уров-
нем контроля за выдаваемыми 
кредитами и субсидиями. Это 
приведет к потере интереса к го-
сударственному финансирова-
нию со стороны нечестных пред-
принимателей, а господдержка 
будет направляться только ре-
альным производственникам. 
Как только госбанки усилят этот 
контроль, то и история, случив-
шаяся с проектом «Вощажнико-
во», просто не сможет повто-
риться. •

А К Ц Е Н Т

Контроль за выдаваемыми кредитами 
и субсидиями приведет к потере интереса 
к государственному финансированию 
со стороны нечестных предпринимателей

ЮБИЛЕЙ Национальной ассоциации офицеров запаса «Мегапир» — 25 лет

Товарищи офицеры
Борис Ямшанов

А
ссоциацию «Мега-
пир», которой сегод-
ня исполняется чет-
верть века, называют 
нетипичной. Не полу-
чая из бюджета ни ру-
бля, она помогает го-
сударству решать со-
ц и а л ь н ы е  за дач и , 

укреплять армию, вести патрио-
тическое воспитание молодежи и 
много чего еще. Казалось бы, в 
коммерции главное — прибыль, а 
тут как-то все наоборот. И при 
этом, начав с нуля, не просто су-
ществует уже четверть века, а 
креативно развивается, только 
налогов в бюджет заплатила мил-
лиарды рублей. В чем же секрет? 
Об этом — разговор с бессменным 
главой «Мегапира» Александром 
Каньшиным.

Александр Николаевич, недавно 
я услышал то ли шутку, то ли 
похвалу: «Ленин создал партию 
нового типа, а Каньшин — ком-
панию нового типа». И в самом 
деле, за счет чего «Мегапир» год 
от года набирает обороты?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Никаких секре-
тов нет, деньги сами собой с неба 
не сыплются, их надо зарабаты-
вать. Вопрос лишь в том, как их 
тратить, с умом или на показную 
роскошь.

«Мегапир» основали осенью 
93-го несколько офицеров, тогда 
массово уволили из армии тыся-
чи. «Основали» — это громко 
сказано: арендовали сарайчик, 
где своими руками начали чи-
нить старенькие «Жигули». Не 
сидели по пивным, не ездили по 
курортам — вкалывали. И пра-
ктически с первых же рублей 
стали помогать тем, кто бедство-
вал. Тогда и пришло понимание: 
счастье — это когда рядом нет не-
счастных. 

Многие состоятельные люди и 
компании прославились своим 
меценатством: и Морозовы, и 
Третьяковы, есть и нынешние, 
подчас даже не афишируя 
себя…

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы не занима-
емся благотворительностью, в 
этом отличие «Мегапира». Сама 
идеология компании выстроена 
так, что, работая в реальном сек-
торе экономики, мы одновремен-
но решаем социальные пробле-
мы, вкладываем средства в раз-
витие этой сферы.

Офицеры всегда чувствовали 
себя государственниками, то 
есть структурой, которая должна 
поддерживать государство, раз-

вивать его и помогать ему. О нас 
многие так и говорят: «Мегапир» 
— это ассоциация, к помощи кото-
рой прибегает даже государство. 
То есть сами зарабатываем, сами 
эти деньги пускаем на социаль-
ные программы. Иногда задают 
вопросы: почему, зачем, что им 
нужно? Да ничего нам не надо. 
Мы просто хозяева этой страны, 
чувствуем себя ответственными 
за эту страну, это наша земля.

Если обратиться к конкрет-
ным примерам, чем встречае-
те свое 25-летие?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Этот год мы ак-
тивно работали по всем направ-
лениям. У нас две экономические 
структуры, которые являются 
базисом: группа компаний «Ме-
гапир», объединяющая десятки 
коммерческих структур, и «Ме-
гапир Холдинг», тоже объединя-
ющая десятки структур. Они со-
здают крупные объекты недви-
жимости по многим регионам 
России — офисные, торговые, бы-

товые и другие. Только через си-
стему наших торговых и бизнес-
центров «Дарья» проходит в год 
более 20 миллионов человек, ко-
торых мы обслуживаем. 

Можно сказать, к 25-летию мы 
стали также своеобразной обще-
ственной площадкой для выра-
ботки предложений на уровне го-
сударственных органов — это и 
правительство, и администрация 
президента, и Госдума, и Совет 

Федерации — в плане развития 
гражданского общества, эконо-
мики, социальной сферы, укре-
пления государства, поддержки 
армии, ветеранов, молодежи. Нас 
активно поддерживают министр 
обороны генерал армии Сергей 
Шойгу, его заместители, началь-
ник Генерального штаба. В год мы 
направляем массу различных 
предложений в адрес админи-
страции президента, правитель-
ства, министерств и ведомств, гу-
бернаторов, в различные обще-
ственные организации. Должен 

сказать, к их чести, всегда полу-
чаем ответы. Не во всех наших 
инициативах бывает поддержка, 
но не было случая, чтобы обра-
щение ушло впустую. Скажем, 
так было восстановлено Суво-
ровское училище на Северном 
Кавказе — во Владикавказе. 

Ассоциация объединяет бла-
готворительные фонды, неком-
мерческие организации — на се-
годняшний день около 70 струк-
тур. Во всех субъектах Федера-
ции есть наши представители из 
числа офицеров и генералов, на-
ходящихся в запасе. Они активно 
взаимодействуют с органами 
власти, губернаторами, прави-
тельствами областей, краев, ре-
спублик, крупных городов. Ко-
нечно, сердцевина деятельности 
Ассоциации — это поддержка Во-
оруженных сил. Поэтому мы ак-
тивно участвуем в работе Обще-
ственного совета при миноборо-
ны, поддерживаем международ-
ные армейские игры, выставки, 
различные фестивали, в том чи-
сле «Медиа-АС» для журнали-
стов, для деятелей культуры.

В трудные прошлые годы «Ме-
гапир» за свой счет проводил 
всеармейские соревнования ар-
тиллеристов, чтобы те не те-
ряли мастерство, взял шефст-
во над несколькими полками, 
вы стали выплачивать сти-
пендии детям погибших воен-
нослужащих. Теперь армия не 

бедствует. Изменилось и ваше 
участие?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Что касается 
именных стипендий, мы по-преж-
нему сохранили их детям тех, кто 
погиб при защите Родины, — до со-
вершеннолетия, а если сын или 
дочь поступили в вуз, то до окон-
чания учебы. У офицера, герой-
ски погибшего в прошлом году в 
Сирии, остались двое детей и се-
мья без жилья. Причем второй 
сын родился уже после гибели ге-
роя. Им назначены наши стипен-
дии, а при активном участии ми-
нистра обороны семья получила 
квартиру в Москве, мы помогли 
ее отремонтировать и обставить. 

В нынешнем году мы провели 
крупную акцию «Сердце солдат-
ской матери». Началась она в Ти-
машевске Краснодарского края, 
та м  у с та н о в л е н  п а м я т н и к 
Епистинии Степановой, которая 
в годы войны потеряла 9 своих 
сыновей. Акция прошла по всей 
стране как дань уважения мате-
рям, чьи дети отдали свои жизни 
за родную землю. Одновременно 
вместе с военкоматами и общест-
венными организациями чество-
вали родителей, провожающих 
сыновей на военную службу. 

Особая тема — развитие юнар-
мейского движения. При участии 
«Мегапира» более 40 тысяч ре-
бят за последние два года вступи-

ли в ряды Юнармии. В этом году 
принимали учеников школы № 1 
Беслана — все помнят трагедию 
этого города. Нужно было видеть 
этот юнармейский класс! Летом 
пригласили их в Москву, они хо-
дили на Красную площадь, возло-
жили цветы к Вечному огню у 
Кремлевской стены. 

Не забылись и те памятные ар-
тиллерийские соревнования. Мы 
внесли предложение министру 
обороны, он поддержал инициа-
тиву, и начальник Генерального 
штаба издал директиву о прове-
дении состязаний во всех родах и 
видах Вооруженных сил на имен-
ные призы в честь выдающихся 
военачальников — маршала ар-
тиллерии Михалкина, генерала 
армии Ивановского, Героев Со-
ветского Союза — и маршалов, и 
рядовых, прославившихся в годы 
Великой Отечественной войны. 

«Российская газета» писала об 
этом — вы изготовили 70 при-
зов, они станут переходящими 
и на ежегодных состязаниях бу-
дут торжественно вручаться 
лучшим из лучших — танки-
стам, мотострелкам, артил-
леристам при широком уча-
стии общественности.

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Я хотел бы осо-
бо сказать о «Российской газете». 
С ее помощью нам удалось реа-
лизовать многие инициативы в 
плане безопасности военной 
службы, повышения престижа 
армии. В осенние и весенние при-
зывы мы вместе выезжали в вой-
ска, я помню, как главный редак-
тор Владислав Фронин, сам офи-
цер запаса, встречался с ребята-
ми, выступал перед ними. В «Рос-
сийской газете» с участием мар-
шалов Дмитрия Язова и Влади-
мира Михалкина, героя фильма 
«Офицеры» Василия Ланового 
мы провели совместную акцию с 
комиссией Общественной пала-
ты РФ и общественных советов 
ряда министерств, посвященную 
пенсионному, жилищному и ме-
дицинскому обеспечению вете-
ранов. Кстати, именно тогда, в 
2012 году, началась обратная си-
стема возврата госпиталей, не 
стали выводить и реформировать 
Военно-медицинскую академию, 
сохранив лучшие кадры. При 
поддержке газеты мы провели 
международный фестиваль «За 
мир без войн и военных конфлик-
тов», большой бизнес-конгресс 
«Безопасность и защита» с уча-
стием более 25 иностранных го-
сударств. Без «Российской газе-
ты» многие проекты просто бы 
не удались, и мы очень вам благо-
дарны. •

Председатель  ассоциации «Мегапир» 
Александр Каньшин и маршал 
Советского Союза Дмитрий Язов.

А К Ц Е Н Т

Именные стипендии мы выдаем детям 
тех, кто погиб при защите Родины, — 
до совершеннолетия, а если сын или дочь 
поступили в вуз, то до окончания учебы

М
Е

Г
А

П
И

Р

СМИ Журналисты 
Екатеринбурга спасли 
от уничтожения несколько 
десятков газетных киосков

Услышали 
печать

Татьяна Казанцева, Екатеринбург

Новая схема размещения нестационарных торговых 
объектов предусматривала ликвидацию в крупном райо-
не Екатеринбурга 21 из 39 киосков «Роспечати». Корре-
спонденты пяти изданий — «Российской газеты», «Об-
ластной газеты», «Комсомольской правды», «Коммер-
санта», «Аргументов и фактов» объединились и провели 
беспрецедентное расследование, обратив внимание вла-
стей на проблему с периодикой.

Первым забил тревогу директор местной «Роспеча-
ти» Сергей Ченцов. Планы ликвидации в Орджоникид-
зевском районе большей части киосков с прессой вызва-
ли у него настоящий шок — ведь павильоны стояли здесь 
уже около трех десятков лет. Планировалось, что единст-
венным основанием дальнейшей работы станет схема 
размещения нестационарных торговых объектов (НТО).

— Говорили, что она будет бессрочной, а вступит в 
силу в 2019 году. Попал в нее — хорошо, нет — уходишь на-
всегда. Что это значит? Я останусь без своих объектов, 60 
человек — без работы, читатели — без газет, — прогнозиро-
вал Ченцов.

Последние, узнав о столь мрачной перспективе, даже 
организовали сбор подписей «за киоски». А издатели и 
журналисты решили выяснить причины «секвестирова-
ния» объектов, ведь их интерес к точкам продажи прессы 
вполне закономерен. По словам директора уральского 
филиала «РГ» Сергея Салыгина, если десять лет назад 
большая часть тиража распространялась по подписке, а 
остальное — через киоски, то сейчас соотношение изме-
нилось: подписной тираж составляет 35 процентов, 
остальное уходит в 
розницу. А многие 
издания сегодня во-
обще не имеют под-
писки. Получается, 
не будет киосков — 
не будет и газет, и 
журналов. 

Издатели круп-
нейших печатных и 
интернет-СМИ реги-
она обратились к 
главе Орджоникид-
зевского района Вя-
чеславу Трапезнико-
ву. Подчеркнули в 
коллективном пись-
ме, что периодика 
может стать менее 
доступной для екатеринбуржцев. Ведь, как показывает 
практика, поток потерянных покупателей СМИ впослед-
ствии не восстанавливается: в магазинчиках и супер-
маркетах газеты и журналы зачастую намного дороже, 
да и не за тем сюда ходят. 

Чиновники в ответ заявили, что сокращение сети НТО 
проводится «в целях качественного преобразования сов-
ременной городской среды». По словам начальника отде-
ла по работе со СМИ администрации района Анны Горку-
новой, киоски исключили из схемы по четырем причи-
нам. Какие-то попали в зону строительства трамвайной 
линии, другие установлены с нарушением правил благо-
устройства, к третьим есть претензии у сотрудников 
ГИБДД. Но большинство ликвидируются из-за того, что 
якобы находятся в охранной зоне Екатеринбургской те-
плосетевой компании (ЕТК). 

Усомнившиеся журналисты решили провести сов-
местное расследование. Ответы на официальные запро-
сы пришли быстро. Например, в ЕТК сообщили, что из 49 
подлежащих переносу из охранной зоны теплосетей го-
родских киосков только два газетных, и в Орджоникид-
зевском районе таких вообще нет. Оказалось, что строи-
тельство трамвайной линии тоже не повод для уничто-
жения газетных киосков. Согласно документации, новой 
трамвайной ветке мешает всего один павильон с перио-
дикой. Поспешила откреститься от газетных киосков и 
дорожная инспекция. «Никаких требований демонтажа 
киосков  ГИБДД не выдвигала», — заявила руководитель 
отдела пропаганды ГИБДД Екатеринбурга Наталья 
Лесникова. Вывод очевиден: все доводы райадминистра-
ции, скажем мягко, — лукавство. Узнать истинные причи-
ны журналистам так и не удалось — глава администрации 
дважды отказывался от встречи. 

Между тем в прошлом году в Тюмени уже происходи-
ло нечто подобное. Проект размещения НТО предписы-
вал массовое сокращение городских киосков — более чем 
на 400 объектов. К счастью, протесты тюменцев услыша-
ли в прокуратуре. Надзорный орган сделал вывод: планы 
мэрии нарушают и существующие нормативы мини-
мальной обеспеченности населения площадью торговых 
объектов, и права предпринимателей. В общем, павильо-
ны остались на своих местах. 

Свердловские журналисты разыскали «свои» норма-
тивы. Выяснили, что согласно приказу регионального ми-
нистерства АПК и продовольствия, в Екатеринбурге на 
10 тысяч жителей должно приходиться не менее 1,38 га-
зетного киоска. Подсчитали: в Орджоникидзевском рай-
оне проживают 250 тысяч человек, значит, здесь должно 
быть не менее 35 киосков прессы. Ликвидация половины 
из 39 существующих явно нарушает норматив.

Власти прислушались к голосу прессы. На заседании 
объединенной комиссии по подготовке проекта схемы 
размещения НТО судьба киосков была решена положи-
тельно. Но утверждение новой схемы еще не завершено — 
журналисты продолжают следить за «процессом». Кста-
ти, одним из первых кадровых решений нового мэра Ека-
теринбурга Александра Высокинского стала отставка 
главы администрации Орджоникидзевского района. •
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Как показывает практика, поток потерянных покупателей СМИ 
не восстанавливается: в магазинчиках газеты и журналы намно-
го дороже, чем в киосках.

Новая схема разме-
щения нестацио-
нарных торговых 
объектов предусма-
тривала ликвида-
цию в крупном рай-
оне Екатеринбурга 
21 из 39 киосков

Между тем

В рейтинге регионов по обеспеченности газетными кио-

сками жителей Свердловская область занимает лишь 

24-е место: один киоск прессы — на 7156 человек.
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Тяжелые займы

К тому же с точки зрения статистики это не са-
мые рекордные годы в объемах выдачи ипотеки. 
Наибольший риск представляют ипотечные 

кредиты, выданные с минимальным первоначальным 
взносом, поясняет руководитель аналитического цен-
тра компании «Русипотека» Сергей Гордейко.

С этим и связан отсыл к кредитам, выданным в 2014—
2016 годы. И действительно, выплаты ипотечных креди-
тов с минимальным первоначальным взносом были тог-
да на максимуме. Однако в общем ипотечном портфеле 
они составляют на сегодняшний день не более десяти 
процентов. При этом не каждый кредит с минимальным 
первоначальным взносом является потенциально про-
блемным.

«Банки очень хо-
рошо работают с 
б ю р о  к р е д и т н ы х 
историй и скоринго-
выми моделями», — 
говорит он. Поэтому 
даже клиент, кото-
рый пришел в банк с 
одним паспортом, 
тщательно проверя-
ется на платежеспо-
собность. «Это ил-
люзия, что выдача 
кредита только по 
паспорту не подразумевает получения информации о за-
емщике из других источников», — отмечает Сергей Гор-
дейко.

Другое дело, что всегда на рынке есть банки, которые 
готовы кредитовать отказников — людей, которым заяв-
ку на кредит не одобрил целый ряд банков. Именно такие 
кредитные организации могут оказаться в зоне риска, 
считает эксперт. У них могут резко ухудшиться показа-
тели по платежам при изменении экономической ситуа-
ции, так как они построили свою работу на обслужива-
нии наиболее рискованной категории клиентов. Но ко-
личество банков, которые выдают кредиты с недостаточ-
ной проверкой, крайне незначительно. Да и статистика 
пока не подтверждает ухудшения качества ипотечного 
портфеля.

В 2018 году объемы ипотечного кредитования растут 
рекордными темпами. Количество новых кредитов, 
средства по которым фактически перечислены на счета 
заемщиков в третьем квартиле, увеличилось на 33 про-
цента в сравнении с прошлым годом, по данным ОКБ. А в 
денежном выражении рост составил 47 процентов. Люди 
стали брать больше кредитов в количественном выраже-
нии и стали смелее оформлять крупные кредиты. Сред-
ний «чек» заемщика вырос на 10 процентов до 2,05 мил-
лионов рублей. •

РЕШЕНИЕ Европа в последний раз централизованно перевела часы

Время назад
Константин Волков 

С
траны Евросоюза в 
этом году последний 
раз синхронно пере-
вели часы на зимнее 
время, так как с апре-
ля 2019 года в каждом 
государстве этот во-
прос будет решаться 
самостоятельно. Пе-

реход на зимнее время состоялся 
в ночь с 27 на 28 октября.

Руководство ЕС отказалось от 
централизованного перевода 
стрелок часов еще в сентябре, 
предоставив с будущего года 
странам право самим выбирать, 
переводить стрелки часов или 
нет. Тем более что в настоящее 
время, как считают ученые, это 
утратило смысл и стало даже 
вредным. Если во время Первой 
мировой войны Германия и ее со-
юзники стали переводить часы 
для того, чтобы сэкономить по-
требление угля (вскоре ее приме-
ру последовали и другие государ-
ства: Россия — в 1917 году, США — 
в 1918-м), то сейчас экономиче-
ского эффекта нет, люди работа-
ют допоздна, и попытка продлить 
световой день не дает выгоды. 

Чтобы выяснить отношение 
населения к переходу на зимнее 
и летнее время, Еврокомиссия 
провела в августе опрос, в ходе 
которого 84 процента респон-
дентов высказались за отмену 
такой практики. На сегодня от 
перевода часов отказались зна-
чительное число стран и терри-
торий, Россия, например, это 
сделала в 2011 году. По состоя-
нию на 2018 год в мире перево-
дят часы 65 государств и 10 тер-
риторий — это все страны Евро-
пы за исключением Белоруссии, 
Исландии и России. В Азии боль-
шинство государств отказались 
от перевода часов, в том числе 
Индия, Китай, Сингапур, Япо-
ния. В Южном полушарии летнее 
время применяется лишь в ряде 
штатов Австралии и Бразилии, а 
также в Новой Зеландии, Параг-
вае и Чили. Во многих странах, 
расположенных близко к эквато-
ру, перевод часов никогда не осу-
ществлялся, поскольку длина 
светового дня там практически 
не меняется в течение года, а зна-
чит, летнее время не влияет на 
потребление энергии. •

Со следующего апреля каждая страна ЕС сама станет решать, надо ли ей переводить часы на летнее время.

— Эксперты посчитали, каким должен быть доход 
для обслуживания ипотеки
rg.ru/art/1603790 

Наибольший риск 
представляют ипо-
течные кредиты, 
выданные с мини-
мальным первона-
чальным взносом

1

Компетентно
Андрей Панин, доктор географических наук, профессор географического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова: 

Впервые идея перевода часов на летнее время прозвучала в 

самом конце XIX века. Ее автор — новозеландец Джордж Хад-

сон — был почтовым служащим и коллекционером бабочек. 

Он столкнулся с проблемой: после рабочего дня быстро на-

ступали сумерки, а в темноте бабочку не поймаешь. Так и по-

явилась идея сдвигать стрелки часов. Затем переход на лет-

нее время стал широко обсуждаться в Великобритании. А в 

апреле 1916-го Германия и ее союзники первыми в мире ре-

шились на этот шаг. Цель — продлить светлое время вечером, 

сэкономить уголь и другие ресурсы. 

В течение XX века многие страны то вводили переход на летнее 

время, то отменяли его. Сейчас практически все самые разви-

тые и богатые страны из так называемого «золотого миллиарда 

населения» используют летнее время. В США, например, по-

следние 10 лет по нему живут 2/3 части года. Почему? Дело не 

только в экономической выгоде. Большая часть населения дав-

но уже живет в городах, по расписанию, которое очень сильно 

отличается от того, как жили наши предки. Подъем в 7 утра (в то 

время как рассвет летом наступает в 4). Дальше рабочий день, 

с 9 до 6. Засыпаем мы в 11 вечера, а темнеет по Солнцу — в 9. То 

есть пик нашей активности приходится не на 12 дня, как это 

было раньше, а на 2—3 часа дня.

Получается, что мы спим, когда светло, и бодрствуем, когда 

уже стемнело. Если сдвинуть часы на час вперед, то мы полу-

чим летом лишний час светлого времени. И нет никаких до-

стоверных научно подтвержденных доказательств того, что 

это вредно для здоровья. Но есть и минусы: переводить 

стрелки часов два раза в год — неудобно. Думаю, что именно 

вопрос комфорта в итоге «перевесил» и стал решающим для 

Европейского союза. Но важно подчеркнуть, что рекоменда-

ция Европейского cовета — остаться именно на летнем вре-

мени, то есть сохранить лишний час светлого времени летом. 

С моей точки зрения, летнее время — то есть когда стрелки ча-

сов сдвинуты вперед относительно так называемого поясно-

го (близкого к солнечному) времени — самое рациональное. 

По такому принципу, например, Россия жила начиная с 1981 

года, переводя дважды в год стрелки часов, а потом с 2011 по 

2014 год, когда переход на сезонное время отменили, но оста-

лись на летнем (как сейчас и предлагает Европейский cовет). 

В 2014 году Россия вернулась на час назад, на условно зим-

нее время. Но в 2016-м — девять регионов, в том числе Том-

ская, Новосибирская области, Алтайский край и другие, — все-

таки «отыграли» себе час светлого времени назад.

Подготовила Ксения Колесникова
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НОВАЦИИ Как опыт министерства здравоохранения Ростовской области превратился в законопроект

Медицинский дневник школьника
Лариса Розова

Н
а согласовании в прави-
тельстве РФ находится за-
конопроект «О школьной 

медицине», подготовленный Ко-
митетом Госдумы по охране здо-
ровья. Он подразумевает созда-
ние в среднеобразовательных уч-
реждениях страны медицинских 
кабинетов, а также обязывает ро-
дителей учащихся сообщать в 
школу о состоянии здоровья сво-
их детей, об особенностях их фи-
зического и психического разви-
тия, чтобы с учетом этих сведе-
ний корректировать обучение 
каждого ребенка. Также инициа-
торы проекта предлагают зако-
нодательно закрепить термин 
«школьная медицина». Впрочем, 
это понятие уже давно внедрено 
в массовое сознание. Пока, к со-
жалению, не абсолютного боль-
шинства россиян, но жителей Ро-
стовской области точно.

Местное министерство здра-
воохранения, многие годы воз-
главляемое Татьяной Быковской, 
давно стало своеобразным зако-
нодателем моды в диагностике и 
профилактике детских заболева-
ний. Именно Ростовская область в 
2016 году была выбрана для реа-
лизации федерального пилотного 
проекта «Школьная медицина».

Еще в 2012 году на Дону поя-
вился первый в России центр по 
здоровьесбережению в сфере об-
разования, куда автоматически 
стекается информация о состоя-
нии здоровья юных ростовчан, ко-
торая затем проходит обработку, 
и на ее основе предпринимаются 
профилактические мероприятия. 
Апробированная на Дону про-
грамма мониторинга и поддер-
жки здоровья школьников оказа-
лась настолько эффективной, что 
была распространена в прошлом 
году еще на 19 регионов.

Умное здоровьесбережение
Ростовская область была вы-

брана для эксперимента не слу-
чайно. Здесь на базе детской го-
родской поликлиники (ДГП) № 1 
при поддержке местного мини-
стерства здравоохранения уже 
давно реализуются самые сме-
лые идеи в организации меди-
цинской помощи маленьким па-
циентам, которые затем тиражи-
руются на всю страну. Так, в ДГП 
№ 1 в сотрудничестве с програм-

мистами с 2008 года разрабаты-
вают и совершенствуют иннова-
ционные программные продук-
ты, которые сегодня успешно 
применяют многие российские 
медучреждения.

Одним из первых результатов 
совместной деятельности врачей 
и IT-специалистов стал сервис 
интеллектуальной экспертизы 
качества медицинской помощи, 
который не имеет аналогов не 
только в России, но и во всей Ев-
ропе. С его помощью качество 
медуслуг повысилось, а издер-
жки в системе ОМС в части сан-
кций со стороны страховых ме-
дицинских организаций сокра-
тились в десятки раз.

В рамках пилотного проекта 
по здоровьесбережению донские 
ученые разработали аппаратно-
программный комплекс АРМИС 
для проведения оценки состоя-
ния здоровья ребенка. В состав 
комплекса входит ряд модулей 
для регистрации физиологиче-
ских параметров человека. Вре-
мя обследования на нем занима-
ет не более 20 минут, а обработка 
результатов и заключение на их 
основе осуществляются автома-
тически.

В 2013 году ростовский мин-
здрав представил очередную пе-
редовую разработку ДГП № 1 — 
аппаратно-программный ком-
плекс «Мобильная ЭМК». Суть 
новаторства ростовчан в том, что 
теперь врач с помощью персо-
нального планшета, даже нахо-
дясь у постели пациента, имеет 
доступ к медицинской карте 
больного, а также к другим ин-
струментам информационной 
системы. Преимущество в том, 
что доктор не тратит дополни-
тельное время на изучение исто-
рии болезни, имеет возможность 
тут же получить результаты пре-
дыдущих обследований и назна-
чить новые. Кроме того, в систе-
му интегрированы средства от-
слеживания местоположения, 
так что пациентам не придется 
ждать врача долго — придет тот, 
который в данный момент нахо-
дится ближе к его дому.

С 2016 года опять же впервые 
в России в ДГП № 1 работает бес-
платный сервис «Сайт пациен-
та», к которому подключены уже 
тысячи ростовчан. Что особенно 
оценили пользователи этого при-
ложения на смартфоне — диагноз, 

назначение лечения и рецепты с 
названием лекарственных пре-
паратов и их дозировкой указа-
ны «разборчивыми» печатными 
буквами. Фактически, как это на-
звали сами разработчики, сервис 
представляет собой «историю 
болезни в кармане».

Уже в апреле этого года мини-
стерством здравоохранения на 
выставке MedSoft-2018 были 
представлены сразу две IT-но-
винки Донского региона: биоме-
трическая идентификация паци-
ента, позволяющая распознавать 
человека по внешним параме-
трам (т.е. носить с собой доку-
менты, устанавливающие лич-
ность, уже не обязательно), и 
Voice-сервис (голосовые роботы) 
— служба, которая совершает 

звонки пациентам с напомина-
нием пройти диспансеризацию 
или вакцинацию, не забыть 
пройти осмотр, а также опера-
тивно записывает на прием к 
врачу. Причем, как уверяют раз-
работчики, скорость и произво-
дительность у ростовских робо-
тов в десятки раз выше, чем у 
оператора call-центра.

Модель для всей страны
По словам члена думского ко-

митета по охране здоровья Юрия 
Кобзева, включиться в 2016 году 
в федеральный пилотный проект 
«Школьная медицина» Ростов-
ской области помог полученный 
ранее опыт. Депутат рассказал о 
строящейся модели школьной 
медицины, которая «является 
прежде всего профилактиче-
ской», а сам «проект предусма-
тривает введение в штаты дет-
ских поликлиник должности вра-
ча по гигиене детей и подростков 
и фельдшера дошкольного и 
школьного педиатрического от-
деления». Далее результаты на-
блюдения за школьниками пере-
даются уже в поликлиники, где 

используются при профилакти-
ческих осмотрах. «Все это позво-
ляет создавать целостную систе-
му профилактики здоровья 
школьников», — уверен Кобзев.

Как подчеркнула первый заме-
ститель министра здравоохране-
ния РФ Татьяна Яковлева, «мы хо-
тим создать модель школьной ме-
дицины, которая будет действо-
вать во всей стране». Она привела 
статистику, согласно которой в 
среднем в России только 29% де-
тей могут считаться здоровыми. 
«В Ростовской области — регионе 
с самой развитой школьной меди-
циной — 33%, что очевидно 
выше». При этом говорить о том, 
что в отдельно взятом регионе 
проблема решена, преждевре-
менно.

Подводя итоги первого года 
реализации проекта, министр 
здравоохранения Ростовской об-
ласти Татьяна Быковская поста-
вила конкретные задачи, над ко-
торыми еще надо работать. В 
частности, глава донского мин-
здрава посетовала, что укомплек-
тованность специалистами меди-
цинских кабинетов, несмотря на 
то что ими оснащены 677 школ 
региона, «находится на крайне 
низком уровне и не превышает 
65%», а каждый третий школь-
ный педиатр «является внешним 
совместителем, больше 40% со-
трудников перешагнули пенси-
онный возраст». Однако удалось 
передать абсолютное большинст-
во медкабинетов в систему мин-
здрава и оформить соответствую-
щие лицензии, но существуют 
еще малокомплектные школы, 
где «не выделено место для раз-
мещения медицинского блока, 
соответствующего санитарным 
требованиям». А это означает, 
что профилактика в таких учре-
ждениях просто невозможна.

Сложная ситуация в настоя-
щее время наблюдается с зависи-

мостью подростков от курения, с 
неправильной организацией пи-
тания школьников, что приводит 
к распространению болезней об-
мена веществ, с компьютерной и 
интернет-зависимостью. В ходе 
исследований выяснилось, что 
«более чем у половины учащихся 
школ не закреплены элементар-
ные гигиенические навыки» — со-
блюдение режима дня, умение 
чередовать умственную и физи-
ческую нагрузку, пребывание на 
свежем воздухе, далеко не все 
обладают даже навыками личной 
гигиены.

Шаг к здоровому будущему
Все эти проблемы способна 

решить программа «Школьная 
медицина». Тем более политиче-
ская воля на ее повсеместное 
внедрение имеется: как напом-
нила Татьяна Быковская, «в це-
лях совершенствования государ-
ственной политики в сфере за-
щиты детства, учитывая резуль-
таты, достигнутые в ходе реали-
зации Национальной стратегии 
действий в интересах детей на 
2012—2017 годы, указом прези-
дента РФ Владимира Путина от 
29 мая 2017 года № 240 будущее 
десятилетие объявлено Десяти-
летием детства». В Минздраве 
России уже появилась дол-
жность главного внештатного 
специалиста по медицинской по-
мощи в образовательных учре-
ждениях, который, по словам 
главы ведомства Вероники 
Скворцовой, утвержден как раз 
«в связи с развитием школьной 
медицины». При этом министр 
напомнила, что пилотный про-
ект «Школьная медицина» за-
вершается в декабре этого года, а 
со следующего начнется внедре-
ние модели, апробированной в 
том числе в Ростовской области. 
В «пилоте» принимают участие 
уже знакомая ДГП № 1 и две ти-
повых школы Ростова-на-Дону, в 
которых соответственно обуча-
ются 1500 и 1150 ребят.

За прошедшие без малого два 
года сделано многое. В частности, 
в ДГП № 1 появилась должность 
врача по гигиене детей и подрост-
ков, а должность медсестры в 
школе заменена на фельдшера. В 
свою очередь, в учебных заведе-
ниях медкабинеты оснащены ав-
томатическими системами про-
ведения осмотра и диагностики 

школьников, информация с кото-
рых стекается в единый центр, к 
ней также получает доступ участ-
ковый врач-педиатр. Налажена и 
развивается дистанционная фор-
ма работы по формированию на-
выков здорового образа жизни 
как у самих учащихся, так и у их 
родителей и педагогов. Для этого 
ведущими ростовскими специа-
листами в области здравоохране-
ния проводятся различные веби-
нары, которые транслируются в 
более сотни школ Ростова-на-До-
ну. При том, что подключиться к 
системе могут 250 пользовате-
лей, не во всех учебных заведени-
ях есть стабильный Интернет.

Что касается результатов, то 
повода расслабляться они пока 
не дают. Так, после того, как вы-
являются какие-то отклонения от 
нормы, только около 7% детей 
отправляются на углубленное 
обследование. Как рассказали в 
ростовском минздраве, «количе-
ство впервые выявленных забо-
леваний у детей и подростков не 
уменьшается», а среди них «ли-
дирующие позиции занимают 
болезни костно-мышечной си-
стемы, органов пищеварения, эн-
докринной системы, расстройст-
ва питания и нарушения обмена 
веществ».

Но ситуация в школах — участ-
никах «пилота» меняется благо-
даря внедренной там школьной 
медицине. Значительно улуч-
шить ее можно, если обязать пе-
дагогов и родителей быть ответ-
ственными за здоровье детей. А 
все школы страны оборудовать 
медицинскими кабинетами по 
примеру Ростовской области, где, 
по словам депутата Госдумы 
Юрия Кобзева, в учебных заведе-
ниях, участвующих в экспери-
менте, уже добились улучшения 
здоровья учащихся. «Пример Ро-
стовской области показывает, 
что принятие закона о школьной 
медицине станет еще одним ша-
гом к сохранению здоровья детей, 
нашему здоровому будущему», — 
подчеркнул парламентарий.

Недавно профильный коми-
тет Госдумы обратился к профес-
сиональному сообществу и всем 
заинтересованным организаци-
ям подключиться к работе над за-
конопроектом, который помо-
жет решить многие острые и ак-
туальные проблемы детского 
здравоохранения. •

А К Ц Е Н Т

Апробированная на Дону программа 
мониторинга и поддержки здоровья 
школьников была распространена
еще на 19 регионов 

Медиацентр сообщает

ПОДГОТОВКА РОССИЙСКИХ БАНКОВ  
К ВОЗМОЖНОМУ УЖЕСТОЧЕНИЮ САНКЦИЙ
1 ноября (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция 

председателя Комитета Госдумы по финансовому рынку, 

председателя Совета ассоциации банков России  

Анатолия Аксакова, в ходе которой он расскажет о рефор-

мах банковской сферы в связи с санкциями и последствиях 

дедолларизации для банков России и их клиентов.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие  
обязательно иметь при себе редакционное удостоверение.

ДОКУМЕНТЫ Граждане 
больше узнают о своих 
пенсионных накоплениях 

Лучше знаешь — 
крепче спишь

Ольга Туманова

Сделав запрос в Пенсионный фонд России (ПФР) через 
портал госуслуг или при личном визите, граждане будут 
получать информацию о результатах инвестирования 
средств и о том, какими могут быть потери инвестицион-
ного дохода по пенсионным накоплениям при принятии 
решения о досрочной смене пенсионного фонда (чаще, 
чем раз в пять лет). Помимо этого, сейчас еще можно уз-
нать общую сумму пенсионных накоплений и сведения о 
размерах взносов с разбивкой по годам.

«Эти данные позволят обеспечить принятие застра-
хованными лицами осознанного решения о смене стра-
ховщика по обязательному пенсионному страхованию», 
— отмечается в пояснительной записке к проекту прика-
за, который разработал минфин.

С 1 января пенси-
онные фонды долж-
ны информировать 
граждан о рисках до-
срочного перевода 
накоплений. Законо-
проект по этому по-
воду был принят ле-
том. С нового года 
россияне смогут по-
давать заявление о 
смене негосударст-
венного пенсионно-
го фонда (НПФ) или 
ПФР через Единый 
портал государственных и муниципальных услуг, либо в 
ПФР лично, либо через представителя.

Владельца пенсионных накоплений при подаче заяв-
ления о смене страховщика обязаны информировать о 
размере инвестиционного дохода, который он может по-
терять. Это правило действует, если гражданин подал за-
явление через единый портал госуслуг или непосредст-
венно в ПФР.

Заявление о переходе будет направляться в НПФ, с ко-
торым застрахованным лицом заключен действующий 
договор обязательного пенсионного страхования, а так-
же в НПФ, с которым заключается новый договор, и од-
новременно копия уйдет в ПФР. Такая схема позволит 
фонду донести до своего клиента информацию обо всех 
рисках досрочного перехода.

Сейчас одна из основных проблем переводов нако-
плений в том, что человек общается только с новым фон-
дом, который заинтересован в привлечении клиента и 
зачастую не раскрывает всю информацию о рисках и 
возможных потерях. Именно потеря инвестиционного 
дохода при переводе накоплений из фонда в фонд входит 
в топ основных поводов для жалоб в ЦБ. •

С 1 января пенсион-
ные фонды должны 
информировать 
граждан о рисках 
досрочного пере-
вода накоплений
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ПОЛИЦИЯ 

В Подмосковье 
изъяли 40 тонн 
опасной 
незамерзайки

ОТРАВА 
ПОД КАПОТОМ
Михаил Фалалеев

Подпольный цех для производст-
ва автомобильной стеклоомыва-
ющей жидкости оборудовали в 
Московской области приезжие 
из Средней Азии. Собственно, 
цех — название условное. Гастар-
байтеры просто заняли пустую-
щее помещение на текстильной 
фабрике в поселке Володарско-
го. И оборудовали там две полу-
автоматические линии по розли-
ву этой самой незамерзайки.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что эту жидкость изготавли-
вали на основе опасного яда — 
метилового спирта. По сути, 
просто разбавляли подкрашен-
ную воду этим веществом. И де-
лали это в промышленных мас-
штабах. Сотрудники Управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции ГУ МВД полиции Подмоско-
вья захватили 40 тонн уже гото-
вой продукции, более 60 коро-
бок с крышками и этикетками и 
около 10 тысяч единиц пустой 
тары. Испарения этой жидкости 
опасны для здоровья. Именно 
поэтому было возбуждено уго-
ловное дело по статье «Произ-
водство, хранение, перевозка 
либо сбыт товаров и продукции, 
выполнение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности». Посадить 
могут на 10 лет.

 Всего лишь год назад прои-
зошло несколько жутких исто-
рий с отравлениями именно ме-
тиловым спиртом. В Сергиевом 
Посаде Московской области 
многочисленная компания упо-
требляла спирт из канистры, ко-
торую принес кто-то из знако-

мых. Как оказалось, спирт был 
метиловым, то есть — смертель-
ным ядом. Всего лишь один 
грамм этой жидкости приводит 
к необратимым разрушениям в 
организме, человек даже от та-
кой дозы может умереть, а по-
жизненным инвалидом станет 
гарантированно. В реанимаци-
онное отделение местной боль-
ницы доставлены 11 человек. Ди-
агноз — отравление суррогатным 
алкоголем. Две женщины и один 
мужчина уже скончались. А в 
Иркутской области от употре-
бления спиртосодержащей жид-
кости «Боярышник» погибли по-
чти восемь десятков человек.

 Была и другая история — в 
Красноярском крае погибли от 
поддельного алкоголя семь че-
ловек. А в больнице скорой ме-
дицинской помощи оказались 
30 пациентов. И пили они 
вполне респектабельный на-
питок, купленный не в подво-
ротне, а в «правильных» мага-
зинах, — виски.

 По словам медиков, согласно 
проведенной экспертизе содер-
жание метилового спирта в под-
дельном виски, который употре-
бляли все больные, составило 60 
процентов. «Даже если человек 
выпьет немного такого напитка, 
это может привести к летально-
му исходу. Симптомы отравле-
ния схожи с похмельем — голов-
ная боль, тошнота, рвота, могут 
быть проблемы со зрением. Если 
вы почувствовали себя плохо, то 
следует сразу обратиться к вра-
чам. Категорически не стоит пы-
таться распознать суррогат по 
вкусу или запаху — в напитках 
могут использоваться специаль-
ные добавки», — предупреждают 
в отделении токсикологии ско-
рой помощи.

Кстати, полиция предупре-
ждает: опасные для здоровья и 
даже жизни напитки чаще всего 
покупают на вокзалах, в придо-
рожных буфетах, вагонах-ресто-
ранах. Ведь мошенникам очень 
удобно сбыть «паленую» водку 
транзитным пассажирам. •

КРИЗИС Раскольники не способны собрать свою  «сходку»

Гордыня лжепатриарха
Павел Дульман 

У
краинские неканони-
ческие религиозные 
объединения, ожида-
ющие признания и 
предоставления са-
моуправляемого — 
автокефального — 
статуса от стамбуль-
ского района Фанар 

и местного патриарха Варфоло-
мея, срывают возложенную на 
них часть работы по расколу ми-
рового православия. Им до сих 
так и не удалось собрать «вели-
кий объединительный синод па-
триархов нации» и договориться 
о единоначалии в ЕППУЦ — еди-
ной поместной православной 
украинской церкви.

Решение Константинополь-
ского синода предполагает только 
создание экзархата на Украине и 
снятие анафем и прещений, нало-
женных Русской православной 
церковью на раскольников. Тогда 
как «томос» — указ о признании 
автокефалии — получен не был, 
лишь заверение в поддержке это-
го процесса. Для того чтобы ис-
просить его у Варфоломея, рас-
кольники должны собраться вме-
сте, учредить ЕППУЦ и выбрать 
себе «митрополита Киевского», 
поскольку создание патриархии в 
«матери городов русских» пред-
ложенная Фанаром схема не пред-
усматривает.

Всему виной ставшая анекдо-
том гордыня лжепатриарха Миха-
ила Денисенко (Филарета, УПЦ 
КП), не готового поступиться пе-
ред коллегами по расколу своим 
статусом «первого среди рав-
ных». Хотя еще три недели назад 
он заявил, что «объединительный 
синод» состоится со дня на день, и 
уже с 9 по 11 ноября — даты оче-
редного районного архиерейско-
го собора в Стамбуле — он с колле-
гами получит «томос». После это-
го Филарет обещал скорый и бес-
пощадный переход в его управле-
ние Киево-Печерской и Почаев-
ской лавр. В ожидании этого со-
бытия он расширил свой титул, 
вписав туда помимо «патриарха» 
еще и «митрополита», чтобы не 
вызывать раздражение у Варфо-
ломея и дружественных ересиар-
хов, с которыми предстоит дого-
вариваться о ЕППУЦ. Но это не 
помогло, и за две недели до фанар-
ского синода раскольники нахо-
дятся от «томоса» дальше, чем 
раньше. Вторая часть раскольни-
ческого дуэта — лжемитрополит 
Николай Малетич (Макарий, 
УАПЦ) — сначала был оскорблен 
передачей считавшейся им «сво-
ей» Андреевской церкви в распо-
ряжение присланных Варфоломе-
ем экзархов, а потом принялся 
ежедневно порицать отврати-
тельный характер Филарета, его 

неготовность договариваться, и 
обвинил едва ли не в личных 
оскорблениях. В итоге Малетич 
заявил, что на все воля Варфоло-
мея — мол, он не только должен 
дать «томос», но и определить 
главу ЕППУЦ.

На этом фоне растет растерян-
ность немногих — от десяти до две-
надцати — иерархов канониче-
ской церкви (УПЦ МП), ранее вы-

казывавших готовность принять 
участие в создании ЕППУЦ. Один 
из таких открытых сторонников 
раскола — митрополит Черкас-
ский Софроний, заявил накануне, 
что избрание Денисенко главой 
новой церкви — «вот это будет нам 
позор». В итоге сам Филарет, став-
ший камнем преткновения и не-
приемлемой для всех фигурой, в 
унисон с Малетичем заявил, что 

дату объединительной сходки и 
главаря ЕППУЦ должен опреде-
лить сам Варфоломей.

Иными словами, раскольники, 
как в известной пословице про 
двух украинцев и трех гетманов, 
расписались в своей неспособно-
сти договориться самостоятельно 
и снова зовут на помощь Фанар. 
Этим они ставят в сложное, и от-
части даже глупое положение сво-
его стамбульского покровителя 
Варфоломея, а вместе с ним и аме-
риканских кураторов. С одной 
стороны, созыв собора на чужой 
канонической территории — жест, 
еще больше способствующий рас-
колу православия, чем снятие 
анафем, не им наложенных, и под-
тверждающий обвинения в «па-
пизме». С другой стороны, Варфо-

ломея, получившего на Украине 
экзархат, Андреевскую церковь и 
материальной вознаграждение от 
Порошенко, в нынешней ситуа-
ции все устраивает. Ведь лично 
ему создание ЕППУЦ в принципе 
не нужно. Как ни странно, киев-
ские раскольники тоже могут не 
спешить — анафемы с них сняты, и 
теперь Филарет и Макарий могут 
долго торговаться между собой и 
с «приручившим» Варфоломеем о 
том, кто в Киеве главный. «Томос» 
нужен только Порошенко, сделав-
ший на это ставку в избиратель-
ной кампании, но по требованию 
светских властей Фанар такие 
справки не выдает. •

Украинские религиозные объедине-
ния никак не могут договориться 
о единоначалии в ЕППУЦ.

А К Ц Е Н Т

Михаил Денисенко (Филарет) 
не готов поступиться своим статусом 
«первого среди равных»

Испарения этой 
жидкости опасны 
для здоровья. 
Человек за рулем 
может внезапно 
потерять сознание
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ПРЕЦЕДЕНТ В Швеции бездомные 
освоили терминалы 
для считывания денег

Купюры 
уходят в прошлое

Александр Саможнев

Шведские бездомные оказались 
круче всех своих мировых собра-
тьев. Они освоили терминалы для 
считывания данных кредитных 
карт и таким образом пополняют 
свой скудный бюджет. «У людей 
сегодня нет с собой наличности, 
поэтому приходится приспоса-
бливаться», — поясняет безработ-
ный Йохан. Тем временем власти 
Швеции склоняются к отказу от 
наличных денег, пишет портал 
журнала «Шпигель».

В киосках, где продают перио-
дическую печать, на видном ме-
сте помещен идентификацион-
ный платежный номер продавца. 
При помощи мобильного  прило-
жения смартфона можно прио-
брести журнал или газету. Даже в 
церкви прихожане жертвуют не-
большие суммы, используя гад-
жеты. Трансакция проходит за 
считаные секунды. Городской 
транспорт,  общественные туале-
ты давно уже не принимают мо-
неты. Рестораны, предприятия 
по оказанию услуг населению,  
автозаправки также переходят 
на безналичный расчет. Некото-
рые шведы в течение месяца ни 
разу не пользовались деньгами. 
Только два процента граждан 

располагают дома наличными в 
размере более десяти тысяч евро.

По данным центрального бан-
ка Швеции, в 2017 году лишь 19 
процентов платежей осуществ-
лялись наличными. Для сравне-
ния: в Германии этот показатель 
составил 74 процента. «Если су-
ществующая тенденция продол-
жится, в 2030 году Банк Швеции 
напечатает последнюю банкно-
ту», — полагает заместитель 
управляющего этим финансо-
вым учреждением Сесилия 
Скингли. По ее словам, причиной 
сложившегося положения стала 
передача частным банкам фун-
кций по созданию в стране пла-
тежной инфраструктуры. Они 
экономят на банкоматах, кото-
рых становится все меньше. Пла-
тежная система постепенно пе-
реходит в виртуальное простран-
ство. Специалисты отмечают, что 
профессия «взломщика банков» 
в Швеции уходит в прошлое. В 
2008 году были зафиксированы 
110 нападений на банковские 
филиалы, а в 2016 году — всего 
лишь шесть. Однако не все до-
вольны нововведением. Общест-
венное движение под названием 
«восстание за наличные» борет-
ся за сохранение традиционных 
банкнот и монет. •

РЫНОК ТРУДА Определена квота на «визовых» 
мигрантов на следующий год

Гость издалека
Марина Гусенко

М
интруд посчитал, сколь-
ко «визовых» мигрантов 
потребуется российско-

му рынку труда в 2019 году. Циф-
ра определена на уровне 144 583 
человек.  Об этом сообщает 
пресс-служба минтруда со ссыл-
кой на подготовленный ведомст-
вом проект постановления пра-
вительства.

Документ размещен для об-
щественного обсуждения на фе-
деральном портале проектов 
нормативных правовых актов. 
Такое постановление правитель-
ства готовится и утверждается 
ежегодно.

Информацию о потребности в 
«визовых» гастарбайтерах опре-
деляют исходя из пожеланий ре-
гионов и ситуации в них. «Визо-
вые» мигранты — это иностран-
цы, которые приезжают в Россию 
из стран, с которыми у нашего го-
сударства введен визовый ре-
жим. Это как некоторые страны, 
входившие ранее в СССР, так и 
страны дальнего зарубежья.

Мигранты, которые приезжа-
ют в Россию из безвизовых 
стран, не квотируются. Их может 
въехать в страну практически 
сколько угодно, но чтобы рабо-
тать здесь, они должны купить 
патент. А те иностранцы, что въе-
хали из стран ЕАЭС (Белоруссии, 
Казахстана, Армении, Кирги-

зии), не только не квотируются, 
но и могут трудиться в нашей 
стране без патента.

Кстати, в этом году потреб-
ность в «визовых» мигрантах 
была несколько ниже, чем ее хо-
тят определить на 2019 год. Квота 
на 2018 год была установлена в 
размере 140 423 человека.

Как ранее поясняли «РГ» в 
минтруде, более 90 процентов 
«визовых» иностранных работ-
ников приглашаются для выпол-
нения квалифицированного 
труда. Например, если реализо-
вывается инвестпроект с уча-
стием иностранного капитала, и 
предприятие использует зару-
бежное оборудование, или нуж-
на его установка, наладка, тре-
буется обслуживание, то для 
этого могут пригласить ино-
странных работников, хорошо с 
ним знакомых. Заодно и для 
того, чтобы обучить российских 
специалистов. Таких зарубеж-
ных мастеров часто зовут, на-

пример, на работу в строитель-
стве, если компания использует 
новейшие технологии. Также 
«визовые» мигранты могут 
быть востребованы, скажем, в 
регионах, где есть острый дефи-
цит кадров определенной квали-
фикации. Или просто недоста-
ток рабочей силы. Например, на 
Дальнем Востоке кадровый го-
лод легче удовлетворить за счет 
живущих неподалеку китайцев 
или северных корейцев, чем уз-
беков или таджиков, которым 
лететь на Дальний Восток до-
вольно дорого.

В пояснительной записке к 
проекту постановления прави-
тельства уточняется, что квоту 
установят на 111 218 человек. 
Плюс в нее заложат тридцати-
процентный резерв — еще на 33 
365 человек — на случай, если по-
требность регионов в визовых 
мигрантах вырастет в течение 
года. А совокупно как раз и полу-
чается 144 583 человека. •

А К Ц Е Н Т

Более 90 процентов «визовых» 
иностранных работников приглашают
в Россию для выполнения 
квалифицированного труда

БЕЗОПАСНОСТЬ Решение 
Вашингтона по Договору 
РСМД в первую очередь 
отразится на Европе

Куда нацелят 
ракеты

Юрий Гаврилов

Вчера вечером глава российского военного ведомства 
Сергей Шойгу принял в Москве министра обороны Гре-
ции Паноса Камменоса. Главными темами их перегово-
ров стали проблемы международной безопасности и во-
енно-техническое сотрудничество двух стран.

Уже в начале встречи Шойгу не скрывал озабоченно-
сти расширением военной «экспансии» Соединенных 
Штатов в Европе, в том числе в странах Средиземномо-
рья.

— Предлагаю обсудить вопросы усиления присутст-
вия контингентов стран НАТО, и в частности США, на 
территории Греции, — обратился он к коллеге. — Данный 
процесс мы фиксируем и у наших границ. Сегодня воен-
ная активность НАТО достигла небывалого уровня со 
времен «холодной 
войны». Возросли 
интенсивность и 
масштаб мероприя-
тий оперативной и 
боевой подготовки, в 
ходе которых отра-
батываются задачи 
ведения боевых дей-
ствий наступатель-
ного характера.

Наш министр также не скрывал: Москве важно знать 
позицию Афин на возможный выход Соединенных Шта-
тов из Договора о ракетах средней и меньшей дальности. 
«Нас интересует реакция Европы на это решение США, — 
заявил Шойгу. — И хотелось бы, чтобы Европа знала и по-
нимала последствия, которые будут в случае размеще-
ния ракет средней дальности на территории Европы». 
Наш министр сомневается, что все в Старом Свете осоз-
нают: решение Вашингтона в первую очередь отразится 
на европейских партнерах США. Поэтому, уверен Шойгу, 
было бы очень правильным широко обсудить судьбу До-
говора РСМД в рамках НАТО и Евросоюза.

Двусторонние отношения России и Греции имеют 
большую историю и глубокие корни. Наш министр, в 
частности, напомнил, что и советские, и греческие гра-
ждане воевали с фашизмом.  Афины всегда были и оста-
ются важным партнером России в Средиземноморском 
регионе, что в очередной раз подтвердили итоги визита 
президента РФ в греческую столицу в 2016 году. «Также 
ожидаем визита руководства Греции в нашу страну в де-
кабре», — сказал коллеге наш министр.

Наш министр обороны не скрывал: Москве важно знать 
реакцию Афин на возможный выход США из Договора 
о ракетах средней и меньшей дальности.

Двусторонние 
отношения России 
и Греции имеют 
большую историю 

ФИНАНСЫ Дума рассмотрит 
главный финансовый 
документ Москвы

Бюджет 
на первое

Сергей Бабкин 

Все комиссии Мосгордумы вчера одобрили проект сто-
личного бюджета на ближайшие три года. Завтра парла-
мент рассмотрит его в первом чтении, а потом депутаты 
смогут скорректировать его отдельные параметры. 

Законопроект о бюджете внес в Мосгордуму мэр Сер-
гей Собянин. Согласно документу, доходы столицы регу-
лярно будут расти примерно на 5 процентов: 2019 год — 
2,3 трлн руб., 2020-й — 2,4 трлн руб., 2021-й — 2,6 трлн 
руб. Дефицит казны власти намерены сократить с 276 до 
179,8 млрд руб. Каждый год соцрасходы составят более 
51 процента от общих затрат. Это позволит сохранить 
все программы соцзащиты и даст гарантии москвичам 
старше 50 лет. Речь идет о бесплатных программах по пе-
реобучению и денежной помощи. В проекте бюджета 
прописано, что все пенсионные льготы москвичкам пре-
доставят с 55 лет, а москвичам — с 60. 

Вчера все подразделения Мосгордумы рассмотрели 
проект и пришли к выводу, что бюджет получится сба-
лансированным. Глава комиссии по здравоохранению 
Людмила Стебенкова подчеркнула, что расходы на высо-
котехнологичную медпомощь будут расти. Ежегодно по 
этой статье планируется выделять не менее 22 млрд руб. 
В адресной инвестиционной программе на 3 года 95 
млрд руб. распределено на строительство новых боль-
ниц, поликлиник и станций «Скорой помощи». Внуши-
тельные суммы выделены на лекарства для льготни-
ков, впервые льготные медикаменты начнут выписывать 
москвичам, перенесшим инфаркты и инсульты. •
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд 
прекратил дело против 
экс-депутата Вороненкова

Судили 
посмертно

Владимир Полетаев

Тушинский райсуд Москвы приступил к рассмотрению 
по существу дела о рейдерстве, среди фигурантов кото-
рого числился бывший депутат Госдумы Дениса Воро-
ненков, убитый в Киеве полтора года назад.

Напомним, что расследование этого дела началось 
еще при жизни экс-депутата и не было прекращено после 
его гибели, так как родственники Вороненкова настояли 
на этом. Его адвокаты надеялись, что в суде удастся по-
смертно доказать невиновность убитого.

Вчера в ходе процесса сын убитого Николай Воронен-
ков попросил суд прекратить уголовное преследование 
отца. Кстати, изначально именно он настоял на статусе 
отца как «подсудимого», надеясь, что его оправдают. 

Судья, огласив материалы дела, сообщила, что  мать, 
сестра и вдова экс-депутата также не возражали против 
прекращения дела. Это ходатайство поддержала и гособ-
винитель Саида Устаева. «Суд приходит к выводу о воз-
можности прекращения дела», - заявила судья. Граждан-
ский иск потерпевшего оставлен без рассмотрения.

Против закрытия судебного производства выступал 
лишь потерпевший по делу бизнесмен Отари Кобахидзе.

По этому делу обвиняемыми являются несколько фи-
гурантов уголовного дела. По версии следствия, с авгу-
ста 2010-го по июнь 2011 года жители столицы Вячеслав 
Полозков, Сергей Воронцов и директор ООО «ТОМА» 
Марина Владимирская решили переоформить и продать 
здание, принадлежащее этому обществу. Для незаконной 
сделки организаторы преступления, по данным следст-
вия, привлекли также Сергея Шишакова, Андрея Мурзи-
кова, Дениса Вороненкова и Олега Крылова.

Следствие выяснило, что в дальнейшем при пособни-
честве еще трех фигурантов были изготовлены и поданы 
на регистрацию в инспекцию ФНС России № 46 по горо-
ду Москве фиктивные документы, в результате чего 
единственный учредитель ООО «ТОМА» Отари Кобахид-
зе был выведен из состава участников общества. По дан-
ным следствия, покупателя на принадлежащее обществу 
здание нашел Вороненков. Он скрылся от органов след-
ствия, был объявлен в международный розыск. •

ПРАВО Предлагается 
запретить банкам 
и магазинам выбирать суд 
для спора с гражданином

Гражданин 
выбирает суд

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов выступил с 
предложением отменить принцип договорной подсудно-
сти: когда стороны будущего спора заранее выбирают 
суд, где в случае разногласий будут выяснять отношения. 

Заявление прозвучало на XIII Ежегодных научных 
чтениях, посвященных памяти профессора С.Н. Братуся. 
Форум прошел в Институте законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве России, 
основном правительственном экспертном учреждении 
по правовым вопросам.

Конечно, в основном принцип договорной подсудно-
сти интересен крупному бизнесу: компании при круп-
ных контрактах обговаривают и место судебной встречи 
со своими партнерами, потенциальными противниками 
(в процессуальном смысле). Но с правилами договорной 
подсудности нередко приходится сталкиваться и рядово-
му гражданину, когда банк, автосалон, страховая компа-
ния и т.п. прописывают в договорах условия, мол, судить-
ся в случае недовольства друг другом будем только там. 

Теоретически до-
говор — дело добро-
вольное. Однако 
фактически условие 
навязывается чело-
веку. Хочешь подпи-
сывай, не хочешь — 
до свидания, ни кре-
дита, ни покупки не 
будет.

«Отказ от инсти-
тута договорной 
подсудности не при-
ведет к ущемлению 
процессуальных 
прав лиц, нуждающихся в дополнительной правовой за-
щите, — подчеркнул Виктор Момотов. — Для таких лиц в 
процессуальном законодательстве предусмотрен инсти-
тут подсудности по выбору истца, который позволяет 
гражданину как слабому участнику правоотношений 
выбрать наиболее удобный суд с точки зрения доступно-
сти правосудия. В частности, в спорах о защите прав по-
требителей, пенсионных, жилищных, трудовых и иных 
наиболее значимых прав истец вправе предъявить иск в 
суд по месту своего жительства».

Иными словами, у рядового человека по-прежнему 
будет выбор, куда подавать в суд: там, где он живет, или 
туда, где находится обидевшая его организация. 

«Мы знаем, что наше предложение не нашло понима-
ния в законодательном органе, но тем не менее мы счита-
ем его рациональным и конструктивным, — сказал Вик-
тор Момотов. — Учитывая, что эта инициатива продикто-
вана самой жизнью, мы убеждены, что рано или поздно 
она будет признана необходимой и неизбежной.  Не-
редки ситуации, когда выбранный сторонами суд не свя-
зан ни с местонахождением сторон, ни с характером 
спорного правоотношения. В Российской Федерации 
сформировано единое правовое пространство, а суды в 
соответствии с принципом правовой определенности 
единообразно толкуют и применяют закон. При таких 
обстоятельствах перенос дела из одного суда в другой не 
имеет каких-либо рациональных оснований, поскольку 
не влияет на исход дела. В связи с этим пришло время от-
казаться от института договорной подсудности, сделав 
исключение только для споров с участием иностранных 
лиц, поскольку в таких спорах договорная подсудность 
становится единственно возможным способом опреде-
лить суд, в котором должно быть рассмотрено дело».

Руководитель научного направления Института зако-
нодательства и сравнительного правоведения при пра-
вительстве России доктор юридических наук Юрий Ти-
хомиров отметил, что впервые в рамках братусевских 
чтений был проведен «круглый стол», специально посвя-
щенный тематике «Договорные элементы в процессу-
альном праве». Ученые правоведы обсудили целый ряд 
интересных предложений. •

ПРОЕКТ Федеральная палата адвокатов поддержала законопроект, 
разрешающий «гонорары успеха»

Защита на удачу 

СЛЕДСТВИЕ Суд арестовал 
предполагаемого 
серийного убийцу

Тайна лесных жертв

Владислав Куликов

Ф
едеральная палата адво-
катов подготовила отзыв 
на проект поправок в за-

кон об адвокатуре, внесенный в 
Госдуму группой сенаторов и де-
путатов.

Одно из резонансных положе-
ний: узаконить так называемые 
гонорары успеха, когда адвокат 
соглашается работать за неболь-
шое вознаграждение или вообще 
авансом, но при этом гарантиро-
ванно получает определенную 
долю от выигрыша.

Нередко люди не идут защи-
щать свои права, даже ког-
да их дело полностью 
правое. Но нет денег на 
юристов. А без них мож-
но проиграть даже пол-
ностью выигрышное 
дело. Выходом может 
стать гонорар успеха. 
Закон разрешит 

заключать с адвокатом сделку, 
предусматривающую расчет с 
адвокатом по схеме «гонорара 
успеха» — после выигранного 
дела. Как пояснили разработчи-
ки, согласно инициативе, в согла-
шение об оказании юридической 
помощи можно будет включать 
условие, в соответствии с кото-
рым размер вознаграждения ста-
вится в зависимость от результа-

та оказания адвокатом юридиче-
ской помощи. После принятия 
закона будут детально прописа-
ны и правила «гонораров успе-
ха». 

В целом проект предлагает це-
лый ряд значительных новаций. 
Одна из норм предлагала предус-
мотреть возможность передать 
дисциплинарное дело адвоката 
на рассмотрение в другой реги-
он, если само дело было возбу-

ждено по заявлению президента 
Федеральной палаты адвокатов.

Напомним, сам президент 
ФПА не вправе лично наказать 
адвоката за какие-то нарушения. 
Но если руководитель адвокат-
ского сообщества считает, что за-
щитником были нарушены ка-
кие-то нормы, то вправе обра-
титься в региональную палату. 
Авторы проекта предложили, 
чтобы такие заявления могли 
рассматриваться в неродном для 
адвоката регионе. С этим предло-
жением не согласились экспер-
ты. В качестве альтернативы 
предложено рассмотреть вопрос 
о наделении Комиссии Федераль-
ной палаты адвокатов по этике и 
стандартам и Совета ФПА специ-
альными полномочиями по непо-
средственному рассмотрению 
дисциплинарных дел, возбу-
жденных президентом Федераль-
ной палаты адвокатов.

Также члены Совета ФПА РФ 
предлагают внести изменения, 
предоставляющие адвокатам 
право приостанавливать статус 
на срок от одного года до десяти 
лет. Еще одна норма проекта 
предлагала ограничить мигра-
цию начинающих адвокатов из 
одного региона  в другой. Предла-
гается установить срок — пять лет 
— в течение которого адвокат, по-
лучивший статус, не вправе пра-
ктиковать в другом регионе. Со-
вет ФПА предлагает сократить 
этот срок до двух лет. Как поясня-
ли в свое время авторы проекта, 
цель новации — «унифицировать 
подход к качеству вступающих в 
адвокатуру кадров, закрепив во 
всех регионах достаточно высо-
кий уровень требований, отбор в 
адвокатуру». Проект поддержан 
с учетом замечаний. •

Михаил Фалалеев, 
Наталья Козлова

Насильника-убийцу задержали 
сотрудники Главного управления 
уголовного розыска МВД России 
по раскрытию особо тяжких пре-
ступлений и их коллеги из Ива-
новской области. Его жертвами 
стали женщины в возрасте от 19 
до 32 лет.   

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что оперативники и эксперты 
все эти годы собирали и сопостав-
ляли все возможные улики. Каза-
лось, дело было безнадежным — 
убийца оказался весьма сообра-
зительным, умело скрывал улики. 
По словам Ирины Волк, негодяя, 
1979 года рождения, отловили в 
городе Череповец. Маньяк ли он, 
психически болен — выяснит эк-
спертиза. 

А в Следственном комитете РФ 
поимку жестокого убийцы посчи-
тали нормальным результатом 
«многолетней скрупулезной сов-
местной работы следственного 
управления СК России по Иванов-
ской области, экспертов Главного 
управления криминалистики СК 
России и органов МВД России».

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, на се-
годняшний день задержанный 
считается причастным к убийст-
вам как минимум четырех жен-
щин на территории Ивановской 
области.

По данным следствия, страш-
ный список начался с 1 июня 2010 
года и длился до 14 мая 2011 года. 
Тогда в лесных массивах Иванов-
ского района, недалеко от насе-
ленных пунктов и автомобильных 
дорог, были обнаружены тела мо-

лодых женщин. Они все были за-
душены, но перед этим над ними 
надругались.

В Следственном комитете к 
«старым» делам отношение осо-
бое. 

Нераскрытые в прошлые годы 
преступления поручают самым 
грамотным следователям. И даже 
по прошествии стольких лет 
очень часто находят убийц.

По ивановскому делу при-
шлось допросить почти четыре 
сотни человек и провести полто-
ры сотни экспертиз в лаборатори-
ях Москвы, Ярославля, Иванова. А 
еще было больше сорока обысков, 
чуть меньше осмотров и следст-
венные эксперименты.

В Главном управлении крими-
налистики СК России провели мо-
лекулярно-генетические исследо-
вания почти пяти тысяч человек. 
Проверили соединения несколь-
ких тысяч абонентов, получен-
ных от операторов сотовой связи.

Именно в результате такой ог-
ромной работы по изучению и 
анализу вещественных доказа-
тельств удалось установить лич-
ность мужчины, причастного к 
совершению убийств. 

Все сошлось на личности 
39-летнего судимого жителя Ива-
нова. 

На прошлой неделе его задер-
жали. В Череповце этот человек 
считался обыкновенным маля-
ром.  

Но объявить о поимке право-
охранители решились лишь после 
того, как мужчине предъявили об-
винение, а суд по ходатайству сле-
дователя отправил этого человека 
в камеру следственного изолято-
ра, пока его уголовное дело не бу-
дет подписано прокурором и его 
не отправят в суд. •

МВД

Владимир 
Колокольцев 
вручил награды 
волонтерам

ИЗ ОДНОГО 
МЕТАЛЛА 
ЛЬЮТ
Михаил Фалалеев

Министр внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев вру-
чил государственные и ведомст-
венные награды представите-
лям добровольческих объедине-
ний, сотрудникам органов вну-
тренних дел, курсантам образо-
вательных организаций систе-
мы МВД, — всем, кто активно 
участвует в волонтерской дея-
тельности.

— Для МВД России важны под-
держка неравнодушных гра-
ждан, дальнейшее укрепление и 
развитие партнерских отноше-
ний с общественными объедине-
ниями, деятельность которых се-
годня многогранна и крайне во-
стребована, — подчеркнул Влади-
мир Колокольцев.

По словам министра, поиско-
вые отряды, которые сформиро-
ваны в большинстве регионов, 
включают в себя около 15 тысяч 
человек.

— Их содействие позволяет 
расширить район поиска, бы-
стрее опросить местных жите-
лей и спасти оказавшихся в беде. 
За 9 месяцев волонтеры помогли 
установить местонахождение 
более 2 тысяч пропавших без ве-
сти, в том числе 700 несовер-
шеннолетних, — рассказал ми-
нистр.

Владимир Колокольцев отме-
тил вклад добровольцев в обес-
печение безопасности на доро-
гах: «Только с января по сен-
тябрь в результате проверки по-
лученной от граждан информа-
ции пресечено почти 240 тысяч 
нарушений правил дорожного 
движения. В том числе — задер-
жано 23 тысячи водителей с при-
знаками опьянения. Тем самым 
удалось снизить риск возникно-
вения ситуаций, создающих уг-
розу безопасности людей».

Антинаркотические движе-
ния, как сообщил министр, на-
считывают свыше 400 тысяч че-
ловек: «Они помогают нам выяв-
лять места сбыта наркотиков и 
лиц, причастных к их незаконно-
му обороту. Положительные ре-
зультаты приносят просвети-
тельская деятельность таких ор-
ганизаций, проводимые ими 
профилактические акции, ори-
ентированные прежде всего на 
молодежь». 

И среди сотрудников поли-
ции немало тех, кто занимается 
волонтерской работой, в свобод-
ное от службы время участвует в 
поисковых экспедициях на ме-
стах сражений Великой Отечест-
венной войны. •

Юрий Гаврилов

С
тали известны планы 
оснащения Ракетных 
войск стратегическо-
го назначения новей-
шими гиперзвуковы-
ми планирующими 
блоками «Авангард». 
Источник в оборон-
но-промышленном 

комплексе страны сообщил 
ТАСС, что действующая Государ-
ственная программа вооруже-
ний предусматривает разверты-
вание до 2027 года в Краснозна-
менной дивизии РВСН, дислоци-
рованной в Оренбургской обла-
сти, двух ядерных полков с такой 
оснасткой.

Со слов источника, каждый 
полк будет иметь в составе шесть 
пусковых установок с ракетами 
УР-100Н УТТХ. Как минимум на 
12 таких боеприпасах установят 
боевые блоки «Авангард». При-
чем количество воинских частей, 
подлежащих перевооружению на 
перспективные гиперзвуковые 
комплексы, в минобороны и Ген-
штабе могут пересмотреть в сто-
рону увеличения. Как говорят во-

енные и промышленники, все бу-
дет зависеть от ситуации в мире.

Напомним, что впервые о со-
здании в нашей стране гиперзву-
кового «Авангарда» в начале 
марта в Послании Федеральному 
Собранию рассказал президент 
Владимир Путин. Тремя месяца-
ми позже во время «Прямой ли-
нии» он сообщил: эта система 
«находится уже в промышлен-
ном производстве, и в 2019 году 
мы планируем ее поставить в Во-
оруженные силы». 

Тогда же стало известно: носи-
телем нового стратегического ги-
перзвукового оружия будет раке-
та УР-100Н УТТХ, а в перспективе 
— тяжелый «Сармат». Для тех, кто 
не в курсе, поясним: работа над 

этим стратегическим комплек-
сом близится к завершению. А сам 
он придет на смену очень надеж-
ному, но устаревающему ракет-
ному комплексу Р-36М, больше 
известному на Западе как «Сата-
на». 

В середине лета успешно за-
вершились так называемые бро-
сковые испытания комплекса 
«Сармат» с новой тяжелой меж-
континентальной баллистиче-
ской ракетой. «Было выполнено 
более 50 задач, что позволило на 
практике оценить правильность 
технических и конструктивных 
решений как в отношении меж-
континентальной баллистиче-
ской ракеты, так и систем и агре-
гатов пусковой установки, а так-

же всего боевого стартового ком-
плекса в целом», — заявил тогда 
председатель Военно-научного 
комитета РВСН Артем Вяткин. 

Ранее член Экспертного сове-
та коллегии Военно-промышлен-
ной комиссии Виктор Мурахов-
ский отметил, что благодаря но-
вой конструкции двигателей и 
новым рецептурам топлива уда-
лось сократить активный уча-
сток траектории полета ракеты. 
То есть она стала менее уязвимой 
для средств ПРО. 

«Сармат» в том числе могут 
оснастить гиперзвуковым ма-
неврирующим блоком «Аван-
гард», который разгоняется до 
скорости в 20 «махов» и раскаля-
ется до двух тысяч градусов. Его 
полет проходит на высоте не-
скольких десятков километров в 
плотных слоях атмосферы. В 
этом «Авангард» выгодно отли-
чается от традиционных боевых 
блоков, которые идут к цели по 
баллистической траектории. 

По оценке экспертов, для по-
ражения «Авангарда» требуется 
не менее 50 противоракет SM-3, 
что в принципе сводит на нет все 
попытки его сбить. 

— В позиционном районе До-
мбаровского соединения РВСН 
(Оренбургская область) выпол-
няются мероприятия по подго-
товке объектов инфраструктуры 
для эксплуатации ракетного ком-
плекса «Авангард», проводится 
проверка его боевых и эксплуа-
тационных характеристик, что 
обеспечит своевременное приня-
тие комплекса на вооружение», — 
сообщил заместитель командую-
щего РВСН по вооружению Сер-
гей Пороскун.

Если «Сармат» и «Авангард» — 
дело пусть недалекого, но все-та-
ки будущего, то зенитные ракет-
ные системы С-300 и С-400 уже 
сегодня надежно стоят на страже 
российского неба.

Это в очередной раз подтвер-
дили учения двух полков ПВО Се-
верного флота. На этапе боевых 
стрельб на полигоне Ашулук в Ас-
траханской области их расчеты 
выполнили более 30 пусков зенит-
ных ракет «земля-воздух» и 
успешно поразили все баллисти-
ческие и динамические цели. •

По мнению экспертов, ракету 
«Сармат» (на фото) с блоком 
«Авангард» сбить будет невозможно.

А К Ц Е Н Т

Ракету «Сармат» могут оснастить манев-
рирующим блоком «Авангард», который 
разгоняется до скорости в 20 «махов» 
и раскаляется до двух тысяч градусов

А К Ц Е Н Т

Адвокат, получивший корочку 
в одном регионе, не сможет в течение 
определенного срока начать практику 
в другом субъекте

У потребителя 
останется право 
выбрать место: 
судиться там, 
где он живет, или 
ближе к ответчику

Благодаря «гонорару успеха» 
получить помощь адвоката 
смогут люди, не имеющие 
необходимых средств 
для начала процесса.
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АРСЕНАЛ На Урале два ракетных полка оснастят 
высокоскоростными планирующими блоками «Авангард»

Полки уходят 
в «Авангард»
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РЕЗОНАНС  Участие 
руководителей Франции 
и Германии в саммите 
по Сирии демонстрирует 
новое качество внешней 
политики Евросоюза

Европа выходит 
из тени

Евгений Шестаков

Итоги четырехстороннего саммита в Стамбуле с участи-
ем лидеров России, Турции, Германии и Франции наивно 
считать сенсационными, но в то же время было бы абсо-
лютно неверно их недооценивать. Потому что важней-
шим на данном мероприятии стало не столько то, что об-
суждалось в течение трех часов за закрытыми для прес-
сы дверями — здесь как раз все выглядело предсказуе-
мым, сколько состав участников переговоров, де-факто 
меняющий представление о будущем сирийского урегу-
лирования.

На эту новую расстановку обратили внимание мно-
жество западных изданий. «Россия воспользовалась сам-
митом в Стамбуле, чтобы укрепить свою новую роль по-
средника на Ближнем Востоке и привлечь европейское 
финансирование», — написала The Wall Street Journal. 
«Саммит на берегах Босфора был попыткой подключить 
к диалогу двух евро-
пейских лидеров», — 
вторила американ-
ским коллегам бри-
танская Financial 
Times. Впрочем, 
было и брюзжание 
разной степени ин-
тенсивности — куда 
без него, преимуще-
ственно европей-
ской прессы, выз-
ванное в первую оче-
редь отсутствием по итогам переговоров сенсационных 
результатов, которые можно было бы назвать успехом 
Старого Света. Революционных сдвигов, на которые, 
возможно, рассчитывали падкие на громкие заголовки 
СМИ, в сирийском урегулировании не случилось. Как 
возмущенно написал мечущий в канцлера Германии 
«гром и молнии» Bild, «в итоговой декларации нет ниче-
го кроме заверений, благодарности и призывов».

Однако куда важнее другое — саммит продемонстри-
ровал появление нового диалогового формата о будущем 
Сирии. При этом он не пришел на смену прежней «трой-
ке» в составе России, Ирана и Турции, а органично до-
полнил, вернее, расширил, состав участников перего-
ворного процесса двумя влиятельными европейскими 
странами. Возможно, впервые за последнее время мы 
можем говорить о реальном участии в мировой полити-
ке представителей Евросоюза, действующих без оглядки 
на Вашингтон. По мнению директора турецкого Центра 
стратегических исследований Хасана Октая, которое тот 
высказал в интервью РИА Новости, «вступление Фран-
ции и Германии расширило круг участников перегово-
ров по сирийскому урегулированию, и это с полным пра-
вом можно считать успехом Путина и Эрдогана». В то же 
время США, напротив, оказались вне переговорного 
процесса о будущем Сирии, и это уже в мире восприни-
мают без удивления.

Состоявшийся в Стамбуле саммит, несмотря на отно-
сительно скромные результаты, отвечал интересам всех 
его участников. Франция и Германия продемонстриро-
вали свои «флаги» в ближневосточном урегулировании 
и еще раз артикулировали взгляды на будущее Сирии. 
Эмманюэль Макрон подтвердил поддержку сирийским 
оппозиционным силам, а Ангела Меркель на пресс-кон-
ференции сообщила, что в конце политического процес-
са в Сирии должны пройти свободные выборы, на кото-
рые следует допустить всех сирийских граждан.

Конкретики в отношении возможного участия Евросо-
юза в гуманитарных и восстановительных программах 
сирийского прави-
тельства не прозву-
чало, но ее собствен-
но, никто от Макрона 
и Меркель не ждал. Те 
подтвердили жела-
ние помогать сирий-
цам после заверше-
ния политического 
процесса в стране — и 
даже эти, на первый 
взгляд ни к чему не обязывающие декларации выглядят 
определенным прогрессом, оттолкнувшись от которого в 
дальнейшем можно вести более предметный диалог.

«Мы удовлетворены итогами саммита, — прокоммен-
тировал стамбульскую встречу в понедельник замести-
тель министра иностранных дел РФ Сергей Вершинин. 
По его словам, она стала хорошим шагом вперед в вопро-
сах надежного долгосрочного урегулирования в Сирии.

Саммит в Стамбуле подчеркнул востребованность 
турецкой переговорной площадки в процессе сирийско-
го урегулирования, что, безусловно, отвечает внешнепо-
литическим амбициям турецкого президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана. Выступая в Стамбуле, он подчеркнул, 
что Турция уйдет из Сирии «только тогда, когда сирий-
ский народ пойдет на выборы» и можно будет «оставить 
Сирию ее настоящим владельцам».

Все участники саммита в Стамбуле объявили о при-
верженности политическому урегулированию в Сирии, 
хотя продолжают по-разному смотреть на сроки и меха-
низмы этого процесса и на роль в будущем Сирии ее ны-
нешнего лидера Башара Асада. Но встреча «четверки» на 
Босфоре и ее способность принять пусть и «обтекаемое» 
в формулировках, небогатое конкретикой, тем не менее 
общее коммюнике уже можно считать общим серьезным 
успехом.

В интервью РИА Новости директор иорданского цен-
тра стратегических исследований Амер Аль-Сабайлех 
высказал предположение, что Франция и Германия, как 
ранее и Турция, прежде находившиеся в оппозиции рос-
сийской политике в Сирии, поменяли подходы и при-
шли к выводу о выгоде для своих национальных интере-
сов более деятельного участия в политическом урегу-
лировании сирийского кризиса. Так что канцлер Герма-
нии Ангела Меркель и президент Франции Эмманюэль 
Макрон не скрывали удовлетворения по итогам состо-
явшейся в Стамбуле дискуссии. Не в накладе от появле-
ния нового сирийского формата — «четверки» — оста-
лась Россия. «Эксперты сравнили саммит в Стамбуле с 
его фотосессией на высшем уровне, отражавшей в 
основном возросшее влияние России, на «эндшпиль» 
конфликта», — написала The Washington Post. А главным 
итогом стамбульского саммита можно считать не от-
сутствие проигравших по итогам состоявшейся дискус-
сии, а то, что все ее участники, сократив разногласия 
между собой, оказались в существенном политическом 
выигрыше. 

По словам пресс-секретаря президента РФ Дмитрия 
Пескова, Москва проинформирует сирийские власти о 
результатах саммита лидеров России, Турции, Франции 
и Германии в Стамбуле. •

СЕНСАЦИЯ Меркель не будет переизбираться на пост главы 
Христианско-демократического союза 

Ангела — не председатель
Екатерина Забродина

К
анцлер Германии Ангела 
Меркель, бессменно воз-
главляющая Христианско-

демократический союз вот уже 
18 лет, не будет выдвигать свою 
кандидатуру на пост руководите-
ля ХДС на внутрипартийных вы-
борах, которые состоятся в Гам-
бурге в начале декабря. Об этом в 
понедельник утром сначала со-
общили немецкие и мировые 
СМИ со ссылкой на источники в 
окружении Меркель, которая 
объявила о своем сенсационном 
решении на закрытом заседании 
президиума партии. А затем она 
лично подтвердила его на пресс-
конференции в Берлине.  

Кроме того, Меркель сказала, 
что не будет баллотироваться на 
пост канцлера в 2021 году, когда 
в стране пройдут очередные пар-
ламентские выборы, и, более 
того, не собирается больше изби-
раться в бундестаг и вообще за-
нимать какие-либо политиче-
ские должности. «Я готова на 
остаток своего срока работать 
канцлером ФРГ», — заявила поли-
тик, чьи слова произвели в ФРГ 
настоящую бурю. 

Хотя сама Меркель уверяет, 
что об отставке с поста главы 
партии планировала еще летом, 
эксперты едины в том, что к это-
му шагу ее подтолкнули удруча-
ющие результаты ХДС на регио-
нальных парламентских выбо-
рах. Напомним, что по итогам 
воскресного голосования в земле 
Гессен христианские демократы 
набрали всего около 27 процен-
тов — это на 11 с лишним пунктов 

меньше, чем пять лет назад. Как 
утверждают немецкие СМИ, са-
мую лаконичную среди соратни-
ков Меркель реакцию выдал ее 
младший партнер по консерва-
тивному альянсу, глава ХСС и 
министр внутренних дел Хорст 
Зеехофер. По поводу решения 
своей начальницы баварец яко-
бы изрек: «Жаль», в чем многие 
усмотрели долю иронии. Тем вре-
менем многие эксперты сомне-
ваются, что фрау канцлер «дотя-
нет» до 2021 года, ведь до сих пор 
она неизменно подчеркивала: 
посты главы правительства ФРГ, 
которое она возглавляет с 2005 
года, и лидера ХДС для нее нера-

зделимы. «Это возможно, но это 
начало конца», — прокомменти-
ровал новость шеф отдела поли-
тики портала Spiegel-online Се-
бастиан Фишер.  

«Меркель понимает, что стре-
мительно теряет поддержку из-
бирателей, рядовых однопартий-
цев и верхушки ХДС. В этих усло-
виях ее вполне бы могли не пере-
избрать в декабре, — поделился с 
«РГ» немецкий политолог Алек-
сандр Рар. — Поэтому она решила 
уйти красиво, чтобы избежать 
катастрофы. Не исключено, что 
Германию вообще ждут досроч-
ные выборы в бундестаг, если ко-
алиция развалится. Тогда уже в 

ближайшее время в ФРГ появит-
ся новый (или новая) канцлер, 
который возьмет на себя ответст-
венность за судьбу правительст-
ва и страны». Действительно, со-
циал-демократы, чей рейтинг 
тоже стремительно падает, в том 
числе из-за обвинений в «идей-
ном коллаборационизме» с Мер-
кель в рамках «большой коали-
ции», поспешили воспользовать-
ся ситуацией, потребовав вчера 
от консерваторов к декабрю 
«преодолеть внутренние кон-
фликты». В противном случае, 

намекают в СДПГ, партия будет 
ставить вопрос о дальнейшем 
участии в правительстве. 

Между тем Александр Рар по-
лагает, что интрига, связанная с 
будущим Ангелы Меркель, далека 
от разрешения. «Не думаю, что 
она уходит насовсем. Существует 
предположение, что нынешний 
маневр нужен ей для для того, 
чтобы в следующем году выста-
вить свою кандидатуру на пост 
главы Еврокомиссии», — считает 
собеседник «РГ». Впрочем, агент-
ство dpa полагает, что речь идет о 
«политическом закате» карьеры 
Меркель, которая не будет пре-
тендовать на руководящие посты 
в Брюсселе: «Слабость Меркель 
внутри страны сдерживает ее по-
тенциал в роли лидера Европей-
ского союза». «Она уходит спустя 
три года после провозглашения  
политики открытых дверей  (в от-
ношении мигрантов. — Прим. 
«РГ») с ее патологическим аль-
труизмом, который нанес удар по 
Европе», — пишут критики кан-
цлера ФРГ. Сама Меркель вчера 
заявила, что ни в каких дискусси-
ях о своем возможном преемнике 
участвовать не будет. Генсек ХДС 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр, 
экс-лидер фракции ХДС/ХСС 
Фридрих Мерц, председатель 
бундестага Вольфганг Шойбле — в 
немецких СМИ сейчас фигуриру-
ют эти и многие другие имена. 
«Кто бы ни занял место Меркель, 
этот политик не должен быть 
«меркелианцем». Ему предстоит 
сделать Христианских демокра-
тов снова консервативными», — 
уверен австрийский эксперт Кри-
стиан Эбнер.•

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

В Лондоне 
знали о планах 
убийства 
Хашукджи

ТЕСНЫЕ СВЯЗИ

Константин Волков

Как сообщает британская прес-
са, спецслужбы Соединенного 
королевства знали о планах сау-
довской стороны похитить жур-
налиста Джамаля Хашукджи, ко-
лумниста американского изда-
ния «Вашингтон пост», пропав-
шего 2 октября в ходе посещения 
генконсульства Саудовской Ара-
вии в Стамбуле.

Примерно за месяц до исчез-
новения Хашукджи британцы по-
лучили информацию о деталях 
операции, задуманной саудов-
ской разведкой, утверждает бри-
танское издание «Дэйли эк-
спресс» со ссылкой на свои источ-
ники. Журналист якобы собирал-
ся опубликовать информацию о 
случаях применения Эр-Риядом в 
Йемене химического оружия. Ин-
формация о готовящейся опера-
ции по захвату Хашукджи посту-
пила в Центр правительственной 
связи Британии благодаря пере-
хвату переговоров агентов сау-
довской разведки. Вначале бри-
танцы не поняли, о чем именно 
идет речь, но затем им стало ясно, 
что в Эр-Рияде собираются силой 
вернуть Хашукджи в Саудовскую 
Аравию для допроса, а если что-то 
пойдет не так, то применить «аль-
тернативные методы».

Как сообщает издание, бри-
танцы просили саудовских кол-
лег отменить операцию, но те не 
обратили внимания на преду-
преждение.

В настоящее время Турция и 
Саудовская Аравия проводят 
совместное расследование слу-
чившегося. 29 октября в Стамбул 
прилетел генпрокурор КСА Сауд 
аль-Муаджиб. Отметим, что ра-
нее Эр-Рияд отказался выдать по 
запросу прокуратуры Стамбула 
18 подозреваемых. Вместо этого 
МИД королевства заявил, что 
привлекать к ответственности их 
будут в Саудовской Аравии. В 
данном случае интересно поведе-
ние британских спецслужб, кото-
рые не сочли нужным приложить 
больше усилий для предотвраще-
ния преступления, ограничив-
шись просьбой отменить опера-
цию. Как известно, Лондон быва-
ет куда более настойчив, когда он 
действительно в чем-то заинтере-
сован. Это не первый случай, ког-
да британская сторона, дорожа 
тесными связями с Эр-Риядом в 
сферах экономики и безопасно-
сти, предпочитает закрывать гла-
за на некоторые факты. •

НОУ ХАУ 

В аэропорту 
Сингапура 
придумали, 
как найти 
заблудившихся 
пассажиров

НЕ СПРЯТАТЬСЯ. 
НЕ СКРЫТЬСЯ
Юрий Ершов

Вы никогда не терялись в лаби-
ринтах международного аэро-
порта или не увлекались до заб-
вения шопингом в его многочи-
сленных магазинчиках? А в это 
время сотрудники авиакомпа-
нии, самолетом которой вам 
предстояло добираться до нуж-
ного вам пункта, безуспешно пы-
тались разыскать вас и пригла-
сить на заканчивающуюся по-
садку через повторяющиеся де-
сятки раз радиообъявления. К 
сожалению, не всегда успешно. О 
том, как эффективнее разыски-
вать нерадивых или просто за-
блудившихся пассажиров, заду-
мались работники сингапурско-
го аэропорта Чанги. С 2019 года 
здесь в экспериментальном по-
рядке будут использовать техно-
логию, позволяющую найти не 
пришедшего на посадку в само-
лет путешественника. Для этого 
в камеры видеонаблюдения вве-
дут фотографии зарегистриро-
вавшихся пассажиров всех рей-
сов. Как сообщает немецкая 
«Вельт», такая система способна 
в течение трех секунд распоз-
нать 1,8 миллиарда лиц, обнару-
жить искомое и сообщить со-
трудникам аэропорта о его ме-
стонахождении. Правовые ас-
пекты, связанные с защитой 
частных данных, сингапурцев не 
беспокоят: многие авиакомпа-
нии так или иначе фотографиру-
ют своих пассажиров.•

ВЫБОРЫ Жаир Болсонару избран новым президентом Бразилии

Капитан взял власть

Алексей Чуриков, 
Игорь Дунаевский, 
Бразилиа — Москва

П
о итогам подсчета го-
лосов второго тура 
новым президентом 
Бразилии стал Жаир 
Мессиас Болсонару, 
63-летний отставной 
военный и депутат с 
тридцатилетним ста-
ж е м .  О н  н а б р а л 

55,13 процента голосов избира-
телей, в то время как его сопер-
ник, кандидат от Партии трудя-
щихся Фернанду Хаддад, только 
44,87 процента голосов соответ-
ственно. 

Предвыборная кампания вку-
пе с раскаленной внутриполити-
ческой обстановкой последних 
лет ярко продемонстрировали, 
что общественное мнение в стра-
не с одной стороны продолжает 
оставаться крайне поляризован-
ным, а с другой — значимая часть 
электората решила самоустра-
ниться от судьбоносного для го-
сударства решения. Практически 
треть избирателей (всего правом 
голоса в Бразилии наделены 147 
миллионов человек) либо не при-
шла на выборы, либо голосовала 
«против всех». При этом «за» 
Болсонару проголосовало почти 
58, а «за» Хаддада — 47 миллио-
нов человек. Такой «политиче-

ской апатии» в стране прежде ни-
когда не наблюдалось.

Этот фактор, по мнению мно-
гих экспертов, во многом будет 
определять успешность правле-
ния нового главы государства. 
Посколько предвыборная рито-
рика это одно, а претворение в 
жизнь конкретных реформ — это 
совсем другое. Жаиру Болсонару 
понадобится сформировать 
большинство в обеих палатах На-
ционального конгресса, что по-
требует от него умения вести пе-
реговоры, прислушиваться к оп-
понентам и идти на уступки. До 
настоящего момента эти качест-
ва у нового президента были, ска-
жем так, не на высоте. За тридца-
тилетний период работы депута-
том, он заработал репутацию ко-
сноязычного, жесткого, порой 
иррационального политика. В 
своей победной речи, зачитан-
ной с бумаги, Болсонару резко 
изменил тональность и стиль по-
дачи своих идей. Еще неделю на-
зад он грозил тюрьмой и изгна-
нием всем «красным» (намекая 
на коммунистов) и несогласным 

с его идеями, зачастую подкре-
пляя эти мысли недвусмыслен-
ными жестами рук и пальцев, 
изображая оружие и стреляя в 
своих оппонентов.

Но после победы избранный 
президент заявил, что его прави-
тельство «будет отстаивать кон-
ституцию, демократию и свобо-
ды». Он также подтвердил, не 
вдаваясь в детали, что при его 
правлении Бразилия особый 
упор сделает на выстраивании 
отношений с США и Израилем 
(именно в эту страну Болсонару 
должен совершить свой первый 
официальный зарубежный визит. 
— от Ред.). А приоритет в контак-
тах с внешними партнерами бу-
дет отдаваться развитию отноше-
ний на двустороннем уровне.

Кстати, косвенное подтвер-
ждение тезиса о том, что новый 
внешнеполитический вектор 
Бразилиа был замечен на Западе, 
пришло из Вашингтона. Прези-
дент США Доналд Трамп был 
первым из числа иностранных 
глав государств, поздравивших 
Жаира Болсонару с избранием.

Победа правого кандидата в 
Бразилии укладывается в общую 
тенденцию укрепления национа-
листических и популистских те-
чений в разных регионах мира. 
Политкорректность сегодня не в 
моде и воспринимается как неис-
кренность. А про таких как Бол-
сонару избиратели говорят: «Он 
честный». В этом суть. Если он 
хотя бы называет проблему сво-
им именем, значит, сможет уви-
деть ее истинные причины и, воз-
можно, найдет решение в отли-
чие от тех, кто прячется за лозун-
гами. Правые политики пока иг-
рают играют на деградации мей-
нстрим-партий успешнее левых, 
в том числе потому, что послед-
ние нередко ассоциируются с на-
копившимися проблемами. Как и 
другие правопопулисты, Болсо-
нару сделал репутацию на об-
ещаниях править жестко. И эти 
обещания больше резонировали 
с чаяниями избирателей, чем по-
пытки оппонентов изобразить 
его угрозой демократии и дикта-
тором.

Приход Болсонару имеет и 
собственный бразильский коло-
рит. Одна из острейших проблем 
страны — рост насилия в послед-
ние годы. В 2017 году в Бразилии 
было зафиксировано около 60 ты-
сяч убийств. По их числу на душу 
населения страна является одним 
из лидеров мирового антирейтин-

га. В таких условиях бразильцы 
своими голосами дали понять, что 
готовы закрыть глаза на автори-
тарные замашки Болсонару, лишь 
бы тот исполнил свое обещание 
твердой рукой навести порядок. 

Ключевой контингент Болсо-
нару — средний класс, мелкие и 
средние предприниматели, ква-
лифицированные специалисты 
и, конечно, силовики. За него 
скорее голосовали состоятель-
ные бразильцы, чем бедняки, тя-
готеющие к левым партиям.

Бразилию не просто качнуло 
вправо, а буквально швырнуло 
на самый край этого фланга. Ле-
вая Партия трудящихся послед-
ние полтора десятилетия неиз-
менно выигрывала выборы. По-
сле импичмента Дилмы Роус-
сефф под давлением финансовой 
элиты страны к власти пришло 
более консервативное прави-
тельство Мишела Темера. Но вы-
вести Бразилию из политическо-
го и экономического кризиса ему 
так и не удалось, из-за чего пра-
вый политический фланг стреми-
тельно радикализовался, а изби-
ратели, отчаявшись добиться пе-
ремен от правящей верхушки, от-
дали свои голоса тому, кто об-
ещал в короткие сроки снести не-
эффективную систему. •

Многие бразильцы захотели сфотог-
рафироваться с победителем, 
пусть и нарисованным.

Ангела Меркель объявила о сенсаци-
онном решении насовсем уйти 
из немецкой политики. 

А К Ц Е Н Т

Политкорректность сегодня не в моде 
и воспринимается как неискренность

— Читайте также: СМИ назвали 
причину гибели саудовского 
журналиста в Турции 
rg.ru/art/1606285 

Саммит продемон-
стрировал появле-
ние нового диало-
гового формата 
о будущем Сирии

Все участники сам-
мита оказались 
в политическом 
выигрыше
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Без бумажки

Гражданину это не понравилось, и он обиделся. 
По его словам, для увольнения он не давал по-
вода и не планировал увольняться. Но фирма 

все же уволила гражданина и даже не выплалила по-
следнюю зарплату. Пришлось человеку обращаться в 
суд.

В иске этот гражданин попросил заплатить ему долг 
по зарплате — больше 70 тысяч рублей — и столько же 
потребовал за моральный и материальный ущерб. К 
иску он приложил все доказательства своего труда, ко-
торые на тот момент у него были - маршрутные листы, 
копию служебной переписки, копии накладных и блан-
ки договоров на поставку товара, прайс-листы от поку-
пателей и другие рабочие бумаги. 

Истец заявил и нескольких свидетелей — граждан , 
которые видели его работу и которые могли подтвер-
дить, что он действительно почти год трудился именно 
в этой фирме.

Показания свидетелей, которые подтвердили слова 
истца, не убедили районный суд, впрочем, как и другие 
представленные бумаги. Гражданин хотел пригласить 
еще нескольких свидетелей, но суд решил, что это не 
нужно и особого значения не имеет.

 По мнению рай-
онного суда, факт 
трудовых отноше-
ний должен доказы-
вать именно сам ра-
ботник. А в нашем 
случае истец не смог 
доказать, что про-
сил у работодателя 
трудовой договор и 
расписывался в ве-
домости за получен-
ные суммы. 

А еще райсуд от-
казался принимать 
во внимание копии накладных, договоры поставки ис-
ключительно потому, что они не были заверены. Это ре-
шение районного суда Симферополя поддержал и Вер-
ховный суд Крыма.

А вот Верховный суд РФ с таким вердиктом не согла-
сился. Изучая дело, высокий суд обнаружил, что ниже-
стоящие инстанции даже не разбирались в сути спора. 
Они должны были, по мнению Судебной коллегии по 
гражданским делам Вверховного суда РФ, установить 
следующее: договорилась ли коммерческая фирма с 
истцом по поводу работы, подчинялся ли он правилам 
внутреннего трудового распорядка, выполнял ли обя-
занности в интересах работодателя, получал ли зара-
ботную плату. 

Вместо этого, как подчеркнула Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда,  два суда без-
основательно переложили бремя доказывания на со-
трудника и ограничились выводом, что он не доказал 
факт трудовых отношений. 

Верховный суд РФ заметил и вот какой серьезный 
момент: по его мнению, неправильно поступил район-
ный суд, когда отказался отложить заседание для вызо-
ва свидетелей. При этом районный суд не объяснил, по-
чему показания свидетелей со стороны оставшегося без 
работы гражданина, не подтвердят заявлений истца.

Две региональные  инстанции решили, что трудовых 
отношений между гражданином и коммерческой струк-
турой нет, потому что они не оформлены документаль-
но. Но «если сотрудник приступил к работе и выполнял 
ее с ведома или по поручению работодателя», то он тру-
дился. Об этом положении нашего Трудового кодекса 
напомнил коллегам Верховный суд РФ. И еще добавил 
следующее - если у гражданина на руках нет докумен-
тов, подтверждающих, что он трудился, то, скорее все-
го, это нарушение компании, а не вина работника, под-
черкнула высокая инстанция.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда подробно перечислила, что обязаны были сделать 
ее региональные коллеги по такому спору.

Во-первых, по мнению высокой инстанции, местные  
суды должны разбираться, договорилась ли коммерче-
ская организация с работником насчет работы. Во-вто-
рых, поинтересоваться, подчинялся ли гражданин тру-
довому распорядку. В третьих -  выполнял ли этот чело-
век свои трудовые обязанности и получал ли за их вы-
полнение заработную плату. 

Ни на один подобный вопрос местные суды, разбирая 
этот спор, не ответили. 

 В итоге Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ все вердикты своих региональных 
предшественников  решила отменить. И «дело о работе 
без бумажки»,  она  отправила обратно  в Крым на новое 
рассмотрение в районном суде. 

Отправила с жестким указанием - пересмотреть спор 
о работе без договора и разрешить ситуацию  с учетом 
своих разъяснений. •

Люди высокого долга
В 63 процентах случаях 
процедуры банкротст-
в а  ф и з и ч е с к и х  л и ц 

(включающие в себя в том числе 
поиск у человека активов, кото-
рые можно продать для погаше-
ния хотя бы части долга) закры-
вались в связи с отсутствием у 
должника имущества и средств.

Как напоминает адвокат Вик-
тория Данильченко, банкротом 
могут признать по суду физиче-
ское лицо или индивидуального 
предпринимателя, чей долг пре-
вышает 500 тысяч рублей, а 
просрочка – 90 дней.

«Избавит ли процедура бан-
кротства от долгов? Этот вопрос 
задают достаточно часто, - гово-

рит она. - Как правило, кредит-
ные организации скептически 
настраивают должников и вво-
дят их в заблуждение, говоря о 
том, что банкротство это отсроч-
ка, а не полное списание долга. 
На деле же все иначе. Законом 
определенно, что заемщик, при-
знанный банкротом, освобожда-
ется от дальнейшего исполнения 
требований кредитора после за-
вершения расчетов с ним. Други-
ми словами после завершения 
процедуры банкротства все дол-
ги списываются. Но есть случаи, 
когда банкротство недопустимо. 
К примеру, когда гражданин при-
влечен к уголовной или админи-
стративной ответственности за 

неправомерные действия при 
банкротстве, преднамеренное 
или фиктивное банкротство при 
условии, что такие правонаруше-
ния совершены в данном деле о 
банкротстве гражданина. Необ-
ходимо отметить, что только пря-
мой умысел может стать основа-
нием для этого, а его трудно дока-
зать». 

С заявлением в арбитраж 
вправе обратиться как сам дол-
жник, так и его кредиторы. «В об-
щем и целом, институт личного 
банкротства зарекомендовал 
себя положительно - сказывается 
специализация и опыт судей бан-
кротных составов арбитражных 
судов, которые сумели надлежа-
щим образом применить новые 
положения закона о банкротст-
ве», подчеркивает адвокат Вячес-
лав Голенев.

Он поясняет, что существует 
три стадии банкротного процесса 
в отношении гражданина-дол-
жника. Первое: проверка обосно-
ванности заявления. Уже на этой 
стадии человека могут признать 
банкротом. Но могут с этим и по-
временить, если окажется, что у 
человека не все безнадежно. 

В таком случае начинается 
вторая стадия: реструктуризация 
долга. Проще говоря, разрабаты-

вается новая схема погашения 
кредита. 

«План реструктуризации дол-
гов ключевой документ на этой 
стадии, - говорит Вячеслав Голе-
нев. - Проект плана могут пред-
ставить: кредиторы, сам дол-
жник, уполномоченный орган 
(налоговая)».

Если сторонам удастся догово-
риться о новой схеме, суд утвер-
ждает план реструктуризация. Но 
часто бывает, что и договориться 
не удается, и надежд на светлое 
финансовое будущее гражданин 
не питает. Тогда наступает третья 
стадия: признание должника бан-
кротом и введение реализации 
его имущества.

«С даты признания граждани-
на банкротом все права в отноше-
нии имущества, составляющего 
конкурсную массу, в том числе на 
распоряжение им, осуществляют-
ся только финансовым управляю-
щим от имени гражданина и не 
могут осуществляться граждани-
ном лично», рассказывает Вячес-
лав Голенев.

На время процедуры человек 
не сможет свободно распоря-
жаться своими банковскими сче-
тами, а для выезда за границу надо 
брать разрешения в суде. 

При этом прекращается начи-

сление неустоек (штрафов, пе-
ней) и иных финансовых санкций, 
а также процентов по всем обяза-
тельствам гражданина. Как толь-
ко управляющий разберется, 
можно ли с человека что-то взять 
для погашения кредита и продаст 
все, что можно, процедура будет 
закрыта. Оставшаяся  задолжен-
ность человека перед кредитором 
признается безнадежной. 

Кроме единственной кварти-
ры нельзя забрать у человека оде-
жду, обувь, предметы домашней 
обстановки и т.п. Но при этом кре-
диторы могут потребовать про-
дать драгоценности. В течение 
пяти лет после банкротства не 
вправе скрывать данный факт при 
обращении в банки за кредитом. 
Скорее всего кредита он не полу-
чит.

Эксперты подчеркивают, что 
под процедуру личного банкрот-
ства часто попадают не только ря-
довые граждане, задавленные 
кредитами, но и бизнесмены. 
Практикой стало, когда банкро-
тится крупное предприятие или 
банк, то кредиторы требуют на-
чать и процедуру личного бан-
кротства его владельца. Так что 
через эту процедуру прошли и 
многие богатые люди. Причем, в 
течение трех лет после признания 
банкротов гражданин не вправе 
участвовать в управлении юриди-
ческим лицом, так что директо-
ром ему не быть.

По словам Виктории Даниль-
ченко, банкротство недопусти-
мо, если гражданин не предоста-
вил необходимые или предоста-
вил заведомо ложные сведения 
финансовому управляющему 
или суду. К примеру, скрыл ин-
формацию об имуществе. •

БЕЗОПАСНОСТЬ  
В Роcгвардии 
определят, 
кто фиксирует 
нарушения

ПАРУ СЛОВ 
ДЛЯ 
ПРОТОКОЛА
Михаил Фалалеев

Составлять протоколы об адми-
нистративных правонарушени-
ях и административном задер-
жании могут только должност-
ные лица Росгвардии, перечи-
сленные в особом перечне главы 
ведомства. Проект нового при-
каза, уточняющего этот пере-
чень, опубликован для общест-
венной антикоррупционной эк-
спертизы.

Такое право получают сам ди-
ректор Росгвардии и его заме-
стители. Речь идет о выполнении 
ими контролирующих функций 
по обеспечению правопорядка и 
безопасности в регионах, неко-
торых отраслях промышленно-
сти, на транспорте. Еще — руко-
водители структурных и терри-
ториальных органов и подразде-
лений, их заместители. Разуме-
ется, уполномочены составлять 
протоколы и руководители вне-
ведомственной охраны — эти по-
дразделения чаще других стал-
киваются со всевозможными на-
рушениями, приезжают на экс-
тренные вызовы.

Однако речь идет не только о 
бытовых драках, мелком хули-
ганстве или, скажем, разбитых 
окнах. В перечне есть и должно-
сти, на первый взгляд, далекие от 
фиксирования привычных адми-
нистративных правонарушений. 
Например, главные санитарные 
врачи Росгвардии, ее территори-
альных органов оперативно-тер-
риториальных объединений 
войск, начальник Главного цен-
тра государственного санитар-
но-эпидемиологического надзо-
ра Росгвардии, старшие врачи по 
общей гигиене, по радиацион-
ной гигиене, эпидемиологи и де-
зинфектологи. Даже государст-
венные ветеринарные инспекто-
ры Росгвардии. 

Эти специалисты обязаны 
контролировать в сферах своей 
ответственности ситуацию не 
только в войсках и подразделе-
ниях, но и на прилегающих тер-
риториях. То есть фиксировать и 
пресекать возможность, напри-
мер, распространения инфекции 
или радиации не только среди 
военнослужащих, но и граждан-
ского населения. И после адми-
нистративного протокола чи-
новники будут обязаны устра-
нять нарушения. 

Возможность предотвратить 
опасность с помощью админи-
стративного вмешательства есть 
и у государственных инспекто-
ров Росгвардии по пожарному 
надзору.

 Отдельный пункт перечня ка-
сается технических специали-
стов — офицеров, занимающихся 
контролем оборудования и орга-
низации эксплуатации инженер-
но-технических средств охраны. 
В том числе и особо важных госу-
дарственных объектов. Всевоз-
можные виды сигнализации и за-
щиты инженеры Росгвардии 
устанавливают и на частные 
квартиры, дома и гаражи, и на 
территории воинских частей, на 
промышленные и транспортные 
объекты, художественные музеи 
и хранилища ценностей. 

Неполадка в проводке, плохо 
отрегулированный датчик могут 
привести к пропаже ценнейшей 
картины или к аварии на хими-
ческом заводе. А то и облегчит 
путь террористов, скажем, в ад-
министративном здании. 

Технические сбои случаются 
не сами по себе, а из-за невнима-
тельности, ошибок, а то и нару-
шений правил обслуживания и 
эксплуатации охранных систем. 
Контролеры могут вовремя пре-
дотвращать этот пресловутый 
«человеческий фактор». И зано-
сить такие случаи в протокол.

Не исключена, например, си-
туация, когда по тревожному вы-
зову в чью-то квартиру приедет 
экипаж вневедомственной охра-
ны и составит протокол о сраба-
тывании сигнализации. Но само-
го взлома и даже попытки не 
было.  

Тогда инженер-контролер вы-
яснит причину этого срабатыва-
ния и найдет неполадку в цепи. И 
тоже составит свой протокол, по 
которому будет принято адми-
нистративное решение. •

РЕШЕНИЕ Высокий суд определил, в каких случаях возможен 
возврат купленного автомобиля

Покатался и вернул

Владимир Баршев 

В
ерховный суд разъя-
снил, как и при каких 
условиях можно вер-
нуть некачественный 
автомобиль продавцу  
и расторгнуть договор 
купли-продажи.

О том, что машину, 
которая часто ломает-

ся, или у которой выявлены су-
щественные недостатки, можно 
вернуть, знают все. Но условия, 
при которых это можно сделать, 
не всегда понятны даже судьям.  
Чтобы привести решения судов к 
одному знаменателю, Верховный 
суд в обзоре судебной практики 
привел в качестве показательных 
примеров несколько подобных 
дел. 

Итак, некий гражданин А. ку-
пил автомобиль. Однако в тече-
ние 15 дней у машины были вы-
явлены недостатки. Тогда он 
обратился в автосалон с требова-
нием либо поменять ему машину 
на качественную, либо растор-
гнуть договор купли-продажи и 
вернуть деньги. Однако автоса-
лон отказался пойти ему на-
встречу. 

Автовладелец обратился в суд. 

Суд первой инстанции назначил 
автотехническую экспертизу, ко-
торая выявила некоторые из ука-
занных недостатков и установи-
ла, что они были следствием про-
изводственной сборки автомо-
биля. 

Суд решил дело в пользу ав-
товладельца. Но апелляционная 
инстанция посчитала иначе. Она 
сослалась на то, что часть недо-
статков не была выявлена эк-
спертами, а те, которые были вы-
явлены, были устранены. Кроме 
того, суд посчитал эти недостат-
ки несущественными и не меша-
ющими нормальной эксплуата-
ции автомобиля.

Однако с таким выводом не 
согласился Верховный суд. Он 
указал, что согласно статье 18 за-
кона о защите прав потребителей 

в течение 15 дней с момента пе-
редачи автомобиля покупателю 
тот имеет право требовать его за-
мены либо отказаться от испол-
нения договора купли-продажи и 
потребовать возврата уплачен-
ных денег. 

При этом неважно,  насколько 
существенными были недостат-
ки у машины. Главное — успеть 
подать претензию в течение 15 
дней.

Существенный или несущест-
венный недостаток необходимо 
устанавливать, если покупатель 
обратился с требованием замены  
машины или расторжения дого-
вора по истечении этих 15 дней. 

Так, в суд обратилось общест-
во по защите прав потребителей 
в интересах гражданки Н. Она ку-
пила машину, которая постоянно 

ломалась. Более 30 дней в тече-
ние каждого года двухгодичного 
гарантийного срока она не могла 
пользоваться машиной. А одна-
жды ремонт затянулся более чем 
на 45 дней. А это по закону о за-
щите прав потребителей макси-
мальный срок устранения недо-
статков. 

Однако суд первой инстан-
ции, а потом и апелляционный 
отказали женщине в иске к авто-
салону. 

Они посчитали, что в течение  
первого года гарантии она не мо-
гла пользоваться автомобилем 
лишь 27 дней. Трехдневный срок 
доставки машины эвакуатором в 
сервис, а также трехдневный пе-
риод ожидания возврата отре-
монтированного автомобиля 
суды почему-то не включили в 
этот период. 

А что касается второго гаран-
тийного года, так суды установи-
ли, что женщина дважды само-
стоятельно обращалась в серви-
сный центр в Норвегии, который 
не входит в перечень центров, 
уполномоченных ремонтировать 
проданные ответчиком автомо-
били.

Однако Верховный суд с этим 
не согласился и указал, что срок 

доставки автомобиля в сервис и 
срок проезда покупателя в сер-
вис за автомобилем входят в пе-
риод, в течение которого покупа-
тель не мог использовать товар 
вследствие устранения его недо-
статков.

Также Верховный суд не со-
гласился с тем, что ремонт авто-
мобиля в сервисном центре ино-
странного государства не учиты-
вается при решении вопроса о 
расторжении договора. 

Ведь согласно этому договору 
клиенту предоставлена междуна-
родная гарантия на автомобиль. 

Верховный суд напомнил, что  
расторжение договора  купли-
продажи возможно  при  наличии 
совокупности следующих обсто-
ятельств: невозможности в тече-
ние хотя бы одного года гарантии 
пользоваться автомобилем более 
чем 30 дней; невозможности  ис-
пользования,  обусловленной  не-
однократными ремонтами; и 
устранения во время ремонтов 
разных недостатков товара. 

Поэтому он отменил решения 
нижестоящих судов и направил 
дело на новое рассмотрение. •

Любые выявленные в ходе эксплуа-
тации машины недостатки — повод 
вернуть ее продавцу.

Чтобы с человека списали долги, он должен доказать: его кошелек реально 
пуст, за душой ничего нет.

А К Ц Е Н Т

Неважно,  насколько существенными 
были недостатки у машины. Главное — 
успеть подать претензию в течение 
15 дней после получения товара

А К Ц Е Н Т

После начала процедуры банкротства гра-
ждан в 63 процентах случаев дела закры-
вались в связи с отсутствием у человека 
денег и имущества

Доказать в суде, что человек работал без договора, трудно, 
но вполне реально.

Изучая дело, высо-
кий суд обнару-
жил, что нижестоя-
щие инстанции 
даже не разбира-
лись в сути спора 

Отдельный пункт 
перечня касается 
технических специ-
алистов, контроли-
рующих системы 
охраны 

Справка РГ

Чем подтвердить, что человек работал?
Подтвердить трудовые отношения могут внутренние до-

кументы — например, отчеты о проделанной работе, то-

варные накладные, заявки на перевозку грузов. Не поме-

шает и СМС, а также переписка по электронной почте с 

работодателем.

Очень было бы правильно, если б эти документы гражда-

нин перед походом в суд заверил у нотариуса.

Не стесняйтесь письменно задавать вопросы под нужным 

уклоном: закончился ли у меня испытательный срок, ка-

кой результат? Какой у меня режим рабочего времени, 

кому я подчиняюсь, как взаимодействую с другими отде-

лами, работниками? Какие цели, задачи и сроки команди-

ровок? Когда ждать отпуск по графику отпусков? 

Сейчас у абсолютного большинства есть мобильные теле-

фоны с функцией записи разговоров. Но надо подчер-

кнуть — записанные по телефону разговоры менее ценны, 

чем письменные доказательства. Ведь нередко бывает, 

что разговор сложно разобрать, а еще надо доказать, что 

собеседник был уполномочен представлять работодате-

ля. Если же записи будут оспариваться в суде, то потребу-

ется экспертиза, а это долго и дорого.
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ПРОЕКТ  У школьников 
станет больше 
обязательных экзаменов

ЕГЭ попал 
в историю

Ксения Колесникова

ЕГЭ по истории может стать обязательным для всех вы-
пускников школ. Как рассказала министр просвещения 
Ольга Васильева на встрече с активистами Российского 
движения школьников в Москве, именно такие планы 
сейчас разрабатывает ведомство.

— Я не вижу здесь особых сложностей: этот предмет 
как экзамен по выбору уже сдают 23 процента школь-
ников, — рассказала она. — Уверена, экзамен будет обя-
зательным. Обсуждается только вопрос: когда. Вы знае-
те, что в 2022 году планируем ввести обязательный 
ЕГЭ по иностранному языку. И мы понимаем, что если 
мы наложим одно 
на другое, то страна 
напряжется. Поэто-
му здесь, конечно, 
надо думать, обсу-
ждать.

Напомним, сей-
час в России только 
два обязательных 
Единых государст-
венных экзамена — 
русский язык и ма-
тематика. Чтобы по-
лучить аттестат, школьнику необходимо набрать мини-
мальные баллы по этим предметам. Минимум для рус-
ского — 24, а «базовый» ЕГЭ по математике оценивается 
по пятибалльной шкале. То есть для успешной сдачи ма-
тематики хватит и «тройки».

Какими будут минимальные баллы на обязательном 
ЕГЭ по английскому языку и уж тем более истории, 
пока неизвестно: пилотная апробация экзамена начнет-
ся в некоторых регионах только в 2020 году. А обязатель-
ным он может стать после 2022 года.

По словам Ольги Васильевой, не так давно и эконо-
мисты и юристы первым экзаменом сдавали историю: 
и после этого сразу отсеивалось очень много абитури-
ентов. Потом в силу разных причин историю заменили 
обществознанием. И не все ректоры с этим согласны.

— Очень многие ректоры хотят вернуться к истории 
именно как к базовой, что, в общем-то, должно быть, — 
рассказала Ольга Васильева. — При этом в каждой стра-
не мира ученики сдают в той или иной форме родной 
язык, родную литературу и родную историю. Напри-
мер, в Китае есть единый экзамен по этим предметам, 
который пишут четыре часа. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Должностных лиц Апшеронского района 
обвинили в гибели людей во время разгула стихии

Вода и беда

Ольга Максимова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В
чера следователи возбу-
дили уголовное дело 
о халатности должност-
ных лиц попавшего 
в  ону подтопления Ап-
шеронского района Ку-
бани. По мнению право-
охранителей, несвоев-
ременное оповещение о 

сильнейших дождях и эвакуация 
стали причиной гибели четырех 
пенсионеров в городе Хадыженс-
ке и станице Кабардинской.

Всего же в зоне паводка оказа-
лись 30 населенных пунктов. По-
мимо Апшеронского района сти-
хия серьезно ударила по Туапсин-
скому району и Сочи. Результат 
ужасен — более 2,3 тысячи зато-
пленных домов, шесть жертв (двое 
в Туапсинском районе и четверо 
в Апшеронском), а также двое без 
вести пропавших и более 300 по-
страдавших.

— Ранее мы возбудили два уго-
ловных дела по факту гибели 
в зоне ЧС. Оба по части 3 статьи 
109 УК РФ — «Причинение смерти 
по неосторожности двум и более 
лицам». Однако уже в понедель-
ник в рамках расследования воз-
буждено дело о халатности дол-
жностных лиц администрации Ап-

шеронского района. Именно их 
бездействие привело к человече-
ским жертвам, — рассказала «РГ» 
старший помощник руководителя 
СУ СК РФ по Краснодарскому 
краю Наталья Трифанова. — Сей-
час устанавливаются конкретные 
лица, которым предъявят обвине-
ние.

Чиновники своевременно не 
оповестили о непогоде жителей 
Хадыженского городского и Ка-
бардинского сельского поселе-
ний, а также не эвакуировали их в 
безопасные районы. В результате 
в Хадыженске прямо в своем доме 
погиб 68-летний мужчина, а в ста-
нице Кабардинской скончались 
74- и 68-летний мужчины, а также 
86-летняя женщина.  

Пока следствие устанавливает 
точных виновных в ЧП, аварийно-
восстановительные работы в зоне 
разгула стихии продолжаются. 
К ликвидации последствий при-

влечены свыше 5000 человек и бо-
лее 600 единиц специальной тех-
ники. Ремонтные работы в зоне 
ЧС ведутся круглосуточно. Полно-
стью восстановлено после аварий 
газоснабжение, частично вернули 
в дома свет и воду. Причем в неко-
торых частях региона в ускорен-
ном порядке пришлось проложить 
новый водопровод, так как разру-
шенную непогодой магистраль 
попросту невозможно починить.

Начались выплаты и первой 
матпомощи.  В зоне бедствия ра-
ботает 217 комиссий по оценке 
ущерба. Так, при частичной утра-
те имущества первой необходимо-
сти из бюджета региона будет вы-
плачено по 50 тысяч на каждого 
члена семьи, при полной утрате — 
100 тысяч на члена семьи. Также 
предусмотрена единовременная 
материальная помощь в размере 
10 тысяч рублей на каждого по-
страдавшего. Плюс единовремен-

ное пособие в связи с получением 
тяжкого вреда или вреда средней 
тяжести здоровью в результате ЧС 
составляет 400 тысяч рублей, при 
получении легкого вреда здоро-
вью — 200 тысяч. Членам семьи по-
гибшего предусмотрена выплата в 
равных долях в размере одного 
миллиона рублей. По данным ад-
министрации Краснодарского 
края, уже сейчас ясно, что немно-
гие из находящихся в зоне подто-
пления домов были застрахованы. 

В связи с чем власти предложили 
разработать региональный закон, 
который бы обязал живущих в зо-
нах возможных паводков людей 
страховать свои жилища. •

Паводок на Кубани превратил дороги 
в поселках в сплошное месиво, силь-
но досталось и жилым домам.
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ременное оповещение о сильнейших 
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ЗДОРОВЬЕ Столица продолжает 
развивать систему 
сосудистых центров

Лечение — 
дело техники

Иван Пышечкин

Вчера отмечался Всемирный 
день борьбы с инсультом. Эта бо-
лезнь по-прежнему остается од-
ной из самых распространенных 
причин смертности как в России, 
так и во всем мире. Для эффек-
тивной помощи в борьбе с этим 
заболеванием в Москве разрабо-
тан комплексный подход — от 
раннего обнаружения симпто-
мов инсульта до ультрасовремен-
ных методов оперативного вме-
шательства.

В прошлом году в столице нача-
ли проводить тромбоэкстракцию. 
Это современная операция по уда-
лению тромбов из артерий голов-
ного мозга, которую менее чем за 
2 года сделали 400 пациентам. 
Широкое внедрение этого спосо-
ба лечения стало возможным бла-
годаря созданию инсультной сети. 
«От прибытия «скорой» на вызов 
и до начала операции при инфар-
ктах и инсультах проходит не 
больше часа», — рассказал журна-
листам главный невролог департа-
мента здравоохранения Москвы 
Николай Шамалов. По его словам, 
с 2010 года смертность при ин-
сультах в Москве снизилась почти 
в 2 раза — с 31,4% до 18,6%. Эти по-
казатели соответствуют ведущим 
европейским странам.

Сеть включает 9 медицинских 
организаций —в том числе НИИ 
скорой помощи им. Н.В. Склифо-
совского, который является голов-
ным центром. «Тромбоэкстрак-
ция — это очень тонкая методика, 
в которой участвует много специ-
алистов. Эта система принята во 
всем городе. Но здесь важно не 

только быстро помочь пациенту, 
но и выявить причину инсульта», 
— сказал директор НИИ Сергей Пе-
триков. Он уверен, что качествен-
но бороться с инсультом помогает 
именно вторичная профилактика.

Чтобы выявлять болезнь на 
ранней стадии, работают 97 школ 
профилактики инфарктов и ин-
сультов на базе столичных поли-
клиник. Здесь врачи рассказыва-
ют об основных факторах риска, 
методах диагностики и профилак-
тике осложнений. Открыто 72 ка-
бинета вторичной профилактики, 
где наблюдают за людьми, кото-
рые уже перенесли эти болезни.

Медучреждения столицы про-
должают снабжать ангиографами, 
компьютерными и магнитно-ре-
зонансными томографами, систе-
мами ультразвуковой диагности-
ки, современным эндоскопиче-
ским оборудованием. 

Многие бьют тревогу из-за 
«омоложения» инфарктов и ин-
сультов. Но специалисты считают, 
что это всего лишь миф. «Инфаркт 
или инсульт может произойти 
в любом возрасте. Пожилые люди, 
конечно, находятся в группе ри-
ска. Если мы стали чаще выявлять 
риск развития болезни у молодых 
людей, то это говорит о развитии 
системы диагностики, нежели 
снижении возраста заболеваемо-
сти», — объяснил Шамалов. Что ка-
сается новых причин инсультов и 
инфарктов, то специалисты назы-
вают женскую контрацепцию. 
«Пероральные контрацептивы — 
серьезный фактор риска, — сказал 
Сергей Петриков. — Такая причина 
инсульта на практике выявляется 
даже у 20-летних девушек». •
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СЛЕДСТВИЕ 
В Якутии 
задержали 
«туриста», 
который бродил 
в лесу 
с тринадцатью 
килограммами 
золота

ДОРОГОЙ 
РЮКЗАК
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

В Нерюнгринском районе Яку-
тии сотрудники Управления Фе-
деральной службы безопасности 
задержали 52-летнего мужчину, 
у которого обнаружено и изъято 
огромное количество промыш-
ленного золота.

Задержание было проведено 
в ходе оперативно-разыскных 
мероприятий в лесном массиве 
неподалеку от поселка Берка-
кит. Прогуливающийся по лесу 
мужчина имел при себе увеси-
стый рюкзак, из которого опе-
ративники извлекли слитки 
драгоценного металла и свертки 
с порошком. Вес изъятого у «ту-
риста» золота превысил 13 ки-
лограммов. А его стоимость, со-
гласно котировке ЦБ РФ, превы-
сила 34,5 миллиона рублей.

Сотрудники правоохрани-
тельных органов Якутии изыма-
ли из незаконного оборота и 
значительно более крупные пар-
тии. Но у этого дела есть одна 
особенность — место задержа-
ния. Чаще всего несостоявшихся 
миллионеров останавливают на 
автодорогах, а драгоценный ме-
талл обнаруживают хорошо 
упрятанным в потаенные места 
машин. Очевидно, памятуя об 

этом, хитроумный мужчина ре-
шил обойти стационарный пост 
ГИБДД, расположенный на фе-
деральной трассе «Лена» рядом 
с Беркакитом, лесом. А потом 
сесть в поджидающий где-ни-
будь подальше автомобиль. Од-
нако оперативники оказались 
не лыком шиты и такую возмож-
ность предупредили.

В пресс-службе республи-
канского управления ФСБ под-
черкнули, что «турист» — уро-
женец Ингушетии. Выходцы из 
этой республики давно облю-
бовали такие богатые драго-
ценными металлами регионы, 
как Магаданская область 
и Якутия. Причем оседают они 
в основном в поселках золото-
добытчиков. Что привлекает 
южан в эти глухие, холодные 
и плохо приспособленные для 
жизни места, корреспонденту 
«Российской газеты» расска-
зал хорошо знакомый с ситуа-
цией сотрудник полиции.

— По горным ручьям много 
разного народа нелегально 
моет золото. У нас таких стара-
телей называют «хищниками», 
хотя вообще-то это большие 
трудяги. Их проблема в том, что 
законным образом реализовать 
намытый подобным образом 
металл нереально. Продать 
можно только на черном рынке. 
Вот тут и появляются скупщи-
ки, в числе которых почему-то 
особенно много ингушей.

Полицейский добавил, что 
и сами скупщики являют собой 
весьма своеобразный пласт 
криминалитета, поэтому пра-
восудие обходится с ними до-
вольно мягко:

— Это не убийцы, не грабите-
ли. Нередко они отговаривают-
ся тем, что золото нашли слу-
чайно. Если им верить, у нас в 
Усть-Нере под каждым забором 
припрятаны слитки — только 
успевай нагибаться. Хотя эти 
отговорки выглядят смехотвор-
но, они все-таки заносятся в 
протоколы. И если твердо уста-
новлено, что металл не похищен 
на каком-нибудь предприятии, 
выносятся судебные приговоры 
с условными сроками. Очевид-
но, это тоже серьезное наказа-
ние. Но главное в таких делах, 
что золото не ушло налево, 
а изъято в доход государства.

В отношении задержанного 
в нерюнгринском лесу «тури-
ста» возбуждено уголовное 
дело в связи с незаконным хра-
нением драгметалла. Следствие 
выясняет, откуда взялось золо-
то и куда задержанный держал 
путь с рюкзаком стоимостью 
почти 35 миллионов. •

«Если верить 
скупщикам, в Усть-
Нере под каждым 
забором припрята-
ны слитки — 
только успевай 
нагибаться»

Тем временем

В Сибири ликвидируют последствия и подсчитывают ущерб от урага-

на, разбушевавшегося на территории сразу нескольких регионов. 

Электроснабжение почти 24 тысяч потребителей в Кемеровской обла-

сти, Алтайском и Красноярском краях, нарушенное шквальным ве-

тром, энергетики восстановили спустя сутки. 

В Новосибирске штормовой ветер, порывы которого местами дости-

гали 28 метров в секунду, привел к разрушениям . Лишилось 120-ме-

трового куска кровли здание технического колледжа имени Покрыш-

кина. Ветер разбрасывал торговые ларьки, переворачивал мусорные 

баки и вырывал с корнями деревья. А в Томске ураган до земли накре-

нил опору ЛЭП на улице Енисейской. Точнее, на нее рухнула крыша 

стоящего рядом здания, и опора перегородила улицу. Нарушилось 

не только дорожное движение, но и электроснабжение. В Кузбассе на 

одну из опор ЛЭП упало подкошенное ураганом дерево. В результате 

остановился вентилятор главного проветривания на шахте «Есауль-

ская», и из забоя на поверхность пришлось срочно эвакуировать 

135 горняков.

Подготовила Юлия Потапова (Кемерово)

МЕТРО Завершается строительство 10 станций

Линии для жизни 
Сергей Бабкин

В 
Москве заканчивается воз-
ведение 10 станций метро. 
Две из них точно закончат 

до конца года, рассказал вчера на 
пресс-конференции глава город-
ского департамента строительст-
ва Андрей Бочкарев.

Стопроцентно достроят «Бе-
ломорскую» на Замоскворец-
кой линии и «Савеловскую» на 
Большой кольцевой. На завер-
шающем этапе находится пер-
вый участок Некрасовской вет-
ки. В ближайшие месяцы для 
пассажиров откроются станции 
«Некрасовка»,  «Лухманов-
ская», «Улица Дмитриевского» 
и «Косино», там будет пересад-
ка на «Лермонтовский про-

спект» Таганско-Краснопре-
сненской линии. На финиш вы-
ходит строительство нового 
участка «красной» ветки от 
«Саларьева» до «Столбова». Эта 
наземная часть линии пройдет 
вдоль недавно открытой маги-
страли, соединяющей Калуж-
ское и Киевское шоссе.

На перспективных картах 
развития метро появились и две 
станции в Мытищах. Предпола-
гается протянуть в этот подмо-
сковный город «оранжевую» 
ветку. Но когда точно реализуют 
проект, московские строители 
не прогнозируют. Пока проекти-
ровщики пытаются составить 
точный маршрут линии. Затруд-
нения в том, что участки между 
Москвой и Мытищами в собст-

венности десятков девелоперов 
и других юрлиц. Как  удовлетво-
рить все интересы для изъятия 
земли, пока вопрос. А между тем 
нужно построить не только ли-
нию, но еще и новое депо.

А вот метро в аэропорт Вну-
ково — вполне реализуемая зада-
ча, говорит Бочкарев. К воздуш-
ной гавани подведут «желтую» 
ветку, после «Рассказовки» по-
строят еще две станции. «Внуко-
во и де-факто и де-юре — терри-
тория Москвы, — уточнил руко-
водитель департамента. — Дру-
гие аэропорты находятся в Мо-
сковской области, там земель-
ные вопросы урегулировать 
сложнее. Планов довести метро 
до каждого аэропорта у нас нет».

По скоростному транспорту 
есть два приоритета — Большая 
кольцевая линия и Московские 
центральные диаметры. «Мэр 
ставит задачу как можно скорее 
замкнуть второе кольцо, — сказал 
Бочкарев. — Пока стоит срок — 
2023 год. Будем стараться сде-
лать это быстрее». А диаметры 
Одинцово — Лобня и Нахабино — 
Подольск примут пассажиров в 
конце 2019 — начале 2020-го. На 
первой линии будет 28 станций, 
на второй — 38. •

Андрей Бочкарев: С начала года в Москве построили 15 станций и 32 киломе-
тра линий метро. Это абсолютный рекорд за всю столичную историю. 

КОШЕЛЕК Тарифы на проезд
в городском транспорте 
могут быть понижены

Счастливый час

Татьяна Шадрина

Минтранс не выступал с инициативой повышать стои-
мость проезда в часы пик в общественном транспорте. 
Более того, тарифы могут быть понижены в непиковые 
часы. Об этом говорится в разъяснении на сайте ведом-
ства.

В рамках проекта Стратегии развития автомобильного 
и городского наземного электрического транспорта до 
2030 года («РГ» писала о ней в номере от 29.10.2018 г.) ре-
гионам предложены 
на выбор варианты 
управления спросом, 
чтобы привлечь пас-
сажиров на общест-
венный транспорт. 
Одним из вариантов 
является введение 
динамически регули-
руемых тарифов для 
управления пиками 
пассажиропотоков. 
Речь идет о скидках 
на проезд в общест-
венном транспорте 
во «внепиковые» периоды времени, а не о повышении та-
рифов в «часы пик», отмечается в сообщении ведомства. 
Например, в Гамбурге стоимость месячного проездного 
билета, в который не включены поездки в будни с 6 до 
9 часов утра более чем на четверть (на 27 процентов) 
ниже, чем цена полноценного проездного билета.

Введение тарифов, дифференцированных по времени 
суток, возможно при условии наличия электронных си-
стем по оплате проезда и введении консолидированной 
системы сбора платы за проезд при перевозках с госу-
дарственным (муниципальным) финансированием 
и оплаты выполненного пробега транспортных средств 
на маршруте, объяснили в ведомстве, особо отметив, 
что «использование динамически регулируемых тари-
фов для управления пиками пассажиропотоков является 
правом, а не обязанностью» регионов. Ранее некоторые 
СМИ сообщили, что минтранс обяжет регионы ввести 
повышенный тариф за проезд в часы пик. •

Активисты Российского движения школьников спрашивали 
министра не только про экзамены. Некоторых, к примеру, 
волновало, в каком классе лучше изучать «Илиаду» Гомера.

С помощью регули-
руемых тарифов 
регионы смогут 
привлечь пассажи-
ров на обществен-
ный транспорт

Кстати

Первыми станциями Большой 

кольцевой линии «Деловой 

центр», «Шелепиха», «Хорошев-

ская», «ЦСКА» и «Петровский 

парк» в будни регулярно пользу-

ются уже 70 тысяч пассажиров, 

написал в своем Twitter мэр Сер-

гей Собянин. Часть нового коль-

ца позволила разгрузить стан-

цию «Динамо» на 16 процентов, 

а «Полежаевскую» — на 13.
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Кстати

Федеральный институт педагогических измерений опу-

бликовал список самых «популярных» ошибок на ЕГЭ по 

истории. Оказалось, что многие выпускники плохо знают 

исторических деятелей, плохо ориентируются в истории 

культуры и путаются в событиях России XX века. Кроме 

того, очень много ошибок ребята допускают при работе с 

исторической картой. Например, часто участники ЕГЭ не-

правильно указывают время начала военных операций на 

карте, названия городов в тот период.
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ОДЕЖДА В России снова 
в моде соболиный мех

Зов новых шуб

Екатерина Ясакова

Общемировую тенденцию отказа от натурального меха 
российские покупатели начисто игнорируют в силу кли-
мата и традиций. Более того, в последнее время в России 
сильно вырос спрос на дорогие меха — соболя, а также ку-
ницы, рассказал «РГ» глава Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Сергей Беляков.

Самым массовым товаром в России являются изделия 
из овчины, на втором месте — меха норки, далее следуют 
песец, енот и лисица. Кроме того, пользуется популярно-
стью сочетание разных видов меха. Хуже всего спрос на 
изделия из меха кролика и козлика.

Раньше для российского рынка было характерно по-
явление новых необычных шуб. Производители стара-
лись продвинуть изделия из непопулярных видов меха: 
белки, ласки, нутрии в новой обработке, орилаги, онда-
тры. Но покупательницам такие идеи показались стран-
ными, непрактичным и дорогими, поэтому вскоре по-
добные эксперименты прекратились. К тому же новые 
виды меха оказались невостребованными из-за доступ-
ности изделий из норки. Многие производители создают 
широкий спектр цветов и моделей из недорогой китай-
ской норки. 

Рынок меховых изделий стал первым, где была внедре-
на маркировка чипами для противодействия контрафак-
ту. По данным минпромторга, сегодня в информационном 
ресурсе маркировки зарегистрировано более 11,4 тысячи 
участников. Розничные продажи изделий из натурального 
меха с момента введения маркировки составили более 
145,6 миллиарда рублей. «Более 20 процентов участни-
ков пилотного проекта легализовали свой бизнес, по-
скольку ранее они не представляли отчетность в налого-
вые органы», — рассказала «Российской газете» офици-
альный представитель минпромторга Залина Корнилова. 

Наличие маркировки позволяет покупателю быть 
уверенным в том, что он получает легальный товар. Для 
бизнеса же система маркировки подразумевает такие 
преимущества, как цифровизация отчетности и логисти-
ки. Помимо этого, производители могут защитить 
имидж собственных брендов от репутационных рисков, 
связанных с контрафактной продукцией, а также повы-
сить прозрачность взаимодействия с собственными 
контрагентами. •

ИННОВАЦИИ Эксперты 
оценили перспективы 
финтеха в России

Код доступа

Юлия Кривошапко

Объем рынка финансовых технологий (финтеха) в Рос-
сии по итогам 2018 года достигнет 54 миллиардов ру-
блей — на 12 процентов больше, чем в предыдущем году. 
Такой прогноз в своем исследовании дали аналитики 
консалтинговой компании «Делойт».

В последние два года быстро растут как количество 
заключенных сделок, так и объем привлеченных инве-
стиций на этом рынке. Финтех проникает не только в 
банковскую сферу, но и в страхование, управление ри-
сками, в торговлю. Наиболее популярные направления в 
России — онлайн-кредитование, платежи, денежные пе-
реводы. 

Стимулируют рынок растущий спрос на его услуги, 
активность ЦБ, в результате которой формируется ин-
фраструктура, и динамичность предложения — регуляр-
ный выход новых продуктов. Однако развитие отрасли 
происходит медленнее, чем ожидалось пять лет назад, и 
перспективы этого 
сектора, по мнению 
участников исследо-
вания, неоднознач-
ны. Ключевые потре-
бители финтех-про-
дуктов — банки. Но у 
них нет потребности 
в инновациях извне, 
для небольших фин-
тех-компаний и 
стартапов они за-
крыты. Первая реак-
ция на перспективные проекты — попробовать реализо-
вать их самостоятельно. Пока крупные игроки «пробуют 
у себя», стартапы закрываются.

Развитие финтеха сопровождается высоким уровнем 
распространения мобильного интернета, однако про-
рывные проекты могут рассчитывать только на жителей 
городов-миллионников либо кластеров, где целенаправ-
ленно развивается технологическая инфраструктура, и 
люди привыкают ее использовать (как, например, «го-
род безналичных платежей» в Иннополисе в Татарстане).

Основными барьерами аналитики называют непри-
влекательность сектора для внешних инвесторов, низ-
кую платежеспособность населения, несовершенство 
регулирования. «Недостаточная привлекательность для 
инвестиций объясняется прежде всего молодостью рын-
ка (средний возраст финтех-компаний в России — 3 года): 
инвесторам не хватает информации о нем, — отмечает 
Лора Землянская, руководитель Исследовательского 
центра «Делойт», СНГ. — Несовершенство госрегулиро-
вания создает неопределенность. Как результат, наличие 
высоких рисков  делает рынок финтеха для многих инве-
сторов венчурным». 

Молодому и активно растущему рынку финансовых 
технологий, по словам Землянской, необходим приток 
капитала, в том числе из-за рубежа, а также законода-
тельная и политическая стабильность, которая будет 
поддерживать развитие бизнеса. •

ИНВЕСТИЦИИ Основным мотивом для покупки зарубежной недвижимости становится 
стремление сохранить сбережения

Капитал в домике
Елена Березина

Ж
елание дать отпрыскам 
европейское образова-
ние, проводить часть 

года на средиземноморском ку-
рорте или получить вид на жи-
тельство — больше не главные 
причины покупки жилья в стра-
нах Евросоюза. Инвестиции в за-
рубежную недвижимость стали 
более рациональными. Клиенты 
хотят иметь ликвидный актив, 
который приносит стабильный 
доход. Покупатели обращают 
внимание в первую очередь на 
доходность, отдавая предпочте-
ние готовому арендному бизнесу. 
«В последний год всегда популяр-
ные Кипр и Мальта отходят на 
второй план, а наибольшим спро-
сом пользуются надежные доход-
ные объекты в Германии, напри-
мер студенческие апартаменты и 
дома для престарелых», — отме-
чает Данила Савченко, соучреди-
тель EVANS Real Estate.

Спрос сместился от популяр-
ных направлений для отдыха — Ла-
зурного берега, курортов Италии 
и Черногории — на рынки Герма-
нии и Великобритании, где в 
основном клиенты рассматрива-
ют объекты коммерческой недви-

жимости. Как правило, коммерче-
ская недвижимость в Германии 
приносит от 4 до 8 процентов в год. 
Объекты с доходностью в 5—6 про-
центов раскупаются быстро.  «Ос-
новным мотивом для приобрете-
ния зарубежной недвижимости 
сейчас становится стремление со-
хранить капитал, инвесторы не 
ищут рискованных сделок, боль-
шая доходность в 12 процентов 
вызывает скорее опасения», — до-
бавляет Данила Савченко.

Недвижимость в Великобри-
тании только треть россиян, вы-
бравших эту страну, купили для 
себя, остальные относятся к ней 
как к выгодному активу. Спрос на 
Туманный Альбион немного по-
дорвали опасения новых сан-
кций и нестабильная геополити-
ческая ситуация. Однако Данило 
Лацманович, партнер Regency 
Project Management (Великобри-
тания), уверен, что заявления в 
прессе о том, что Великобрита-
ния будет бороться с необъя-
сненными богатствами любого 
происхождения из любых стран, 
являются популистскими. «Даже 
если кто-то получил деньги неза-
конным путем и захочет сейчас 
купить недвижимость, то проце-
дура покупки будет такой же, ка-

кой она была 30 лет назад. Он 
наймет юриста, который выпол-
няет функцию нотариуса, и объя-
снит ему, откуда он взял деньги. 
Юрист по доверительному пору-
чению оформит сделку и пере-
даст свидетельство на право соб-
ственности. В этом смысле ниче-
го не изменилось, — рассказывает 
он, — доказывать происхождение 
денег юристам нужно было всег-
да. Это делали, чтобы недвижи-
мость не покупалась на подстав-
ных лиц. И это было не только с 
недвижимостью. Если кто-то 
придет покупать новый «Бентли» 

за 300 тысяч фунтов наличными, 
то у него их просто не примут».

По словам основателя компа-
нии «Второй паспорт» Юрия 
Моши, спрос на зарубежную не-
движимость среди россиян поме-
нял направление — стал более об-
думанным и прагматичным. «Как 
и раньше, в купленных домах и 
квартирах редко живут круглый 
год. Но раньше квартира могла 
пустовать месяцами. А теперь 
владельцы стараются сдать ее в 
краткосрочную аренду. Особен-
но это касается курортной не-
движимости», — говорит он.

В качестве оптимального 
примера сочетания высокой 
ликвидности и получения ста-
бильного дохода управляющий 
директор компании «Дом в Ев-
ропе» Ольга Ульянова называет 
Испанию, рынок которой ста-
бильно растет последние пять 
лет. Так, на Коста Дорада, регио-
не с традиционным центром 
притяжения российских тури-
стов, стоимость сезонной тури-
стической аренды выросла на 30 
процентов за последние пять 
лет, а стоимость квадратного ме-
тра — всего на 12 процентов. Как 
правило, годовая рентабель-
ность от сдачи в аренду кварти-
ры в курортном городе состав-
ляет 5—8 процентов.

По словам участников рынка, 
растет количество запросов на 
подбор недвижимости в Чехии. В 
последнее время цены здесь вы-
росли на 20 процентов и, вероят-
но, будут продолжать расти. Од-
нако большинство домов в цен-
тральных районах Праги являют-
ся объектами культурного насле-
дия и находятся в плохом состоя-
нии, непригодном для коммерци-
ализации, а качественные объек-
ты уходят очень быстро по аук-
ционной системе. •

ЭКСПОРТ 

Как компании 
адаптируют 
товары 
под китайского 
покупателя

ПРОДАТЬ 
ДРАКОНА
Екатерина Ясакова

Открывая для себя необъятные 
рынки Китая, российские эк-
спортеры столкнулись с множе-
ством подводных камней, один 
из них — загадочная душа китай-
ского потребителя, совсем не по-
хожая на душу российского кли-
ента. 

Китайцы никогда не спешат. 
Дело не в лени, а в особой любви 
к спокойствию и размеренности. 
Даже прощаясь, у них не приня-
то сразу убегать — они говорят: 
«Пока! До встречи». И добавля-
ют: «Иди медленно». Нюансы на 
уровне менталитета, как оказа-
лось, могут стать серьезным тор-
мозом для деловых контактов. 
Часто китайские бизнесмены на-
зывают российских партнеров 
«букаопу», что означает — не по-
падающий в ноты, ненадежный. 
Они неохотно ведут переговоры 
с женщинами и молодыми пред-
принимателями. 

Нередко иностранным произ-
водителям приходится переде-
лывать свои названия в Поднебе-
сной. Так, пришлось изменить 
название бренда, производяще-
го пиццу, поскольку оно оказа-
лось созвучным с не совсем под-
ходящим китайским словом. А 
популярный торт «Наполеон» в 
Китае известен как «Русское ти-
рамису». Производителям при-
ходится работать не только над 
новыми названиями, но и над 
вкусом. 

«В Китае вкусовые предпоч-
тения кардинально отличаются 
от российских: пища в целом 
острая и чуть более соленая. В 
России и в Китае разное отноше-
ние к сладкому: китайские по-

требители предпочитают те же 
товары, но с более низким содер-
жанием сахара. Поэтому наша 
кондитерская продукция значи-
тельно адаптируется к китайско-
му рынку», — рассказал «Россий-
ской газете» президент Русско-
азиатского союза промышлен-
ников и предпринимателей Ви-
талий Манкевич. Российские 
сладости, особенно шоколад, в 
Китае пользуются колоссальной 
популярностью. 

Если вкус сладостей нуждает-
ся в корректировке, то логотип и 
упаковка должны непременно 
ассоциироваться с Россией (да-
да, Россия — это бренд), поэтому 
сохранение названия на кирил-
лице рядом со схожим на китай-
ском языке является наиболее 
оптимальным решением.  Впро-
чем, бывает и так, что от ориги-
нала российской упаковки в Ки-
тае ничего не остается. Так, на-
пример, было с производителем 
овсяных хлопьев. «Пришлось 
полностью переделать дизайн 
упаковки. Если в России покупа-
тели приветствуют «окно» на ко-
робке, через которое видно кру-
пу, то китайцев такой прием от-
пугнул», — рассказал эксперт Ас-
социации брендинговых компа-
ний России Артем Маслов на фо-
руме Integrity.

Самая главная особенность 
рынка Поднебесной: китайские 
потребители предпочитают яр-
кие цвета. Красный — это всегда 
символ богатства, желтый — цвет 
императора. Производителям 
нужно иметь это в виду, но ис-
пользовать эти цвета все-таки в 
меру. Чтобы лучше понять, ка-
кой должна быть этикетка, до-
статочно посетить пару-тройку 
китайских супермаркетов. 

Помимо этого, стоит учиты-
вать и особенности рекламного 
продвижения. В Поднебесной не 
работают многие мировые соц-
сети и браузеры. Это значит, что 
рекламу придется настраивать 
под китайский интернет. Участ-
ники рынка, успешно продаю-
щие свои товары в Китае, совету-
ют коллегам найти в стране до-
веренное лицо — человека, кото-
рый бы комментировал ту или 
иную идею в соответствии с осо-
бенностями менталитета. •

ОНЛАЙН-ТОРГОВЛЯ Покупка товаров без сертификатов 
в иностранных интернет-магазинах может попасть под запрет

Контрафакт рвет сети
Екатерина Ясакова

Р
оссийские онлайн-мага-
зины не оставляют по-
пыток ограничить на-
ступление китайских 
интернет-магазинов на 
российский рынок. Они 
апеллируют к справед-
ливости, безопасности 
и защите прав потреби-

телей. О ключевых предложени-
ях российских участников рынка 
«Российской газете» рассказал 
президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артем 
Соколов. 

Несколько лет подряд все боль-
ше потребителей делали выбор 
в пользу прямых покупок в зару-
бежных интернет-магазинах. 
Эта тенденция продолжает-
ся?

АРТЕМ СОКОЛОВ:  Темпы роста тран-
сграничной торговли по-прежне-
му значительно выше, чем у клас-
сической онлайн-торговли. За 
полгода российские покупатели 
в зарубежных магазинах потра-
тили почти такую же сумму, что 
за весь прошлый год. Таких оплат 
было более чем на пять миллиар-
дов долларов. Поэтому к концу 
года объем трансграничной тор-
говли может достичь 600 милли-
ардов рублей.

В чем секрет ее популярности? 
АРТЕМ СОКОЛОВ: В классической мо-
дели мы платим НДС, таможен-
ные пошлины, несем расходы на 
сервисное обслуживание, обяза-
ны сертифицировать товары, 
бить чеки, использовать кассы. В 
трансграничной торговле можно 
не следовать всем этим прави-
лам, поэтому, разумеется, здесь 
издержки значительно ниже, чем 
у наших компаний. Целый ряд 
российских магазинов перестро-
ились именно на такую модель 
работы: закрыли свое юрлицо в 
России и открыли интернет-ма-
газин, в котором юрлицо нахо-
дится в другой стране.

Главная проблема сегодня — 
неравные условия ввоза товаров 
на территорию ЕАЭС. Наши ре-
тейлеры и производители оказы-
ваются без защиты. Пока будет 
существовать легальный безна-
логовый ввоз, бизнес все больше 
будет работать по трансгранич-
ной схеме. 

Решено снизить порог беспош-
линной торговли с 1000 до 200 
евро. Это не решение пробле-
мы?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Учитывая наш курс, 
это большая сумма денег, кроме 
того 98 процентов заказов ока-
зывается ниже этой стоимости. 
Например, айфон зарубежным 
продавцам уже не удастся про-
дать в Россию без финансовых 
нагрузок, а вот все остальное бу-
дет по-прежнему завозиться в 
обычном режиме.

Покупатели между тем всем 
довольны, только посылки дол-
го идут.

АРТЕМ СОКОЛОВ:  Надо понимать, что 
это та модель бизнеса, в которой 
еще не сложилось регулирова-
ние. Например, вся детская про-
дукция на российском рынке, со-
гласно закону, должна быть без-
опасной. Однако в случае с тран-

сграничной торговлей существу-
ет совершенно легальный способ 
для ввоза потенциально небез-
опасной продукции. Китайские 
производители бывают разные — 
есть добросовестные, а есть те, 
кто не сертифицируют продук-
цию даже в своей стране. Продать 
ее в Китае невозможно, зато нет 
никаких препятствий, чтобы 
продать ее в любой стране через 
интернет-площадки. Мы добива-

емся того, чтобы продавец при-
креплял электронную ссылку на 
сертификат или документ, свиде-
тельствующий о том, что про-
дукт безопасен хотя бы на терри-
тории Китая.

Вы говорите о недобросовест-
ных китайских продавцах так, 
как будто российские продавцы 
— сплошь ангелы. 

АРТЕМ СОКОЛОВ:  Разумеется, это не 
так, и мы предложили министер-
ству связи блокировать сайты, 
которые не размещают всю ин-
формацию о себе. Основная 
просьба АКИТ заключается в 
том, чтобы наделить Федераль-
ную налоговую службу (ФНС) и 
Роспотребнадзор полномочиями 
в досудебном порядке приоста-
навливать деятельность домен-
ных имен, использующихся не-
добросовестными интернет-ма-

газинами. Сегодня конкретного 
механизма приостановления ра-
боты интернет-магазина, веду-
щего неправомерную деятель-
ность, вообще нет. К нам на горя-
чую линию ежедневно поступа-
ют жалобы от обманутых гра-
ждан. Если информации на сайте 
нет, чек не выдан, то ни один го-
сорган не сможет установить ви-
новника без проведения опера-
тивно-разыскных мероприятий.

Какие еще инициативы про-
двигает АКИТ?

АРТЕМ СОКОЛОВ:  В нашей стране вы-
сокая стоимость эквайринга. 
Если в других странах действуют 
законодательные ограничения, 
то у нас нельзя понизить ставку 
эквайринга, установленную мо-
нополистами из платежных си-
стем. Предприниматель, прини-
мающий карточку, отдает банку 
внушительный процент. Это ска-
зывается на стоимости товара. 
Выход простой: работать только 
с наличными, но это развивает 
неравные условия ведения биз-
неса в стране. Мы предложили 
Центробанку законодательно 
урегулировать тарифы эквай-
ринга, однако ЦБ отказался. Об-
ращались в ФАС, но также реак-
ции не последовало, несмотря на 
то что во многих странах мира 
именно антимонопольные служ-

бы приходили к выводу о необхо-
димости введения законодатель-
ных ограничений размеров меж-
банковских комиссий.

У нас есть инициатива исполь-
зовать альтернативные системы 
платежей — QR-коды, в случае с 
которыми нет межбанковской ко-
миссии. Покупатель уже вложил-
ся в аппарат, в смартфон, и про-
давцу уже не нужно покупать тер-
минал. Деньги переходят со счета 
на счет, а не с карты на карту. Се-
бестоимость ниже, соответствен-
но, мы смогли бы и цены снизить.

Также мы добились в прошлом 
году, чтобы российские продавцы 
могли использовать нулевую 
ставку НДС в случае отправления 
посылки за рубеж «Почтой Рос-
сии». Однако затраты на сбор до-
кументов для подтверждения ну-
левой ставки превышают компен-
сируемый налог. Поэтому схема 
пока не работает. Мы добиваемся 
автоматического подтверждения 
нулевой ставки НДС посредством 
онлайн-касс. В чеке уже указаны 
все позиции, если чек будет пере-
даваться в таможню, то налоговая 
в любой момент сможет получить 
необходимые данные о том, что 
товар был вывезен за рубеж, и 
подтвердить правомерность при-
менения нулевой ставки НДС. 
Также мы просим ввести такс-фри 
— систему возврата суммы налога 
на добавленную стоимость 
(НДС). Это может увеличить про-
дажи, и трафик туристов.

Алкоголь, лекарства и ювелир-
ные изделия так и останутся 
камнем преткновения для 
электронной торговли?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Алкоголь запреще-
но продавать в интернете. Сейчас 
в правительстве находится зако-
нопроект, который должен посте-
пенно легализовать продажу ди-
станционным способом. 

Законопроект об онлайн-про-
дажах лекарств год назад прошел 
первое чтение. Мы живем в XXI 
веке, но не имеем возможности в 
случае болезни заказать лекарст-
во в интернете. Аптечные сети ар-
гументируют это тем, что пока 
препарат доставят домой поку-
пателю, он испортится. Такая ло-
гика нам не ясна. Визит в аптеку 
ничем не отличается от заказа то-
вара на дом. И что мы видим: за-
конопроект по онлайн-торговле 
безрецептурными препаратами 
почти год лежит без движения, а 
аптеки вместо того, чтобы ду-
мать об удобстве граждан, дума-
ют только о том, как продлить 
себе жизнь, не развивая онлайн-
сервисы для населения, саботи-
руют развитие новых техноло-
гий. При этом лекарства успешно 
доставляются, но на «черном» 
рынке. Бороться с этим сможет 
обязательная маркировка препа-
ратов и электронные рецепты.

С ювелирными изделиями во-
прос практически решен, доку-
менты в самое ближайшее время 
будут внесены в правительство. 
После того, как ювелирные изде-
лия попали в список товаров, 
свободный оборот которых за-
прещен, магазины боялись ре-
кламировать свои товары в ин-
тернете, а значит, теряли прода-
жи. Все дело в правовой негра-
мотности участников рынка, так 
как закон о драгметаллах и кам-
нях разрешает продажу, а указ 
президента 1992 года — запреща-
ет. В документах должно быть 
четко прописано, что ювелирные 
изделия могут свободно обра-
щаться на рынке. Как только юве-
лирная продукция станет легаль-
ной в интернете, рынок вырастет 
минимум в 3 раза. •

Зачастую люди, купившие некачест-
венный товар в интернете, остаются 
наедине со своей проблемой.

Финансовые технологии проникли не только в банковскую 
сферу, но и в страхование, торговлю.

Россия — это бренд 
в Китае, но пока 
точно смогли уга-
дать душу китай-
ского потребителя 
только российские 
кондитеры: наш 
шоколад там поль-
зуется колоссаль-
ной популярностью
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При платежах через QR-код нет 
межбанковской комиссии, и продавцу 
не надо покупать POS-терминал, 
потому что покупатель уже вложился 
в аппарат — смартфон

Самые популярные 
направления 
финтеха в России — 
онлайн-кредитова-
ние и платежи
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МУЗЫКА 

Sweetener 
Арианы Гранде 
стал № 1 
в мировых 
хит-парадах 

ХРУПКАЯ СИЛА

Александр Алексеев

Щебечущий голос, грациозно 
встроенные в структуры хип-хо-
па нежные и пленительные инто-
нации, хрупкая внешность и за-
явления вроде God Is The Woman 
(Бог — это женщина) — все это 
Ариана Гранде. 

Свой новый альбом она выпу-
стила в пору своих фатальных 
неудач. Они начались больше 
года назад, когда во время ее вы-
ступления в Манчестере произо-
шел теракт, погибли 23 человека. 
Хрупкая американка была так 
напугана, что прервала мировой 
тур. 

Потом начались неурядицы в 
личной жизни: отношения не 
сложились с рэпером Марком 
Миллером, который после раз-
рыва скончался от передозиров-
ки наркотиков. Еще недавно гла-
мурная Золушка хип-хопа в од-
ночасье повзрослела, а в ее но-
вых песнях в избытке отваги, от-
чаяния и предельной искренно-
сти…

Новый альбом Арианы Гранде 
Sweetener уже в первую неделю 
продаж возглавил главный хит-
парад мира Billboard Top-200. 
Звездные продюсеры, среди ко-
торых оказался и обладатель 
Grammy Фаррелл Уильямс, по-
могли создать новые воздушные 
и ангельские звуки, органично 
соединив их с современными 
trap-битами. 

Очень вовремя подоспело и 
предложение Ариане поучаство-
вать в рекламной кампании, по-
священной сильным женщинам, 
меняющим мир. В итоге 
Sweetener получился очень цель-
ным, без самолюбования, легко-
мысленности и дежурных во-
кальных фейерверков, которые 
были присущи ее предыдущему 
релизу Dangerous Woman. Глав-
ное в новом альбоме — желание 
певицы радовать мир своим све-
том и предложить собственные 
представления об исцелении от 
несчастий. А грубоватые гортан-
ные рэп-строчки только усилива-
ют терапевтический эффект от ее 
нежного и согревающего голоса.

Наверное, это — самый лич-
ный и исповедальный альбом 
Гранде. Наговаривая себе утеши-
тельные слова, заново пережи-
вая потери и стараясь отойти от 
трагических событий прошлого, 
она становится максимально ес-
тественной и искренней.

 Ариана выпустила диск в 
жанре R&B, под который можно 
не только танцевать, но и ис-
пользовать его как мантру или 
заговор на утихание крови. 

Да и «сильной женщиной, 
способной менять мир», ее на-
звали не зря: кто бы другой ре-
шился посвятить песню парню, 
помолвку с которым пришлось 
расторгнуть?! А в коде Pete 
Davidson повторять несмотря ни 
на что: «Счастливая, счастли-
вая…»?! Очень идет альбому и 
сладкий романтизм в треке 
Goodnight N Go, и эпизодиче-
ские экскурсы в музыку диско и 
EDM, да и появление гитар и 
овердабов в самом важном для 
певицы треке God Is A Woman, 
вокруг которого и строится 
Sweetener. 

Наверное, «Подсластитель» 
(так переводится название) — са-
мый удивительный диск этого 
десятилетия в R&B — одновре-
менно и ритмичный, танцеваль-
ный, и  релаксирующий, утеша-
ющий, ободряющий… •

УТРАТА В Москве простились с Николаем Караченцовым

Поминальная молитва

Мария Воронова 

С 
самого утра москов-
ская улица Малая 
Дмитровка была пере-
крыта: в «Ленкоме» 
собирались поклонни-
ки и коллеги Николая 
Караченцова. От Пуш-
кинской площади вы-
строилась вереница 

людей — проводить в последний 
путь актера, обладавшего неверо-
ятным талантом и воплотившего 
на сцене и на экране самые сме-
лые образы. Для мальчишек он 
был героем, для мужчин — этало-
ном, для женщин — образцом того, 
каким должен быть их мужчина. 

Сцена родного для Николая Ка-
раченцова театра, где артист вы-
ступал с конца 60-х годов, утопала 
в траурных венках и букетах. От 
гроба с телом актера не отходила 
Людмила Поргина; каждый из же-
лающих проститься оставлял цве-
ты. 

«Николай Петрович был чело-
веком удивительного таланта, 
даже уникального таланта, обла-
дал фантастическим чувством 
юмора. Любил смеяться, был 
остроумным человеком, а это по-
казатель величайшего интеллекта. 
Когда Караченцов пришел в театр, 
он был молодым и подвижным 
мальчиком. Я предполагал, что у 
него есть потенциал, но не думал, 
что из него вырастет такой ар-
тист», — сказал художественный 
руководитель театра «Ленком» 
Марк Захаров на церемонии про-
щания и добавил, что именно Ни-
колай Караченцов предложил теа-
тру  отказаться от прежнего длин-
ного  названия в пользу «Ленко-
ма», как окрестил его народ. 

Николай Петрович блистал на 
сцене театра в постановках Заха-
рова: его работы в спектакле 
«Тиль» с Инной Чуриковой и рок-
опере «Юнона и Авось» до сих пор 
считаются ленкомовской класси-
кой. 

Актриса Инна Чурикова тоже 

приехала проститься со своим лю-
бимым партнером и самым близ-
ким другом в театре. 

Попрощаться с артистом прие-
хали Алла Пугачева, Евгений Гера-
симов, Александр Ширвиндт, Ве-
ниамин Смехов, Максим Дунаев-
ский, Марк Варшавер и другие ар-
тисты, а также министр культуры 
России Владимир Мединский, спе-
циальный представитель прези-
дента России по международному 
культурному сотрудничеству Ми-
хаил Швыдкой, руководитель де-
партамента культуры Александр 
Кибовский. 

Одним из последних речь на це-
ремонии прощания произнес ак-
тер Дмитрий Певцов, сменщик 
Николая Петровича в спектакле 
«Юнона и Авось». Он исполнил 
просьбу многих людей — покло-
нился со сцены великому артисту.

После завершения официаль-
ной церемонии практически вся 
улица перед входом в «Ленком» 
громко аплодировала в память о 
великом Николае Караченцове. • 

Сцена родного для Николая Караченцова театра, где артист выступал с конца 60-х годов, утопала в траурных венках и букетах.

ПАМЯТЬ

ВЕРА ОТ ТАЛАНТА
Патриарх Кирилл провел отпевание актера Ни-

колая Караченцова в храме Воскресения Слову-

щего на Успенском Вражке. Всем известный 

храм «на Неждановской», наверное, лучшее ме-

сто для прощания с актером. Во-первых, Нико-

лай Караченцов был его прихожанином как до, 

так и после изменившей его жизнь автоаварии. 

Во-вторых, эта церковь известна как своего рода 

артистический храм, в 20 веке ее не закрыли по 

просьбам известных артистов, живущих на ули-

це Неждановой, во главе с самим Станислав-

ским. Неоспоримое магическое влияние арти-

стов на поклонников, в том числе и среди началь-

ства, сослужило тут добрую службу. 

По воспоминаниям, на службы в церковь, из-

вестную еще и чудотворным образом Божией 

Матери «Взыскание погибших», приходил знаме-

нитый тенор Иван Семенович Козловский, при-

чем был ее постоянным прихожанином, для сво-

его времени мужественным, но одновременно 

осторожным (в церковном хоре не пел).

Четыре десятилетия в храме служил митрополит 

Волоколамский и Юрьевский Питирим (Нечаев) 

— красавец, поражавший своим обликом даже 

советское начальство, и интеллигент, глава Изда-

тельского отдела, вокруг которого собирались 

многие сегодняшние известные деятели Церкви 

— теперешние митрополит Волоколамский Ила-

рион (Алфеев), митрополит Псковский и Пор-

ховский Тихон (Шевкунов) и др. Настоятель хра-

ма, протоиерей Николай Балашов, заместитель 

главы ОВЦС, один из самых образованных лю-

дей в Русской православной церкви. А в боль-

шую общину храма входят многие представите-

ли творческой интеллигенции. 

 «Мы знаем, что Николай Петрович в результате 

тяжелой аварии оказался в очень ограниченных 

для него условиях проявления всего того, что со-

ставляло самую суть его жизни, он не мог выра-

жать себя как актер и художник, — цитирует сло-

ва патриарха Кирилла, сказанные перед началом 

отпевания, агентство ТАСС. — Его жизнь была 

весьма ограничена, и печать скорби и страданий 

особым образом легли на эти последние годы 

жизни».

Патриарх подчеркнул, что «в нашей памяти Ни-

колай Петрович останется и как прекрасный ак-

тер выдающегося таланта и способностей, и как 

человек, с верой в сердце прошедший тяжелей-

шие годы испытаний в завершении его жизнен-

ного пути». «Но если бессмертная душа перехо-

дит в жизнь вечную, то это означает, что и разви-

тие личности продолжается за гробом. <...> Вот 

почему заупокойное богослужение в храме со-

вершается в светлых одеждах, как в пасхальные 

дни», — сказал патриарх.

Гроб с покойным стоял в центре храма, как раз 

около главной святыни — чудотворной иконы Бо-

жией Матери «Взыскание погибших», к которой 

обычно стоит очередь паломников. Актеру, спев-

шему когда-то почти невозможное и поразившее 

всех советских слушателей «Аллилуйя любви», 

пели «Вечную память».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность  
о намечаемой деятельности по проектной документации 
«АО «Лебединский ГОК». «Технический проект разработки Ле-
бединского и Стойло-Лебединского месторождений железистых 
кварцитов. Корректировка» и информирует о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду.

Лебединский горно-обогатительный комбинат является од-
ним из ведущих российских предприятий по объему производс-
тва железорудного сырья для черной металлургии. Минерально-
сырьевой базой являются железистые кварциты Лебединского 
месторождения, входящего в состав Губкинско-Старооскольско-
го железорудного района Курской магнитной аномалии. 

В административном отношении Лебединское месторождение 
расположено на территории Губкинского района Белгородской 
области.

Вышеуказанный проект, рассчитанный на 2016—2020 гг., раз-
работанный ООО «Центрогипроруда», получил положительное 
заключение государственной экологической экспертизы, ут-
вержденное приказом Управления Росприроднадзора по Белго-
родской области № 27.07.2016 № 853 и положительное заключе-
ние Главгосэкспертизы № 916-16/ГГЭ-10058/15 от 12.08.2016 г. 
Корректировкой проекта  «Технический проект разработки Ле-
бединского и Стойло-Лебединского месторождений железистых 
кварцитов» в 2019 и в 2020 году уменьшается объем добычи.

Наименование и адрес Заказчика:
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, 

г. Губкин-11, промышленная зона, промплощадка Лебедин-
ского ГОКа. тел.: +7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru,  
сайт: www.metalloinvest.com 

Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС:
ООО Институт Центрогипроруда, 196066, г. Белгород, 

ул. Богдана Хмельницкого, 86, тел.: +7 (812) 448-80-06,  
е-mail: info@pitergor.ru, сайт: www.pitergor.ru

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — 2018 год.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения:

Администрация Губкинского городского округа Белгородс-
кой области, 309189, Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, 
д. 16, тел.: 8 (47241) 5-25-15, е-mail: gubkin@gu.belregion.ru,  
сайт: www.gubkinadm.ru

Целью информирования общественности о намечаемой де-
ятельности является выявление общественного мнения и пред-
ложений в процессе подготовки технического задания на выпол-
нение оценки воздействия на окружающую среду.

Проект технического задания размещен на официальном сай-
те  Администрации Губкинского городского округа Белгородской 
области.

Форма представления замечаний и предложений: по поч-
те и электронной почте в адрес АО «Лебединского ГОК» и Адми-
нистрации Губкинского городского округа с пометкой «Коррек-
тировка».

Предполагаемая форма общественных обсуждений: про-
ведение общественных обсуждений планируется в форме пуб-
личных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений 

Администрация муниципального образования «Катангский район» и 
АО «ВЧНГ», действующее от имени ПАО «НК «Роснефть» на основании 
доверенности № 77 АВ 2019648 от двадцать второго сентября две тысячи 
семнадцатого года (зарегистрировано в реестре за № 2-317) объявляют о 
начале общественных обсуждений по материалам проектных документа-
ций по объектам: 

«Система сбора, подготовки, внутрипромыслового транспорта нефти 
и обустройства ВЧНГКМ. ПРМ. Фаза 11. Кустовые основания»

«Система сбора, подготовки, внутрипромыслового транспорта нефти 
и обустройства ВЧНГКМ. ПРМ. Фаза 11. Обустройство КП»

«Система сбора, подготовки, внутрипромыслового транспорта нефти 
и обустройства ВЧНГКМ. ПРМ. Фаза 11. Промысловые трубопроводы»

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Полигон твер-
дых коммунальных и промышленных отходов. 1 этап»

«Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Полигон твер-
дых коммунальных и промышленных отходов. 2 этап»

Представитель Заказчика: АО «ВЧНГ», 664025, Иркутская обл., г. Ир-
кутск, проспект Большой Литейный, 3, тел.(3952) 28-99-20 доб.1740

Генеральный проектировщик ОАО «ТомскНИПИнефть», 634027, г. 
Томск, пр. Мира, 72 Тел.(3822) 72-71-30, доб. 652

Материалы проектных документаций доступны с 7 ноября 2018 года 
на сайте катанга.рф в общественных приемных по адресам:

Иркутская область, Катангский район, с. Ербагочен, ул. Комсомоль-
ская, 6, тел. (39560) 21-340;

г. Иркутск, пр-т Большой Литейный, 3, тел. (3952) 28-99-20, доб 
1740

Часы работы Общественных приемных: с 9-00 до 17-00 (понедель-
ник-пятница)

Общественные слушания по материалам проектной документации со-
стоятся 17.12.2018 г. В здании администрации МО «Канагский район», по 
адресу: Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, 6, начало в 15-00

Участие в обсуждении могут принять все желающие.
Ответственные за организацию ОАО «ТомскНИПИнефть», АО 

«ВЧНГ» и администрация муниципального образования «Катангский 
район»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 10 января 

2002 года №7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Фе-
деральным законом от 21 июля 2014 года №121-ФЗ 
«Об основах общественного контроля в Российской Фе-
дерации» общество с ограниченной ответственностью 
«ЕвроХим-Белореченские Минудобрения» совместно с 
администрацией муниципального образования Бело-
реченский район извещает о проведении общественных 
слушаний по вопросу по оценке воздей ствия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной дея тельности 
при реализации проекта: «Реконструкция накопителей 
фосфогипса ООО «ЕвроХим-БМУ».

Целью проведения общественных слушаний является 
выявление и учет общественных предпочтений о воз-
можности реализации намечаемой ООО «ЕвроХим-Бе-
лореченские Минудобрения» хозяйственной деятель-
ности, ее экологических, социальных и экономических 
последствиях.

Цели намечаемой деятельности: реконструкция нако-
пителей фосфогипса.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Красно дарский край, Белореченский район, Дружненс-
кое сельское поселение.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: ООО «ЕвроХим-Белореченские Минудобре-
ния» совместно с администрацией муниципального об-
разования Белореченский район.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: ус-

тная, письменная.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: Краснодарский 
край, Белореченский район, г. Белореченск, ул. Ленина, 
66/1, каб. 11 или заводоуправление ООО «ЕвроХим-Бе-
лореченские Минудобрения», приемная исполнитель-
ного директора.

Общественные слушания состоятся: 5 декабря 
2018  года в 14.00 по адресу: Краснодарский край, 
Белоречен ский район, г. Белореченск, ул. Ленина, № 66, 
актовый зал администрации муниципального образова-
ния Белореченский район. 

 Срок представления замечаний и предложений:  
до 3 декабря 2018 года по адресу: Крас нодарский край, 
Белореченский район, г. Белореченск, ул. Ле нина, 66/1, 
каб. 11, или заводоуправление ООО «ЕвроХим-БМУ», 
приемная исполнительного директора.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вся улица перед театром аплодировала в память о великом артисте.
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ПАМЯТЬ 

В Италии 
открыли 
памятник 
Горькому

ВЕРНУЛСЯ 
В СОРРЕНТО
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В Сорренто открыт памятник 
«сеньору Алессио» — Алексею 
Максимовичу Горькому.

Горький прожил в Италии с 
перерывами семнадцать лет, из 
них почти десять — в Сорренто. 
С 16 ноября 1924 года и вплоть 
до возвращения на родину 9 мая 
1933 г. он провел на вилле «Иль 
Сорито», расположенной вдали 
от шумного курортного центра, 
на скалистом мысе Капо ди Сор-
ренто. Писатель утверждал, что 
никто не любит Италию так, как 
он, потому что никто другой не 
обязан ей столь многим. «Бель 
Паэзе» вдохновляла и наполняла 
Горького творческим зарядом. 
Именно в Сорренто создавались 
«Дело Артамоновых», три тома 
«Жизни Клима Самгина», «За-
метки из дневника», пьесы, 
очерки и воспоминания.  

До сегодняшнего дня о при-
сутствии Горького в Сорренто 
напоминала лишь мемориаль-
ная доска, а также записи в го-
стевых книгах, которыми похва-
ляются местные отельеры. Но 
любовь между ним и Италией 
оказалось взаимной. Именно 
Италия выступила инициатором 
внесения юбилея Максима Горь-
кого в календарь памятных дат 
ЮНЕСКО, а также всецело под-
держала установку бюста к 
150-летию со дня его рождения.

«В этот юбилейный год вели-
кий русский писатель Максим 
Горький наконец вернулся в 
свой второй «дом», Сорренто! 
Этот проект появился на свет не-
сколько лет назад по инициативе 
мэрии Сорренто в сотрудничест-
ве с московским Институтом ми-
ровой литературы имени Макси-
ма Горького РАН, его директо-
ром Вадимом Полонским, а так-
же стараниями оргкомитета 
горьковской премии, которую 
каждый год получают лучшие 
писатели и переводчики Ита-
лии», — рассказал «РГ» ответст-
венный за международные отно-
шения в мэрии Сорренто Анто-
нио Фиорентино, отметивший, 
что воплотить эту идею в жизнь 
удалось при меценатской под-
держке российского бизнесме-
на, председателя совета Плес-
ского городского поселения Ти-
мербулата Каримова.

Бюст Максиму Горькому 
установлен на высокой полураз-
рушенной колонне, композицию 
дополняют крылья буревестни-
ка, которые как будто несут пи-
сателя над городом. Автором из-
ваяния, которое было решено 
разместить в центре Сорренто, 
на площади Победы (в двух ша-
гах дома, где родился итальян-
ский поэт XVI века Торквато Тас-
со), стал прославленный россий-
ский скульптор Александр Рука-
вишников.

Кроме того, благодаря усили-
ям ассоциации «Познаем Евра-
зию» и Института мировой лите-
ратуры имени Горького в Сор-
ренто состоялась презентация 
уникального, прежде не опубли-
кованного издания. Речь идет о 
факсимиле четырех номеров ру-
кописного домашнего журнала 
«Соррентийская правда». В этот 
журнал входили юмористиче-
ские рассказы, стихи и карика-
туры самого Горького и гостей, 
посещавших его виллу «Иль Со-
рито». За иллюстрации в этом 
издании отвечал сын писателя 
Максим Пешков.

«Празднование юбилея Горь-
кого в Сорренто позволит не 
только отдать дань его памяти, но 
и будет, несомненно, способство-
вать интенсификации культур-
ных связей. Сегодня, когда при-
нято воздвигать стены, наш город 
стремится стать важным куль-
турным мостом, связывающим 
Италию и Россию. Мы считаем 
это крайне важным аспектом для 
развития полноценного между-
народного сотрудничества», — 
подчеркнул Фиорентино. •

Автором изваяния стал прославлен-
ный российский скульптор 
Александр Рукавишников.

ПРЕМИЯ Лауреат 
«Ясной Поляны»-2018 
рассказал о своем 
главном романе

Точки над «И»

Татьяна Шипилова

После вручения премии «Ясная Поляна» новоиспечен-
ный лауреат — израильский писатель Амос Оз прочел в 
Москве лекцию о взаимоотношениях Иуды и Иисуса. 
Именно этой теме посвящен его роман «Иуда», имею-
щий в Израиле репутацию провокационного, а в России 
— спорного. 

«Вчера вечером за роман «Иуда» я получил «Ясную 
Поляну». И с ужасом задумался, как бы на это отреагиро-
вал Лев Николаевич? Если бы он знал, что премию его 
имени получает человек, написавший роман о предате-
ле, как бы он отнесся к самой идее этого романа? Этот 
приз и есть огромная честь этому роману. И я, сидя в 
зале, даже на мгновение увидел реакцию Льва Николае-
вича: сначала он шокирован, а потом улыбается в свою 
бороду».

«Когда мне был 16 лет, я жил в кибуце и был книжным 
червем. Мне пришло понимание, что если я не прочитаю 
Евангелие и Новый 
Завет, то никогда не 
пойму европейское 
искусство, никогда 
не смогу слушать 
Баха, читать романы 
Толстого и Достоев-
ского. И я запирался 
на каникулах в своей 
комнате и читал 
Евангелие. И тогда я 
влюбился в Иисуса».

 Однако писатель 
не соглашается с не-
которыми положе-
ниями учения Хри-
ста, «как и два лю-
бых еврея никогда друг с другом полностью не соглаша-
ются. Я даже думаю, что нет ни одного еврея, который 
был бы согласен во всех вопросах с самим собой».

По-моему, зло — не жестокость, а агрессия. Лев Нико-
лаевич со мной не согласился бы, он бывал на поле боя, 
но я считаю, — поясняет Амос Оз, — что агрессия — мать 
всех форм жестокости, и порой остановить ее можно 
только силой, а не подставлять вторую щеку под удар. 
Две мои сестры в 42-м году оказались в концлагере, и в 
45-м году их освободили не активисты с транспарантами 
о вреде насилия, а советские солдаты в касках и с автома-
тами. Мы об этом не забываем».

Есть, однако, история, которая всегда вызывала у пи-
сателя недовольство, — история Иуды: «мой маленький 
детектив восставал против ее абсурдности».

Тема предательства Иуды выступает в романе не как 
отдельная история, а как «ядовитый источник историче-
ского архетипа деморализованного еврея» на многие 
века вперед. Ведь Иуда в христианской традиции — имя 
нарицательное, отождествляется с предателем. И, по 
мнению главного героя романа Амоса Оза, студента гу-
манитарного факультета Шмуэля Аша, предательство 
Иуды определило антисемитизм на последующие тыся-
челетия: «Все мы — Иуды Искариоты, — говорит персонаж 
книги Амоса Оза». «Драка между нами и арабами-му-
сульманами не более чем эпизод в истории, короткий и 
мимолетный. <…> а вот то, что между нами и христиана-
ми, — это явление глубокое, темное, оно может тянуться 
еще сотни поколений».

Предательство и верность — вот главные темы романа 
«Иуда». 

«В романе герой едет на поезде где-то в Польше и чи-
тает газету на иврите. Рядом с ним две монашенки, пожи-
лая и совсем еще юная. Они понимают, что он еврей, и 
упрекают его: «Как же вы могли его распять? Он же был 
таким милым…», на что герой отвечает: «Вы знаете, в тот 
день меня там не было, я записался к стоматологу. Я до 
сих пор жалею, что когда сам ехал в поезде в одной из ка-
толических стран Европы и услышал тот же самый во-
прос, не ответил про дантиста, но этот эпизод из моей 
жизни лишь подтверждает то, над чем размышляет Шму-
эль Аш в романе. Евреи распяли Бога — все это самые ча-
стые антисемитские клише, которые в итоге привели к 
самому страшному геноциду в истории»». 

По мнению Шмуэля Аша, Иуда, как самый образован-
ный из всех апостолов, просто не мог позариться на 30 
сребреников, потому что был обеспеченным и не 
нуждался в деньгах. 

«Иуда был фанатиком, но не предателем, — считает 
Шмуэль Аш, главный герой романа Амоса Оза. — Но он не 
дождался Воскрешения, ужаснулся содеянному, понял, 
что убил своего Учителя, и тогда, возможно, только тогда 
совершил предательство — усомнился, потерял веру и по-
весился. Так умер первый Христианин. Последний Хри-
стианин. Единственный Христианин».

Так написано в романе.
«Моя рука немного дрожала, когда я писал эти стро-

ки, — рассказывает Амос Оз, но тут же поясняет: — Но как 
было на самом деле, я не знаю. Это версия Шмуэля Аша, 
не моя. И все же это не роман о дороге на Голгофу. Иисус, 
Иуда, апостолы — это всего лишь тени. Это история двух 
мужчин и одной женщины, которые всю книгу пьют чай 
и разговаривают. Роман — о мистическом парадоксе люб-
ви и о силе слов». •

Тема предательства Иуды выступает в романе не как отдельная 
история, а как «ядовитый источник исторического архетипа 
деморализованного еврея» на многие века вперед. Ведь Иуда 
в христианской традиции — имя нарицательное.

ТЕАТР Москва увидела премьеру одноактных балетов

Война и мир в пижаме

Лейла Гучмазова

В
ыписав из Парижа на 
царствие экс-звезду и 
успешного управленца 
балета Гранд-опера Ло-
рана Илера, МАМТ ре-
гулярно представляет 
плоды просвещения. В 
нынешней программе 
танцевали классику 

«Кончерто барокко» Джорджа 
Баланчина, мудрые «Восковые 
крылья» Иржи Килиана и новин-
ку-сюрприз современника Анд-
рея Кайдановского «Пижамная 
вечеринка».

Лояльному зрителю в разных 
отсеках можно было выбирать 
фаворита трижды. Выбор между 
классиками и новичком, однако, 
не равен: к классикам идешь с лу-
пой «как исполнено», а к новичку 
— с вопросом «что наворотил?» 
Андрей Кайдановский наворотил 
спектакль, какого не было давно: 
веселый без гэгов, умный, толко-
во построенный, давший шанс и 
охнуть, и улыбнуться. Надо быть 
храбрым (и получить карт-бланш 
от МАМТа, выведшего Кайданов-
ского к российской балетной пу-
блике), чтоб в академическом те-
атре устроить бой подушками и 
понести по сцене гробики-матра-

сы. И надо иметь хороший куль-
турный уровень, чтоб все это 
смотрелось не хамским свистом, 
а крепким спектаклем. Кайданов-
ский все сложил, и это главная 
сенсация вечера.

Черно-белая неоклассика 
«Кончерто барокко» просит лег-
ких силуэтов — на них и сконстру-
ирована эта прозрачная и адски 

сложная хореография. А тут в 
первой же сцене стали предатель-
ски видны скромные по этой ча-
сти силы труппы. При общем 
празднично-премьерном на-
строе (выбор-то правильный, Ба-
ланчин в афише подтянет кого 
угодно) можно бы усмотреть в 
этих нехрупких формах парал-
лель с первым составом арти-
стов: в 40-е, когда спектакль поя-
вился на свет, балерины не были 
такими уж бестелесными. Одна-
ко спортивными были, так что с 

плотными фигурками сочета-
лись острые па, хороший темп и 
отточенные стопы. Девушки 
МАМТа эту сложность не вытяну-
ли, задохнувшись уже к середине. 
И две славные солистки, и невоз-
мутимо надежный Георги Сми-
левски-старший положения не 
спасли: «Кончерто барокко» по-
шел на растопку.

«Восковые крылья» Килиана 
взяли реванш. МАМТ впервые 
станцевал его пять лет назад, но 
теперь спектакль стал на поря-
док качественнее. Артисты ос-
воились в прежде непривычном 
«сильно умном» танце, где про-
думан и заряжен эмоциями каж-
дый жест. Па стали точнее, ноги 
длиннее, а головы поняли, что 
стиль — это не абстрактно-вымо-
роченное, а конкретное, демон-
стрируемое миру телом и выуч-
кой танцовщика. Все четыре 

пары смотрелись прекрасно и 
даже изысканно, и все же Окса-
на Кардаш осталась первой сре-
ди равных. Именно на эту уни-
версальную балерину с ее без-
упречным чувством сцены и 
времени сделал ставку Андрей 
Кайдановский.

Относительно «Пижамной 
вечеринки» ожидания разни-
лись: с одной стороны, происхо-
ждение обязывает (премьера 
Кайдановского пришлась к вы-
ходу обновленного «Сталкера» 
с его гениальным отцом), с дру-
гой — расслабленное название, с 
третьей — едва оформившаяся 
репутация Андрея Кайдановско-
го как прямолинейного филосо-
фа. Сейчас он просто вывел на 
сцену Его (Денис Дмитриев) и 
Ее (Оксана Кардаш), набросал 
десяток удобных для скачек ор-
топедических матрасов (сценог-
раф Каролина Хёгль) и для нача-
ла напомнил, что мужчины и 
женщины прибыли с разных 
планет. Оба они в банных хала-
тах, но пока Она с полотенцем-
тюрбаном на голове просто жи-
вет, Он примеряется к жизни с 
этим смутным объектом жела-
ния. Экстракт из дюжины музы-
кальных опусов (дизайн и аран-
жировка — Дмитрий Чеглаков) 

очень помогает делу. Под не-
стерпимо нежный романс из ки-
нофильма «Овод» Дмитрия 
Шостаковича Она приводит 
себя в порядок, а Он, тревожно 
вглядываясь, примеряет ритуал 
на себя — и как же неуклюж био-
вид «мужчина обыкновенный», 
вбивающий крем от морщин во-
круг глаз. А под вопли племени 
маори и снегопад из подушек 
набежавшие (во сне?) два десят-
ка одетых в полосатые пижамки 
парней с вожаком (Алексей Лю-
бимов) кидаются в бой. Их го-
товность убить друг друга почти 
ужасает, но тут выплывает Она, 
и маскулинное эго уходит, под-
жав хвост, прямо в постель. 
А громадная красная кнопка, с 
которой Он готов был всех по-
слать в рай, под Ее рукой всего 
лишь включает ночник.

Больше прочего эта постанов-
ка напоминает опусы шведа Йо-
хана Ингера с его скандинавским 
юмором, умением не морочиться 
по пустякам и видеть важное за 
обыденным. Андрей Кайданов-
ский сделал простенький и со 
вкусом спектакль, преуспев и с 
идеей, и с ее воплощением. •

И два десятка одетых в полосатые 
пижамки парней с вожаком 
кидаются в бой...

А К Ц Е Н Т

И громадная красная кнопка, с которой Он 
готов был всех послать в рай, под Ее рукой 
всего лишь включает ночник...

ВЫСТАВКА В Мультимедиа Арт Музее — «Московский альбом» Виктора Пивоварова

Глаз Кирико и слух Данте
Жанна Васильева

В 
Мультимедиа Арт Музее по-
казывают «Московский 
альбом» Виктора Пивова-

рова, пражского жителя, мэтра  
московского концептуализма, 
автора иллюстраций к «Оле-Лу-
койе» — в которых Андерсен 
встречался с Босхом, и создателя  
логотипа для журнала «Веселые 
картинки» —  где персонажи ска-
зок превращались в буквы.

В нынешней выставке худож-
ник устроил встречу Москвы и 
Флоренции. Визуальной поэзии 
(замаскированной под аскетич-
ный концептуальный альбом 
«Если»)   и «театра у микрофо-
на», где из разных углов звучат 
голоса Юрия Лотмана и Мераба 
Мамардашвили, Александра Пя-
тигорского и Юрия Мамлеева, 
Сергея Аверинцева и Генриха 
Сапгира …

Московский миф Пивоваро-
ва родом из Златой Праги, куда 
он переехал к жене Милене в 
1986-м. «Через два-три года по-
сле переезда в Прагу я начинаю 
осознавать, что тот художест-
венный багаж, с которым я при-
ехал, исчез, испарился. Я как бы 
оказался с пустыми руками. 
Единственное, что мне удалось 
вывезти с собой, — это детство», 
— напишет он в своей книге 
«Влюбленный агент». Но «дет-
ство и Москва для меня одно», — 
заметит он.  Бедная эстетика 
стендов с локальными цветами 
и четкими контурами фигур и 
вещей сталкивается с реплика-
ми из коммунальных разгово-
ров. Почти ностальгическая те-
плота уюта крохотной комнат-
ки, где мама беседует с сосед-
кой, — с жесткой прозой вроде 

(«Ударил он меня молотком по 
голове и заплакал»).

В новом живописном цикле 
«Москва! Москва!» (2017) сю-
жеты воспоминаний, составляв-
ших «рамку» цикла «Квартира 
22»,  спрятаны в «потайные 
ящички». Ключом к ним может 
быть название. Так, подпись 
«Обувная фабрика» под москов-
ским пейзажем на картоне с гор-
батым мостиком через Яузу от-
сылает к фабрике «Парижская 
коммуна», где работала мама ху-
дожника. Мама работала в за-
кройном цеху, и стенгазета «За-
кройщик», которую рисовал ее 
10-летний сын, стала его первым 
«заказом» и первым успехом. 
Так что серый горбатый мостик 
совсем не случайно соединяет 
берег с фабрикой и  угол супре-

матического квадрата — этот об-
щий знаменатель для многоэ-
тажного дома:  парящего в небе 
прямоугольника, листика на 
ветке, и условной фигуры маль-
чика, напоминающей по кон-
струкции героев «крестьянского 
цикла» Малевича. В новом цикле 
«открытая картина» Пивоваро-
ва, распахнутая к диалогу со 
зрителем, использует весь арсе-
нал старого доброго модерниз-
ма: от коллажа с нежными от-
сылками к кубизму — до супре-
матизма, чьи элементы вторга-
ются как знаки утраченного 
языка  утопии и в портреты, и в 
московские виды, и в небеса над 
Яузой… 

Но мостик, перекинутый кон-
цептуалистом к супрематизму, 
отнюдь не осенен лозунгом «На-

зад, к Малевичу!», реющим над 
прозрачным абрисом послево-
енных московских крыш. Это 
лишь один из языков искусства, 
на котором может говорить «от-
крытая картина» концептуали-
ста. И, пожалуй, главный мо-
стик, который перебрасывает 
Пивоваров на этой выставке, — 
это мостик от Москвы известно-
го альбома «Действующие лица» 
(1996 —  с его почти наблюда-
тельными портретами жизни не-
официальной художественной 
жизни столицы 1960—1980-х), к 
альбому «Флоренция» (2005—
2010). Этот мостик, ведущий че-
рез волшебный альбом «Если» 
(1995), сродни дантовским тер-

цинам, открывающим «Божест-
венную комедию»: «Земную 
жизнь пройдя до половины…». 
Не зря сам великий флорентиец, 
изгнанный из родного города, 
явится на московской крыше ря-
дом с поэтами Игорем Холиным 
и Генрихом Сапгиром… Мостик 
этот сложен из строк стихов и 
траекторий голубей, взмываю-
щих над голубятней, из прозы 
Платонова (повесть «Счастли-
вая Москва» — один из потерян-
ных ключей, что подходит к мо-
сковскому мифу Пивоварова), и 
Четвертой симфонии Шостако-
вича… 

Нельзя не заметить, что «фло-
рентийская» Москва лишена и 
официозного столичного бле-
ска, и пафосности имперского 
мифа Петербурга. Возвышен-
ность московского мифа неотде-
лима от его маргинальности. По-
эты и философы тут не в центре, 
их голоса, как некогда Иванова и 
Гершензона, звучат «из углов». 
Они не хор, не «члены корпора-
тивного единства», они — оди-
ночки, которые находят друг 
друга, перекликаясь сумрачным 
именем визионера и изгнанника 
Данте. 

Но эта же маргинальность да-
рит чудесное освобождение от 
оков любого «формата», кроме 
вольного. И клоунада и самоиро-
ния Пивоварова (чего стоит 
один «Отпуск в Коктебеле») тут 
не отменяют «сакральной» тай-
ны города —  но оказываются 
оборотной стороной возвышен-
ного «флорентийско-москов-
ского» мифа. •

Клоунада и самоирония Пивоварова 
не отменяют «сакральной» тайны 
города.

За «Иуду» я получил 
«Ясную Поляну». 
И с ужасом 
задумался, 
как бы на это 
отреагировал 
Лев Николаевич?
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КСТАТИ

Эксперты считают, что новая модель школьных экзаменов по-

зволит России существенно улучшить позиции в некоторых 

международных исследованиях качества образования. К при-

меру, в TIMSS, которое проверят только умение школьников 

решать задачки, наши ребята уверенно держатся в десятке. А 

вот по PISA, которая проверяет, как подростки применяют 

знания на практике, мы примерно в тридцатке.

ВУЗЫ 

В проект 
«5-100» войдут 
еще девять 
университетов  

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ
Мария Агранович

Проект «5-100», направленный 
на повышение конкурентоспо-
собности вузов, продолжится 
после 2020 года. Об этом сооб-
щил министр науки и высшего 
образования Михаил Котюков 
на заседании Совета по повыше-
нию конкурентоспособности ве-
дущих университетов России.

Начавшись в 2013 году, про-
ект был рассчитан на семь лет. 
Но вузы-участники — их 21 — по-
казывают такие положительные 
результаты, что нет сомнения: 
проект нужно продолжать. Цель 
— появление в России группы 
современных университетов с 
международной академической 
репутацией, стабильно попада-
ющих в топ-100 мировых обра-
зовательных рейтингов, практи-
чески достигнута. 

«Мы прекрасно понимаем, 
что российское высшее образо-
вание должно развиваться, и пе-
ред нами стоят серьезные планы 
и задачи», — сказал Михаил Котю-
ков. До конца 2019 года в проект 
будут отобраны еще 9 вузов. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

У института 
«Останкино» 
забрали 
лицензию

ТЕЛЕВИЗОР 
СЛОМАЛСЯ
Мария Агранович

Рособрнадзор продолжает про-
верочный «рейд» по вузам Рос-
сии. Так, итогом проверок стало 
аннулирование лицензии у Мо-
сковского института телевиде-
ния и радиовещания «Останки-
но» (МИТРО). 

Институт работал с 2003 года 
и был полностью коммерческим 
учреждением. Действие лицен-
зии вуза прекращено на основа-
нии решения Арбитражного 
суда. Напомним, лицензия выда-
ется вузу Рособрнадзором и под-
тверждает право оказывать 
образовательные услуги. Нет ли-
цензии — нельзя учить детей. 

К слову, лицензия у МИТРО 
была в режиме «заморозки» еще 
с февраля 2018 года, тогда вузу 
вынесли предупреждение, лиши-
ли госаккредитации и права при-
нимать новых студентов. Тех, 
кто уже учился, вуз мог доучить. 
Но теперь и этой возможности 
нет. В пресс-службе Рособрнад-
зора подчеркнули, что пробле-
мы у вуза были давно, а в интер-
нете можно найти отзывы о за-
держке зарплаты преподавате-
лям и о «наплевательском» отно-
шении к студентам-заочникам.

В случае аннулирования ли-
цензии учредитель вуза обязан 
обеспечить перевод всех студен-
тов в другие учебные заведения. •

ПРОЕКТ В госэкзаменах 
по химии и физике появятся 
реальные эксперименты

Что в пробирке?

Ксения Колесникова

Реальные лабораторные эксперименты — с пробирками, 
реактивами, измерительными приборами — «пропишут-
ся» в школьных экзаменах уже совсем скоро: в новом 
учебном 2019—2020 году итоговая аттестация для девя-
тиклассников серьезно изменится. А следом и ЕГЭ может 
частично «переехать» в лаборатории. По крайней мере, 
планы у разработчиков именно такие.

Они возникли не на пустом месте. Сегодняшние под-
ростки уже несколько лет учатся по новым образова-
тельным стандартам, где во главе угла — не просто знание 
фактов, дат или формул, но их практическое примене-
ние. А раз ребята учатся по-новому, то и спрашивать с 
них нужно по-другому.

— Главным акцентом оценки учебных достижений ре-
бенка станет умение применять свои знания, анализиро-
вать, систематизировать, отбирать и комбинировать не-
обходимые данные, находить оптимальные пути реше-
ния, — говорит директор Федерального института педа-
гогических измерений (ФИПИ) Оксана Решетникова.

Что появится нового? Экзамен по информатике пол-
ностью перейдет в «цифру»: ребятам предложат напи-
сать несложную программу или задать алгоритм движе-
ния робота. В экзамен по географии включена работа с 
реальными текстами 
из СМИ. К примеру, 
про критически низ-
кий уровень озера 
Байкал. Ученику 
придется ответить, 
какие регионы эта 
проблема может за-
тронуть, как оце-
нить экономические 
и экологические по-
следствия.

С историей — та 
же «история». Если 
раньше был вопрос: 
«Укажите причину начала Великих реформ 1860—1870-х 
годов» (правильный ответ — поражение России в Крым-
ской войне), то теперь ребятам придется объяснить, по-
чему это стало причиной. Новых заданий много, но экза-
мены, как и раньше, ориентированы на содержание 
историко-культурного стандарта.

В биологии нашлось место крупным разделам про 
экологию и человека, появились вопросы про здоровый 
образ жизни. Скажем, есть такая задачка. «Девятиклас-
сник Василий посетил школьную столовую, где ему пред-
ложили на обед борщ из свежей капусты; два мясных би-
точка с гарниром из макарон, чай с сахаром и кусочек 
ржаного хлеба. Используя данные таблиц, ответьте: ка-
кова энергетическая ценность школьного обеда?»

Самое интересное — естественно-научный блок. Зада-
ния по химии, физике и другим предметам составлены в 
соответствии со Стратегией научно-технологического 
развития России. Это, как уверяют разработчики, помо-
жет выпускнику легче ориентироваться в будущей про-
фессиональной среде.

— Одно из заданий по химии — определение состава ве-
щества в пробирке. Ученику предложат несколько реак-
тивов, из которых он должен выбрать правильные. Для 
этого необходимо спланировать эксперимент, составить 
алгоритм действий и провести опыт, — рассказал руково-
дитель федеральной комиссии разработчиков КИМ для 
экзамена по химии Дмитрий Добротин. Причем весь эк-
сперимент с реактивами должен проходить с соблюдени-
ем правил безопасного труда и строго под контролем 
специалиста по обеспечению лабораторных работ. 

А в основном государственном экзамене (ОГЭ) по фи-
зике появилась целая группа заданий, которые проверя-
ют, могут ли девятиклассники пользоваться измеритель-
ными приборами, правильно снимать их показания. 
Здесь тоже есть эксперимент. Ученик может собрать 
установку для измерения скольжения бруска по наклон-
ной. Подсказка: для этого понадобится штатив, элек-
тронный секундомер с датчиками, брусок, линейка и 
транспортир.

— Эксперимент, как элемент ОГЭ в девятых классах, 
существует и сейчас, но регионы могут включать его в 
экзамен по желанию. Кто-то этой возможностью пользу-
ется, а кто-то — нет, — говорит Оксана Решетникова. — Мы 
же хотим, чтобы эксперимент был усилен в своей пра-
ктико-ориентированной направленности и использо-
вался повсеместно.

Перспективные модели экзамена уже выложены на 
сайте ФИПИ. Пока в публичном доступе семь предметов: 
информатика, биология, обществознание, история, хи-
мия, физика, география. Но разработка новых заданий 
идет по всем экзаменационным дисциплинам. Предло-
жения и замечания принимаются до конца 2018 года.

Могут ли вслед за ОГЭ измениться и ЕГЭ? Появятся ли 
в нем реальные лабораторные эксперименты? Ведь че-
рез пару лет девятиклассники, которые учатся по ФГО-
Сам, станут 11-классниками...

— Эксперименты появятся, и это будет правильно, — 
отвечает Оксана Решетникова. — Мы не видим тут ничего 
невозможного и уже договорились с Российской акаде-
мией наук о сотрудничестве в этом направлении. •

Новая модель 
школьных экзаме-
нов позволит 
улучшить позиции 
России в междуна-
родных рейтингах

Спланировать эксперимент, выбрать реактивы и определить 
вещество в пробирке  — все это девятиклассники должны уметь.

Психолог и Я

Что же случилось? Всего 
предлагалось четыре ва-
рианта ответа: «да», 

«скорее да», «нет», «скорее нет». 
Но, например, на вопрос, явля-
ешься ли ты футбольным фана-
том, оказывается, нужно было 
отвечать только отрицательно. 
Среди других вопросов запомни-
лись такие: бьет ли тебя отец, ин-
тересуется ли мама только твои-
ми школьными достижениями, 
есть ли у тебя друзья. 

В общем, ответы семиклашек, 
видимо, слишком разошлись с 
тем, что от них ожидали. И шко-
ла, чтобы исправить ситуацию, 
подключила к заполнению те-
стов старшеклассников. 

— Сына и его одноклассников 
предварительно проинструкти-
ровали, как нужно отвечать на 
более чем 80 вопросов, — возму-
щается мама. — Для моего ребен-
ка тестирование напоминало 
игру: ведь отвечал-то он не за 
себя, а за незнакомую девочку. А 
вот меня вся эта профанация за-
ставила серьезно задуматься, 
что на самом деле школа, где 
дети проводят большую часть 
дня, знает о них, помимо оценок 
в школьном журнале. 

Сегодня психологи есть дале-
ко не во всех школах.   

— Ставки планомерно сокра-
щаются, — рассказала Оксана 
Мыц, больше десяти лет прора-
ботавшая психологом, а затем 
пять лет завучем в одной из пре-
стижных гимназий Екатерин-
бурга. — У нас в гимназии почти 
на тысячу учащихся работает 
только один специалист, хотя 
пять лет назад было двое. Но 
даже в таких условиях психолог, 
тем более когда он работает в те-
сной связке с классным руково-
дителем, конечно, должен обра-
тить внимание, если происходит 
что-то неладное. Особенно если 
несколько ребят травят одного. 
Должно насторожить, если под-
росток совсем один, если у него 
нет друзей. 

В деятельности школьного 
психолога есть важный аспект: 
по закону он не может начать ра-
ботать с подростком напрямую. 

Только с согласия родителей. И 
проблема в том, что далеко не 
каждый из пап-мам прислушает-
ся к специалисту. Нередко пред-
почитают отмахнуться: мол, 
ерунда. 

— Родители неохотно обраща-
ются к школьному психологу, по-
тому что не хотят выносить сор 
из избы. А вот дети, бывает, при-
ходят. Просят помочь справить-
ся со своей злостью, — говорит 
школьный психолог из Волгогра-
да Светлана Сыпкова. — Психо-
лог учит социально приемлемым 
способам выражать эмоции. Я 
выступаю как профессиональ-
ный друг, с которым можно поде-
литься и получить совет. 

По ее словам, в помощь спе-
циалисту есть разные методики. 
Но никто не даст стопроцентную 
гарантию: это просто эпатаж 
или реальная угроза. Сигналом 
могут быть и рваные джинсы, и 
волосы зеленого цвета. Так под-
росток хочет выделиться. Бывает 
обратное стремление — слиться с 
фоном: темная одежда, капю-
шон, надвинутый даже в теплую 
погоду...

— Если нет доверия со сторо-
ны родителей психологическим 
службам, специалисты все равно 
должны дать рекомендации, куда 
и к кому обратиться, тогда ответ-
ственность за своевременную и 
необходимую помощь лежит уже 
на родителях, — уверена замди-
ректора по научно-методиче-
ской работе новосибирского ли-
цея № 12 Марина Колотова.

Часто слышишь о том, что 
школа сегодня не воспитывает, а 
только предоставляет образова-
тельные услуги. Но, к счастью, 
далеко не везде дело обстоит 

именно так. Адреса положитель-
ного опыта есть, и немало.

В Ростовской области психо-
логи работают практически в ка-
ждой школе. В штате одной из 
них — сразу два таких специали-
ста. В их обязанности входит те-
стирование учащихся с первого 
класса, консультации родителей. 
Не только по необходимости, но 
и по их желанию. А чтобы был ре-
зультат, отмечает мама старше-
классника Екатерина Рыкова, 
разовой беседой здесь не обой-
дешься. 

Однако факт остается фак-
том: чаще всего должность пси-
холога совмещает учитель-пред-
метник, проучившись на курсах 
повышения квалификации в пе-
динституте в лучшем случае 9 
месяцев. 

— За это время нельзя постичь 
даже азы психологии, — уверен 
бывший школьный психолог Ан-
дрей Медведев. — Инструменты, 
которые школьный психолог ис-
пользует для работы с детьми, 
наиболее простые. В основном 
это незамысловатое тестирова-
ние. На более сложную работу у 
школьного психолога нет ни зна-
ний, ни времени, львиная доля 
которого уходит на всевозмож-
ные отчеты и планы. 

И добавляет: изменить ситуа-
цию можно, если назначать, ска-
жем, на должность завуча по вос-
питательной работе именно пси-
холога, который, как и завуч по 
учебной работе, был бы правой 
рукой директора. 

Другой вариант решения про-
блемы предложили в Ростове-на-
Дону: там внедрили практику 
преподавания знаний психоло-
гии классным руководителям. 
Обучение проводят сотрудники 
городских центров психологии. 

— К примеру, один из тренин-
гов по формированию детского 
коллектива направлен на созда-
ние позитивной атмосферы сре-
ди учащихся: чтобы в классе не 
было группировок и детей, нахо-
дящихся в психологической изо-
ляции от сверстников, — объя-
сняет директор муниципального 
центра психолого-педагогиче-
ской, медицинской и социаль-
ной помощи Ольга Суханова. 

Член Европейской конфеде-
рации психоаналитической пси-
хотерапии Екатерина Дударева 
отмечает: у школьного психоло-
га должны быть навыки клиниче-
ского психолога. Часть детей, со-
вершивших известные акты мас-
совой агрессии, страдали от пси-
хических расстройств, которые 
не были вовремя выявлены. 

— Школьный психолог может 
сообщить родителям о тревож-
ных симптомах и после вести 
ученика параллельно с психиа-
тром, который назначит медика-
ментозную поддержку, — говорит 
Екатерина Дударева. — Он может 
предотвратить трагедию, если 
речь идет о доведенном до отчая-
ния подростке, которому не к 
кому обратиться за помощью. 
Думаю, нужно составить прото-
кол действий школьного психо-
лога. Это должен быть очень чет-
кий, этически выверенный доку-
мент. Ведь подобная жалоба мо-
жет быть обоснованной, а может 
стать просто инструментом для 
сведения счетов с неугодным од-
ноклассником. •

Когда ребенку плохо, очень важно, чтобы он не остался один на один со своей проблемой. Школьный психолог выступает как профессиональный друг, с которым можно поделиться и получить совет. 

А К Ц Е Н Т

На школьного психолога приходится 
более 800 учеников. По одним оценкам, 
уже хорошо, если будет 500, по другим — 
даже 200 детей — уже много 
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Компетентно 

Процесс возвращения психологов в школы 
нужно ускорить. Об этом заявила министр 
просвещения Ольга Васильева. «Психолог 

должен быть буквально в каждой школе», — 

подчеркнула она. 

Первые шаги уже сделаны: в России принята 

Концепция развития психологической служ-

бы в системе образования, которая должна 

быть реализована к 2025 году. Создан Феде-

ральный ресурсный центр на базе РАО, кото-

рый будет координировать работу регио-

нальных центров. Создан институт внештат-

ных специалистов-психологов в федераль-

ных округах и регионах. Запущен современ-

ный дата-центр, где будет собираться инфор-

мация о результатах масштабных националь-

ных исследований в области развития и пси-

хического здоровья школьников. 

Кроме того, к концу года должна быть запу-

щена виртуальная платформа. В ней для 

школьных психологов будет единая база те-

стов, опросников и других «рабочих инстру-

ментов». Что особенно важно, все они прой-

дут экспертную проверку: эффективность 

будет доказана реальными исследованиями 

на базе российских школ. О перспективах 

развития психологической службы в России 

«РГ» рассказала одна из разработчиков кон-

цепции, член-корреспондент РАО, завкафе-

дрой возрастной психологии факультета пси-

хологии МГУ, доктор психологических наук 

Ольга Карабанова.

Сколько сейчас в России школьных психологов?

Карабанова | Примерно больше 30 тысяч. На 

одного специалиста — более 800 учеников. 

Так что психологов, конечно, не хватает. При-

чин несколько. Во-первых, недостаток фи-

нансирования, который особенно остро шко-

лы ощущали в 90-е годы. Тогда у директора 

стоял выбор: или учитель-предметник, или 

психолог. Во-вторых, работа эта очень непро-

стая, и далеко не каждый может с ней спра-

виться. По одним оценкам, уже хорошо, если 

на одного психолога будет 500 школьников, 

по другим — даже 200 детей — уже много. Но 

эта цифра для нас пока  недостижимый идеал.

Да, прием на бюджет для будущих школьных 

психологов в вузы немного увеличился. Но 

массового выпуска новых специалистов при-

дется ждать еще несколько лет. И не факт, что 

они пойдут работать в школы: пока — чуть 

больше половины. К сожалению, до сих пор 

зарплата школьного психолога остается су-

щественно ниже, чем у педагога. А нагрузка 

зачастую ничуть не меньше.

Нужно ли менять программы подготовки школь-
ных психологов?
Карабанова | Программы в вузах включают 

базовую часть (это фундаментальная подго-

товка) и вариативную. Вторую часть любой 

вуз может менять, исходя из социальных за-

просов и проблем, с которыми психологи 

сталкиваются все чаще: это насилие, агрес-

сивное поведение в школах. С учетом новых 

вызовов должны меняться не только про-

граммы для студентов, но и курсы повыше-

ния квалификации для уже работающих спе-

циалистов. А этот процесс требует серьез-

ной работы — подготовки учебно-методиче-

ских материалов, преподавателей. И далеко 

не каждый вуз или региональный центр мо-

жет адекватно с этим справиться.

Федеральный ресурсный центр — в помощь?
Карабанова| У него три важнейшие фун-

кции. Это курирование, организация рабо-

ты региональных центров психологиче-

ской помощи. Это накапливание и тиражи-

рование лучших практик, опыта работы с 

детьми. Это непосредственная работа со 

специалистами. К сожалению, пока в Рос-

сии нет единой системы повышения квали-

фикации школьных психологов, нет еди-

ных стандартов оказания профессиональ-

ной помощи. И, наконец, создание инфор-

мационных ресурсов... Всем этим будет за-

ниматься ресурсный центр.

Какие еще проблемы есть?
Карабанова| Самое главное: даже если на 

одного психолога будет приходиться 20 

детей, все равно он один не сможет ре-

шить все проблемы ребенка. Нужна систе-

ма, в которую будут включены и социаль-

ные службы, и школа, и комиссии по делам 

несовершеннолетних, и система допобра-

зования, и детские, и молодежные общест-

венные организации. Все это должно рабо-

тать комплексно и эффективно.

Подготовила Ксения Колесникова.

МНЕНИЕ

Марина Боровская, замести-
тель министра науки и высше-
го образования:

 — Важно, чтобы Россия стала чув-

ствовать себя уверенно и устойчи-

во на международном рынке. Про-

ект «5-100» сейчас уже на завер-

шающей фазе. Для нас, конечно, 

важно видеть, как вузы и внутри 

этого проекта становятся конку-

рентоспособными, и как другие 

вузы, пока не попавшие в эту груп-

пу, «подтягиваются» к лидерам. 

Андрей Волков, научный ру-
ководитель Московской шко-
лы управления «Сколково»:

 — По оценке зарубежных коллег, 

Россия за пять лет добилась удиви-

тельного прогресса: мы примерно 

в два раза нарастили присутствие в 

топовых рейтингах, таких как QS 

World University Rankings, Times 

Higher Education. А если возьмем 

конкретные предметы — физику, 

астрономию, математику — то шаг-

нули кратно: с двух университетов 

до 20 в предметных рейтингах. В 

мире 40 тысяч университетов. По-

пасть в первую сотню — что выиг-

рать «золото» на Олимпиаде.

Справка «РГ»

К 2020 году пять наших вузов 

должны войти в топ-100 лучших 

университетов мира. За 2013—

2018 гг. на проект было выделе-

но 60 млрд. рублей. В 2019—

2020 гг. будет израсходовано 

еще 20,3 млрд. рублей.

— Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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Владимир Кудрявцев, про-
фессор Института психоло-
гии РГГУ и МГППУ 

— Случай, о котором рассказала чи-

тательница «РГ», никакого отноше-

ния к качественному психологиче-

скому тестированию не имеет. Это 

анкетирование, причем самодея-

тельное. И когда ему пытаются при-

дать статус «репрезентативности», 

это скорее похоже на меры дисци-

плинарного воздействия. 

В конце 80-х годов известный пси-

холог Александр Асмолов провел 

колоссальную работу по появлению 

в школе психологии как исследова-

тельской науки, изучающей индиви-

дуальность ребенка. Он четко за-

фиксировал роль школьного психо-

лога и сформировал принцип его ра-

боты в школе: посредник между 

взрослым миром и детьми. Но кри-

зис 90-х не дал развиться этой пара-

дигме. И в школьные психологи «пе-

реквалифицировались» разные 

люди. Есть среди них и профессио-

налы. Но при содействии руководст-

ва образовательных учреждений, ча-

сто не знающих, в каком направле-

нии развивать психологию в школе, 

поскольку по-прежнему нет инстру-

ментария, они сводят роль психоло-

га до уровня «правильного» написа-

ния отчетности подконтрольным ор-

ганам и до работы по совместитель-

ству — учителями-предметниками. 

Отсюда — анкетирование и отноше-

ние к психологии как к статистике, а 

также низведение психолога до 

уровня «борца» за показатели благо-

пристойности. Это опасно тем, что 

вместо науки школьная психология 

может стать способом манипулиро-

вания. 

Варвара Делибалт, доцент 
факультета юридической пси-
хологии МГППУ

— Именно учитель может первым за-

метить, что ребенку нужна помощь 

психолога. Тут мощным подспорьем 

станет Навигатор профилактики от-

клоняющегося поведения, разрабо-

танный нашим университетом спе-

циально для педагогов. Из него, на-

пример, можно узнать список попу-

лярных у школьников, но смертель-

но опасных увлечений: зацепинг, ру-

финг, экстремальное селфи и дру-

гие… 

Каждый вид девиантного поведения 

(рискованное, суицидальное, зави-

симое и другие) имеет свои призна-

ки. Может проявляться в виде физи-

ческого или психологического на-

силия, направленного на учеников 

или учителей, в том числе и в интер-

нете. 

Если ребенок постоянно в подав-

ленном настроении, сторонится од-

ноклассников, избегает массовых 

мероприятий в школе, негативно 

реагирует на сигнал нового сообще-

ния на смартфоне, наносит себе по-

резы, ожоги и т.д. — все это должно 

настораживать. В некоторых случа-

ях именно длительная травля стано-

вится одним из факторов, когда жер-

тва, не получая помощи, выплески-

вает свое состояние в агрессивных 

действиях.

Необходимо подбирать чувстви-

тельные тесты, позволяющие своев-

ременно помочь ребенку. Есть и 

отечественные разработки, и зару-

бежные. Однако существует острая 

потребность в масштабных иссле-

дованиях современного детства, 

выстроенных по единой схеме на 

территории всей страны. 

Подготовили 
Владимир Емельяненко, 
Ксения Колесникова.

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ

школьных психологов работают 

сегодня  в России
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СКАНДАЛ В матче мужской волейбольной Суперлиги некомпетентность проявили 
и судьи, и представители пострадавшей команды

Игры дилетантов
Владимир Ильин

О
шибка судьи-секретаря и 
последовавший за этим 
ряд некомпетентных дей-

ствий как со стороны арбитров, 
так и представителей постра-
давшей команды стали причи-
ной грандиозного скандала, раз-
горевшегося вокруг матча тре-
тьего тура чемпионата мужской 
Суперлиги «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) — «Динамо» (Москва). 
Фактически эта игра не была за-
вершена, а результат — зафикси-
рован, де-юре оснований для 
протеста нет. Театр абсурда в 
действии!

В Санкт-Петербурге встреча-
лись обладатель «серебра» Су-
перлиги 2017/18 местный «Зе-
нит» и бронзовый призер преды-
дущего чемпионата столичное 
«Динамо». Это центральный 
матч тура, выбранный для пока-
за одним из телеканалов холдин-
га «Матч ТВ». Хозяева после трех 
партий лидировали 2:1, в четвер-
той тоже вели — 21:20. Далее ре-
зультативная атака голландско-
го легионера Дика Коя позволяет 
гостям сравнять счет — 21:21. Но 
равенство отображается только 
на беспристрастной телевизион-
ной картинке. А в электронном 
судейском протоколе действие 
не фиксируется, пропадает. 
Просто кануло в Лету. Успешная 
атака «Зенита» — и уже 22:20 
вместо реальных 22:21. Еще че-
рез несколько минут телеком-
ментаторы матча пребывают в 
совершенно справедливом недо-
умении, они «спотыкаются» в 
своем прямом репортаже, видя 
на официальном табло непра-
вильный результат.

Неугомонный голландец Кой  
снова пробивает защиту питер-
цев — 23:24 по официальной вер-
сии, что на самом деле равенство 
— 24:24. В это время апеллирует к 
судейскому столику главный 
тренер «бело-голубых» Борис 
Колчин, статистики команд све-
ряются со своими записями. 
Увы, в данной коллизии ни глав-
ный арбитр Николай Книжни-
ков, ни второй судья Дмитрий 
Карасев, ни инспектор матча от 
Всероссийской федерации во-
лейбола Равиль Самедов разо-
браться не смогли. Неточность в 
протоколе не исправлена, эпи-
зод не пересмотрен. Германский 
легионер «Зенита» Георг Грозер 

поставил в скандальном матче 
точку, фактически являющуюся 
многоточием, — 3:1 (18:25, 
25:22, 25:14, 25:23) согласно 
официальным данным.

Теперь уместно процитиро-
вать фразу из появившегося вче-
ра, то есть на следующий день по-
сле матча, специального пресс-
релиза ВК «Динамо» (Москва). 
«После того, как встреча была 
объявлена завершенной, капи-
тан команды Сергей Гранкин со-
общил инспектору матча о том, 
что он отказывается от подписа-
ния протокола, а также о намере-
нии подать протест. Инспектор в 
присутствии тренерского штаба 
объявил, что подписание прото-

кола не влияет на возможность 
подачи протеста, а капитан про-
токол подписать обязан, что в ко-
нечном итоге и было сделано». 

Информация, активно разме-
щаемая вчера на сайте ВК «Дина-
мо» его добросовестной пресс-
службой, все же больше напоми-
нала «махание кулаками после 
драки». Что бы там ни писалось 
про уговоры капитана инспекто-
ром, момент для правильного со-
блюдения процедуры подачи 
протеста безвозвратно упущен. 
Это в своих беспристрастных 

комментариях для СМИ и под-
черкнул генеральный секретарь 
ВФВ, куратор всего мужского на-
правления Александр Яременко: 
«Злой умысел со стороны арби-
тров отсутствует. Они увидели 
ошибку тогда, когда была прове-
дена проверка протокола. Но 
итоговый счет матча был уже за-
фиксирован».

У олимпийского чемпиона 
связующего Сергея Гранкина и 
главного тренера Бориса Колчи-
на — своя работа: волейболист па-
сует, тащит мячи в защите, на-
ставник ведет игру, определяет 
тактику, делает замены и так да-
лее. Увы, в штатной структуре ВК 
«Динамо» не нашлось никого, 
кто бы досконально знал регла-
мент. Именно такой человек и 
должен был подсказать Гранкину 
и Колчину, как правильно дейст-
вовать в столь нестандартной си-
туации. Вообще, в большинстве 
команд это зона ответственности 
генменеджера либо спортивного 
директора, а он точно находился 
в зале. В «Динамо» (Москва) дан-
ную должность занимает Влади-
мир Касторнов — действующий 
агент. И не просто чей-то подруч-
ный, а целый руководитель давно 
существующего волейбольного 
агентства. В свое время, когда его 
брали на работу в стан «бело-го-
лубых», руководители клуба не 
видели здесь какого-то противо-
речия, оборотной стороны в по-
добном совмещении несовмеща-
емого. Оказалось, это совсем раз-
ные профессии. 

Случай в Питере должен стать 
уроком для всех — директората 
по проведению соревнований 
ВФВ, судейского корпуса и руко-
водителей клубов. •

Илья Соболев 

В
чера двумя матчами за-
вершилась программа 
12-го тура российской 
Премьер-лиги. Питер-
ский «Зенит» на выезде 
о д о л е л  с а м а р с к и е 
«Крылья Советов» — 
1 : 0 ,  а  с т о л и ч н ы й 
«Спартак» гостил в Ка-

зани у «Рубина». Результат этой 
встречи стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Несмотря на трудную победу 
над французским «Бордо» в Лиге 
Европы (2:1), питерцам доста-
лась изрядная порция критики за 
сомнительное качество показан-
ной игры. То, что «Зенит» проде-
монстрировал в Самаре, остави-
ло не менее противоречивое впе-
чатление: три очка «сине-бело-
голубым» пришлось буквально 
выцарапывать у соперника.

Хотя изначально поездка на 
берега Волги не виделась для по-
допечных Сергея Семака сверх-
трудной. В последний раз «Зе-
нит» терял очки в Самаре шесть 
лет назад, а проигрывал и вовсе в 
далеком 2006 году. Впрочем, уже 
на первых минутах хозяева дали 
понять, что питерцам в любом 
случае придется попотеть, орга-
низовали у ворот Андрея Лунева 
пару острых моментов.

«Зенит» поначалу только от-
бивался, однако первая же внят-
ная атака гостей стала голевой. 
«Сине-бело-голубые» перехва-
тили мяч на своей половине поля, 
Леандро Паредес протащил его 
метров 20 и низом пальнул в 
дальний угол — 1:0.

— «Крылья» хорошо смотрят-
ся, — признал в перерыве в эфире 

телеканала «Матч Премьер» 
форвард «Зенита» Артем Дзюба. 
— Нам повезло, что мы забили гол. 
Самара играет лучше, чем мы. В 
Премьер-лиге вообще все коман-
ды очень хорошие, играющие в 
атаку, старающиеся контролиро-
вать игру и доминировать на 
поле.

Во втором тайме питерцы, ко-
торым явно не хватало свежести, 
переборщили с рационализмом. 
Вся игра переместилась к госте-
вой штрафной: другое дело, что 
исполнительское мастерство са-

марцев не позволяло им матери-
ализовать давление на «Зенит» в 
нечто более ощутимое. Хотя воз-
можности для этого были. Самый 
верный шанс упустил Максим 
Канунников: на 55-й минуте фут-
болист без помех «расстрели-
вал» Лунева с линии вратарской, 
но умудрился попасть в перекла-
дину.

Даже оставшись в меньшинст-
ве после второй желтой карточки 
и удаления уругвайца Агустина 
Рохеля и травмы одного из веду-
щих игроков команды Йоана 
Молло, «Крылья» не ослабили на-
тиск и атаковали до финального 
свистка. Однако «Зенит» устоял, 
а самарский клуб потерпел пер-
вое поражение под руководством 
Миодрага Божовича.

— При плохой игре мы завоева-
ли три очка, и это самое важное, 
— устало резюмировал главный 
тренер «сине-бело-голубых» 

Сергей Семак. — Мы играли ниже 
своих возможностей, но такие 
матчи бывают. Календарь тяже-
лый, сложно и эмоционально, и 
функционально. Конечно, всем 
хочется побеждать — чем легче, 
тем лучше, но такого не бывает. 
Очередной тяжелый матч, будем 
готовиться к следующему. По-
здравляю команду с важной по-
бедой. 

Вымученная в Самаре победа 
действительно важна: она позво-
лила питерскому «Зениту» со-
хранить шестиочковый отрыв 
над своим ближайшим преследо-
вателем в турнирной таблице, 
«Краснодаром».

Ну а закрывала программу по-
недельника встреча «Рубина» и 
«Спартака». Интересно, что к оч-
ному матчу соперники подошли 
с сильно ослабленным атакую-
щим потенциалом. Хозяева ли-
шились своего лучшего форварда 
Сердара Азмуна, получившего 
травму на тренировке в столкно-
вении с полузащитником Павлом 
Могилевцем. На лице иранца, ку-
тавшегося в одеяло на скамейке 
запасных, красовались несколь-
ко жутковатых швов в районе 
глаза.  «Красно-белые» в свою 
очередь приехали в Казань и во-
все без номинальных нападаю-
щих: Зе Луиш и Луис Адриано 
остались в Москве залечивать бо-
лячки.  

Зато с москвичами прибыл 
Денис Глушаков, еще недавно на-
ходившийся в опале тренерского 
штаба. В Глазго на матч Лиги Ев-
ропы против «Рейнджерс» (0:0) 
полузащитник не полетел, а вот 
на игру с «Рубином» в заявку по-
пал, правда, в качестве запасно-
го. Что, впрочем, не помешало 
«красно-белой» торсиде «тепло» 
поприветствовать полузащитни-
ка, которого фанаты считают 
причастным к отставке своего 
любимца, экс-наставника «Спар-
така» Массимо Карреры: когда 
команда вышла на разминку, Глу-
шакову адресовали персональ-
ную оскорбительную кричалку.

В отсутствие форвардов и.о. 
главного тренера «Спартака» Ра-
уль Рианчо решился на экспери-
менты: в опорную зону он неожи-
данно поставил защитника Саль-
ваторе Боккетти, а в атаку отря-
дил трио в составе Ивелина По-
пова, Софьяна Ханни и Александ-
ра Ташаева. При этом на скамей-
ке остался неплохо проявивший 
себя в Глазго Роман Еременко. 
Несмотря на перестановки, в 
первом тайме «красно-белые» 
смотрелись даже поконкретнее 
«Рубина», однако в первом тайме 
зрители забитых мячей так и не 
увидели. •

Артему Дзюбе (справа) и его партне-
рам по «Зениту» в Самаре явно 
не хватало свежести. 

Центральный матч третьего тура 
обнажил массу слабых мест в суще-
ствующей судейской механике фик-
сации счета.

А К Ц Е Н Т

Даже оставшись в меньшинстве 
на 79-й минуте, самарские «Крылья 
Советов»  продолжали давить на ворота 
«Зенита», но гости устояли

Роналду назвал
причину ухода 
из «Реала»

КРИШТИАНУ 
ОБЪЯСНИЛСЯ
Артур Нанян

Форвард «Ювентуса» Криштиа-
ну Роналду ушел из «Реала» ми-
нувшим летом из-за президента 
испанского клуба Флорентино 
Переса. Об этом португалец по-
ведал в интервью зарубежным 
СМИ.

По словам Роналду, в послед-
ние несколько лет он стал заме-
чать прохладное отношение к 
себе со стороны Переса.

— Он видел во мне лишь сред-
ство для заработка денег, — счи-
тает португалец. — Отношение 
Переса ко мне изменилось, я это 
чувствовал. Оно стало не таким, 
как было в самом начале.

Криштиану считает, что пре-
зидент «Реала» перестал видеть в 
нем незаменимого игрока. И 
именно это заставило футболи-
ста покинуть «королевский 
клуб» спустя девять лет после пе-
рехода из «Манчестер Юнайтед».

— Когда пошли первые слухи, я 
понял: Перес не собирается меня 
удерживать, — признается Ронал-
ду. — Если бы мое желание было 
связано с деньгами, я бы уехал в 
Китай. В «Ювентусе» я получаю 
столько же, сколько и в «Реале». 
Даже, может, чуть меньше.

Судя по всему, «Реал» пока 
так и не оправилась после ухода 
Роналду. Крупно проиграв «Бар-
селоне» (1:5), мадридцы впер-
вые за 17 лет опустились ниже 
восьмого места в таблице испан-
ского чемпионата. В такой ситу-
ации нужно что-то менять. И, по 
всей видимости, руководство 
«сливочных» решило уволить 
тренера.

Вчера состоялось заседание 
совета директоров клуба, на ко-
тором должно было быть объяв-
лено об увольнении Хулена Ло-
петеги. Специалист загодя по-
прощался с игроками, проведя 
утреннюю тренировку. К за-
втрашнему матчу с «Мелильей» 
в Кубке страны команду будет 
готовить бывший полузащитник 
«Реала» Сантьяго Солари.

Ну а новым рулевым мадрид-
цев, скорее всего, станет Анто-
нио Конте. Итальянец в срочном 
порядке прервал отпуск в Египте 
и вылетел в Лондон. Там он рас-
торг все еще действующий кон-
тракт с «Челси», чтобы иметь 
возможность работать в другом 
клубе. •

НОВОСТИ 

В Китае 
стартует 
престижный 
турнир 
с Касаткиной

СРАЗУ 
ЗА ЭЛИТОЙ
Сергей Сокольский

Сегодня в китайском Чжухае 
стартует итоговый турнир под 
эгидой Женской теннисной ас-
социации (WTA) «Элит Трофи».

В соревновании традиционно 
принимают участие спортсмен-
ки, завершившие сезон в рей-
тинге WTA на местах с 9-го по 
19-е, плюс еще одна теннисистка 
по приглашению организаторов 
(wild card). Из-за травм некото-
рых теннисисток, в частности, 
американки Серены Уильямс, на 
турнире сыграют несколько де-
вушек с рейтингом чуть ниже 
топ-20 WTA. А wild card получи-
ла китаянка Шуай Чжанг.

Среди участниц престижного 
турнира и наша Дарья Касатки-
на, которая в самой концовке се-
зона сумела впервые в своей ка-
рьере войти в топ-10 женского 
рейтинга.

Накануне состоялась жере-
бьевка «Элит Трофи»: 12 тенни-
систок были разбиты на четыре 
«цветочные группы». Касатки-
ной, попавшей в трио «азалия», 
в соперницы достались амери-
канка Мэдисон Киз (16-е место в 
рейтинге) и хозяйка корта Ван 
Цян (22).  

Состав остальных групп вы-
глядит следующим образом. В 
группу «Камелия» вошли Анас-
тасия Севастова (Латвия, 11), 
Гарбинье Мугуруса (Испания, 
17) и Шуай Чжанг (Китай, 36), в 
трио «Орхидея» — Арина Собо-
ленко (Белоруссия, 12), Каролин 
Гарсия (Франция, 18) и Эшли 
Барти (Австралия, 19) и, нако-
нец, в группе «Роза» — Элиз Мер-
тенс (Бельгия, 13), Юлия Гергес 
(Германия, 14) и Анетт Конта-
вейт (Эстония, 20).

Согласно регламенту турни-
ра в полуфинал выйдут победи-
тельницы своих групп. Призовой 
фонд турнира «Элит Трофи» со-
ставляет 2 349 363 доллара. •
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БАСКЕТБОЛ Новичок 
курского клуба Брианна 
Стюарт меньше 25 очков 
за матч не забивает 

Девушка 
из космоса

Илья Трисвятский

В чемпионате женской Премьер-лиги, проводимой под эги-
дой Российской федерации баскетбола (РФБ), прошли мат-
чи с участием лидеров и главных претендентов на медали.

В центре внимания оказалась встреча бронзового при-
зера сезона 2017/18 оренбургской «Надежды» и действую-
щего обладателя «серебра» курского «Динамо». За «бело-
голубых» с октября выступает объективно сильнейшая на 
сегодня баскетболистка планеты, триумфатор Олимпиады 
Рио-2016, двукратная чемпионка мира и самый ценный иг-
рок женского НБА-2018 американка Брианна Стюарт.

Дебют Стюарт в российской команде оказался оглуши-
тельным. В матче против столичного МБА она набрала 40 
очков, затем в первом туре Евролиги помогла «Динамо» 
взять верх над рижским ТТТ, заработав 29 баллов за ре-
зультативность. В Оренбурге выпускница университета 
Коннектикут (здесь училась и нынешний генеральный ме-
неджер сборной России Светлана Абросимова) не сбавила 
свой бомбардирский темп. Она открыла счет в матче дву-
мя точными штрафными, затем забила с прохода и снова 
реализовала фолы. За первую четверть — восемь очков, за 
вторую — девять, а к исходу третьей десятиминутки в ак-
тиве суперзвезды было уже 25 очков. В заключительном 
отрезке американка больше играла на своих партнеров и 
лицевой счет не увеличила. Итого в трех официальных 
встречах — 94 очка, то есть в среднем 31,3 за матч. 

Курянки в Оренбурге взяли верх — 86:70, и это четвер-
тая подряд победа динамовок со старту турнира. Такие же 
показатели в таблице и у действующего чемпиона екате-
ринбургского УГМК. Уралочки в минувшем туре дома не 
оставили шансов курской «Инвенте», возглавляемой 
олимпийской чемпионкой Барселоны-1992 Элен Шакиро-
вой. Испанский наставник хозяев Мигель Мендес поровну 
распределил игровое время между 11 баскетболистками. 
Шансы реализовать себя получили и легионеры, и росси-
янки, среди которых выделяются обладательницы «золо-
та» молодежного чемпионата мира-2017, которые являют-
ся ведущими исполнителями и в составе национальной 
сборной — Мария Вадеева и Раиса Мусина. •

ГИМНАСТИКА Россияне 
завоевали «серебро» ЧМ 
и путевки на Олимпиаду

Зависли 
на перекладине

Анна Козина

Мужская сборная России по спортивной гимнастике за-
воевала серебряные медали в командном турнире на 
чемпионате мира, который проходит в Дохе. Первое ме-
сто заняли китайцы, третье — японцы.

Именно в этом виде программы были разыграны пер-
вые лицензии на предстоящую Олимпиаду. И чемпионы, 
и призеры получили командные путевки на четырех че-
ловек в Токио-2020. Еще до старта ЧМ тренеры сборной 
говорили о том, что пройти отбор на Игры — главная за-
дача, которая стоит перед нашими спортсменами. Она 
была уверенно выполнена. Но финал получился драма-
тичным. 

Россияне, показавшие в квалификации первый резуль-
тат, лидировали после четырех видов, прилично опере-
жая китайцев — по-
чти на два балла. Од-
нако Артур Далало-
ян сорвался в упраж-
нении на параллель-
ных брусьях, пропу-
стив основных со-
перников вперед. На 
заключительной пе-
рекладине действую-
щий чемпион мира в 
многоборье Сяо Жо-
тэн вернул нам шанс 
выиграть «золото» 
не только в борьбе с 
лучшими европейскими сборными, как это было в авгу-
сте на чемпионате Европы. Никита Нагорный, который 
закрывал программу соревнований, должен был спра-
виться с давлением, сделать все чисто и набрать как ми-
нимум 13,783 балла, что даже меньше той суммы, чем он 
получил в квалификации. Но одна маленькая ошибка сто-
ила нам победы. Российские гимнасты уступили сборной 
Китая 0,049 балла (256,585 балла против 256,634). 

Это нельзя назвать поражением, все-таки наши парни 
доказали, что они могут конкурироваться на самом вы-
соком уровне. Но упускать такие возможности всегда 
очень обидно. Так что после нескольких часов напряже-
ния и концентрации мужчины не смогли сдержать слез. 

Но борьба за медали еще не закончилась.  Нагорный и 
Далалоян вышли в финал чемпионата мира в индивиду-
альном многоборье со вторым и четвертым результатом 
соответственно. Оба гимнаста также сделали заявку на 
награды в отдельных видах, в том числе на вольных 
упражнениях, в упражнении на коне и опорном прыжке. 

Между тем сегодня финал командных соревнований 
пройдет у женщин. Напомним, что наши гимнастки по-
казали в квалификации второй результат, почти десять 
баллов проиграв команде США. Тройку сильнейших за-
мкнула сборная Китая. •

Никита Нагорный долго приходил в себя после ошибки, 
но ему нужно собраться, ведь борьба за медали продолжается.

Наши гимнасты 
взяли медали чем-
пионата мира 
в командном мно-
гоборье впервые 
с 2006 года

E
P

A

ФУТБОЛ Лидер чемпионата одержал трудную победу 
над «Крыльями Советов» и сохранил отрыв от преследователей

«Зенит» ближе не стал



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 октября 2018
вторник №243 (7706)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Москва -2...+1, облачно

Санкт-Петербург -3...+2, облачно

Анадырь -15...-9, облачно

Архангельск -4...+1, облачно

Астрахань +7...+16, облачно

Благовещенск  -3...+6, солнечно

Владивосток +1...+5, облачно

Волгоград +6...+10, дождь

Воронеж +3...+6, дождь

Екатеринбург -6...-1, снег

Иркутск 0...+7, осадки

Казань -4...+1, облачно

Калининград +2...+18, дождь

Краснодар +7...+20, облачно

Магнитогорск -5...+1, облачно

Мурманск -6...-3, облачно

Нижний Новгород -4...+1, облачно

Новосибирск +2...+4, осадки

Омск -3...-1, снег

Орел 0...+4, осадки

Оренбург -3...+3, облачно

Пермь -5...-2, облачно

Ростов-на-Дону +11...+18, облачно

Севастополь +10...+22, солнечно

Симферополь +10...+22, солнечно

Сочи +12...+21, облачно

Тамбов -3...+3, осадки

Тюмень -5...-1, снег

Уфа -5...0, солнечно

Хабаровск -2...+3, осадки

Челябинск -5...0, облачно

Чита -8...+8, облачно

Элиста +7...+17, облачно

Южно-Сахалинск +1...+9, дождь

Якутск -10...-3, снег

Ярославль -6...+2, солнечно

НА УЛИЦЕ

После трагедии в керченском 
колледже, которая обнажила 
множество проблем, специали-
сты заговорили о главной: за 
психическим здоровьем детей в 
учебных заведениях если и сле-
дят, то не всегда и не везде. В 
свою очередь, эксперты предла-
гают ввести постоянный мони-
торинг психологического состо-
яния подростков, и во многих 
школах уже начали проводить 
специальное тестирование. Од-
нако у такого анкетирования 
есть «подводные камни». 80 про-
центов школьников его просто 

провалили, пишет «Российская 
газета» на 14-й полосе. 

На мой взгляд, такие тесты 
могут и не оправдать себя. Ведь в 
подобных анкетах, отвечая на 
многие вопросы, ребенок просто 
будет писать неправду, извора-
чиваться, если будет чувство-
вать, что вопрос выставляет его с 
негативной стороны перед учи-
телями и родителями. К приме-
ру, положительный ответ на во-
прос «Являетесь ли вы футболь-
ным фанатом?», по мнению пси-
хологов, некое проявление скры-
той агрессии. Или тем более, 
«Принимаешь ли ты наркоти-
ки?». Никто не станет отвечать 
правду. А вот вопрос: «Есть ли у 
тебя друзья?» сформулирован не 
вполне корректно. Сегодня с то-
бой хотят дружить, а завтра у де-
тей другое настроение, а подоб-
ные вопросы могут спровоциро-
вать у ребенка депрессивное со-
стояние. Вдруг друзей сейчас нет 
потому, что человек замкнулся в 
себе, что тоже временно.

Но самое главное в этой ситу-
ации — это уровень психологов. 
Не просто так многие экспери-
менты с этими специалистами в 
школе не удавались, когда учи-
лась моя младшая. К ним прихо-
дили люди крайне низкой квали-
фикации. Совершенно бестак-
тные, абсолютно не понимаю-
щие детской и подростковой 
психологии и весьма агрессив-
ные. Дети их просто терпеть не 
могли, на каком-то инстинктив-
ном уровне чувствовали бес-
смысленность их работы, смея-
лись над ними. По-моему, дети 
были мудрее тех тестов. Поэто-
му, я считаю, нужно прежде все-
го, формализировать тесты и по-
вышать квалификацию педаго-
гов, престижность работы учи-
теля, ответственность учителей 
и психологов за то, что они дела-
ют. Безусловно, увеличивать 
психологам и учителям зарпла-
ту, следить за атмосферой, что-
бы не было травли, так называе-
мого буллинга — агрессивного 

преследования одного из членов 
коллектива. Ведь случаев избие-
ния детей в школах очень много. 

Я думаю, помимо тестов, есть 
и другие возможности, как про-
следить за состоянием психиче-
ского здоровья детей в учебных 
заведениях. Мне кажется, нужен 
реальный мониторинг соцсетей, 
а не выдуманный. Специальным 
работникам, психологам стоит 
больше просматривать сети. 
Ведь школьники все зарегистри-
рованы и общаются в соцсетях, 
где взрослому человеку невоору-
женным глазом видно, в каких 
ребенок, подросток состоит 
группах, какие имеет предпочте-
ния, где все прозрачно. 

Это раньше сложнее было на-
много, когда тинейджеры замы-
кались в каких-то своих компа-
ниях, в себе. Теперь же даже уро-
вень агрессии распознается в 
разных сообществах. Сегодня 
вся информация о ребенке как 
на ладони. Да и с керченским 
парнем было все предельно 

ясно, просто никому дела не 
было. Вспоминается и история с 
голубыми китами, где все рас-
познали через соцсети, где они 
явились и инструментом влия-
ния на подростка, и помощью 
следователям и другим специа-
листам одновременно.

Еще, конечно, необходимо 
как-то менять отношения учите-
ля и ученика. В этих тестах не 
должно быть того, что провоци-
рует буллинг — травлю ребенка. 
Нужно смотреть на атмосферу в 
классе. Вообще, проявление дет-
ской агрессии зависит от учите-
ля и от родителей. Я прекрасно 
помню, в 90-е, когда училась моя 
старшая дочь, да и в 2000-е, ког-
да младшая училась, агрессии 
было много в школах, даже в са-
мых центральных московских. 
Кто-то из учителей смотрел на 
это сквозь пальцы, нельзя ска-
зать, что поощрял. Может, 
просто сил на все не хватало. Мы 
даже забрали старшую из школы 
в какой-то момент, поскольку 

пришел совершенно деспотич-
ный директор, который явно по-
ощрял развитие этой животной, 
детской агрессии. И даже я пре-
красно помню эпизод, когда у 
моей старшей дочери в классе 
травили слабенького мальчика. 
С него стягивали штаны, когда 
он карабкался по канату на физ-
культуре, над ним зло измыва-
лись в течение уроков. И как-то 
раз дело дошло до крайности: его 
ударили о подоконник в коридо-
ре, ушиб был настолько силь-
ный, что думали, ему переломи-
ли позвоночник. Вызывали «ско-
рую». Но никакой должной огла-
ски эта ситуация не предалась. И 
когда на родительском собрании 
классный руководитель сказала: 
«Вы понимаете, что ваши дети 
растут животными», мамаши на 
нее кричали матом. Но ничего 
никому за это не было. Хотя 
здесь грамотные психологи нуж-
ны были родителям.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице будет солнечно 
и морозно. Возможно, 
пойдет снег. Атмосфер-
ное давление — 765 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Местами 
дождь. Атмосферное дав-
ление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается облачный и 
дождливый день. Атмос-
ферное давление — 763 
мм ртутного столба.
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В России усилят 
контроль 
за оборотом оружия
Соб. инф.  •  rg.ru/art/1608368
Я считаю, что ни одна поправка, ужесточающая закон 
об оружии, не работает, а только служит для обогаще-
ния определенных структур. Человеку, решившему пре-
ступить закон, на все ужесточения законов наплевать! 
Все ужесточения усложняют жизнь только законопо-
слушным гражданам!

Дмитрий

В Москве простились 
с Николаем Караченцовым
Олег Усков  •  rg.ru/art/1609407
Царствие небесное одному из лучших актеров совет-
ского театра и кино времен моей юности. Светлая и веч-
ная память Николаю Петровичу Караченцову. Он будет 
вечно жить в памяти миллионов советских людей и его 
современников.

Aliyev Atilla

Пилоты признались, 
о чем боятся говорить 
пассажирам
Оксана Грибанова  •  rg.ru/art/1608105
Один раз во время полета пилоты на английском языке 
сказали, что из-за плохих метеоусловий посадка будет в 
Нижнем Новгороде. Только начала волноваться, успею 
или нет на пересадку в Москве, как на русском озвучи-
ли, что летим в Домодедово. 

Оксана Диденко

Видео: Как удалось 
проявить пленку 
комиссара 1941 года
Николай Грищенко  •  rg.ru/art/1609105
Фотоаппарат был найден поисковиками объединения 
на окраине города. В оплывшем окопе лежали каска, 
масса гильз от пулемета Дегтярева и сапоги, а в отдель-
ной нише, тщательно подготовленной погибшим бой-
цом, хранилась кожаная сумка, а в ней — фотокамера. 
Внутри оказалась кассета с пленкой. Эксперты-крими-
налисты, к которым обратились за помощью, сказали, 
что фотоэмульсия вряд ли сохранилась спустя 77 лет, и 
реставрировать ее невозможно. Однако умельцы на-
шлись. В это с трудом верится! Это потрясающая исто-
рия! Неужели можно было восстановить такое изобра-
жение?

Yuri Zaitsev

Отчий рой
Михаил Пинкус  •  rg.ru/art/1585019
В селе Чесма Челябинской области появился пчелиный 
SPA. Необычное изобретение для апитерапии создал 
пенсионер Сергей Трофимчук. По его словам, в апидо-
мике можно оздоровиться, не боясь укусов пчел. Чуде-
сно! Давно мечтаю сделать такую комнату. Есть анало-
гичные примеры. Важно! Не только профилактика здо-
ровья, но и как дети заинтересованы! 

Валерий Варов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОБЩЕСТВО Регионы с самой низкой безработицей
rg.ru/art/1609373

ОБРАЗОВАНИЕ Как рисование помогает учить 
точные науки
rg.ru/art/1609456

НАУКА Новый сверхтелескоп в 200 раз мощнее Hubble
rg.ru/art/1609497

КОСМОС Подтверждено существование облаков 
Кордылевского
rg.ru/art/1609421

ЗДОРОВЬЕ Россиян научат правильно питаться
rg.ru/art/1609306

ИСТОРИЯ В Болгарии нашли 8000-летнюю фигурку 
матери-богини
rg.ru/art/1609478

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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«Боинг-737» индонезийского авиаперевозчика «Лион 
эйр» (Lion Air), выполнявший рейс по маршруту 
Джакарта — Панкалпинанг, потерпел в понедельник ката-
строфу у западного побережья острова Ява. На борту 
находились 189 человек, в том числе восемь членов эки-
пажа. По данным посольства РФ, россиян среди них не 
было. Связь с самолетом оказалась потеряна через 13 
минут после взлета, тогда же он исчез с радаров. 
Незадолго до этого пилот запросил разрешение на экс-
тренную посадку, однако так и не смог (или не успел) 
развернуть лайнер. Что именно привело к катастрофе, 

пока не известно. «Мы ничего не можем сказать, прежде 
чем найдем черные ящики и проанализируем записи 
переговоров с башней», — отметил председатель 
Национального комитета по транспортной безопасности 
Индонезии Сорьянто Тжайоно. Свидетелями катастрофы 
стали моряки с индонезийского буксира, который нахо-
дился в этот момент поблизости. Это позволило спасате-
лям оперативно прибыть на место крушения, где были 
обнаружены обломки, личные вещи, а впоследствии и 
останки. На момент подписания номера выживших не 
было. По словам представителей ВС Индонезии, поиско-

во-спасательная операция будет продолжаться как мини-
мум 24 часа, на месте катастрофы работают военные 
ныряльщики. Между тем в СМИ появились сообщения о 
том, что технические неполадки возникли у данного 
самолета еще во время предыдущего рейса. И это при 
том что это была новая модификация «Боинга», изготов-
ленного в 2018 году и принятого в эксплуатацию 15 авгу-
ста. По данным авиаперевозчика, пилоты были очень 
опытными, каждый имел более 5 тысяч часов налета. 
Однако сомнения все равно останутся до тех пор, пока 
не будет завершено расследование. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Полина Дашкова,
писатель
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